
Артхаус 
вернется 
в нулевые
Пошлины на прокат 
могут вырасти не для всех 
зарубежных фильмов

Минкульт готов пересмотреть 
схему повышения платы за про
катные удостоверения для зару
бежного кино. До сих пор речь шла 
о ее росте с 3,5 тыс. руб. до 5 млн 
руб., но это может закрыть дорогу 
в российские кинотеатры незави
симым картинам, например,  Вуди 
Аллена и Педро Альмодовара. 
Минкульт рассмотрит введение 
нулевых пошлин для фильмов, 
выходящих не более чем на 120 
экранах. Сами прокатчики пред
лагают привязать выплаты к раз
меру кассовых сборов, хотя уве
рены, что даже такая мера ставит 
под вопрос их бизнес.

Минкульт обсудил с независимы-
ми кинодистрибуторами повыше-
ние стоимости прокатного удосто-
верения для зарубежных фильмов 
с 3,5 тыс. руб. до 5 млн руб., рассказа-
ли 

”
Ъ“ несколько участников встре-

чи. В ней участвовали директор де-
партамента кинематографии Мин-
культа Вячеслав Тельнов и предста-
вители прокатчиков «Вольга», «Ка-
пелла», «Артхаус» и др. Минкульт по 
инициативе Фонда кино лоббирует 
повышение стоимости прокатных 
удостоверений, чтобы защитить 
российский кинопрокат от некаче-
ственных зарубежных картин и на-
править появившиеся средства на 
поддержку российского кино.

Дистрибуторам объявили, что 
Минкульт готов освободить их от 
платы за фильмы, выходящие огра-
ниченным прокатом,— скорее все-
го, порог будет не более 120–150 
экранов, говорят собеседники 

”
Ъ“. 

Но этот порог подразумевает только 
артхаусное кино, которое прокат-
чики закупают за $10–20 тыс., и от-
секает дорогу в Россию любой кар-
тине Вуди Аллена, Педро Альмо-
довара или братьев Коэн, которые 
идут прокатом от 250–300 экранов 
и стоят от $100 тыс., указывает про-
граммный директор «Синема Пре-
стиж» Михаил Додзин.

По итогам встречи дистрибуто-
рам предложили срочно направить 
в Минкульт свои предложения. 

медиа — с13

Гром победы раздавался
Как Вячеслав Володин чуть не стал преемником Владимира Путина

20 апреля в Кремле прошло заседание 
оргкомитета «Победа», на котором са
мое воинственное настроение проде
монстрировал председатель общест
венной организации «Инвалиды войны» 
Андрей Чепурной, который не просто об
рушился с критикой на сенатора Франца 
Клинцевича, а в присутствии Владимира 
Путина процитировал письмо сенатора, 
где тот якобы утверждал, что следую
щим президентом России станет спикер 
Госдумы Вячеслав Володин. О том, как 
на самом деле далеко Андрею Чепурно
му до победы,— специальный коррес
пондент ”Ъ“ Андрей Колесников.

Оргкомитет «Победа» собирается уже 
много лет. Начинался он под руководст-
вом замглавы президентской администра-
ции Виктора Иванова и был организаци-
ей закрытой, а казался и вовсе неприступ-
ной. Победу ковали за настолько крепко за-
крытыми дверями, что было впечатление: 
и не победу вовсе там куют, а что-то еще, но 
вот что — лучше даже и не думать. Между 
тем оргкомитет каждый год не только зани-
мался подготовкой празднования 9 мая, но 
и действительно претендовал на выработку 
идеологической линии в большой стране. 
Я в этом убедился лично, однажды все же по-
бывав на одном из заседаний оргкомитета. 
Я увидел там людей по крайней мере с боль-
шими амбициями (в конце концов они и по-
губили многих из них).

Теперь все иначе. И люди в оргкомитете 
простые и на первый взгляд вовсе без амби-
ций (а кто ж по своей воле захочет их иметь), 
и поговорить можно с любым до начала засе-
дания сколько хочешь.

Вот сидит, а скорее стоит, президент Ака-
демии военных наук Махмут Гареев, воен-
ные науки постигший на войне. Ему труд-
но. Потому что в таком возрасте всем труд-
но. Но он стоит и неслышно разговаривает 
по телефону:

— Да, завтра… Да, в десять часов… Толь-
ко вы от этих… от пальцев захватите мне ле-
карство…

Болят, видно, пальцы у человека.

И чувство какого-то всепоглощающего 
сострадания к нему, вынужденному ходить 
на такие заседания… Ведь надо еще дойти… 
По этой длиннейшей лестнице подняться 
в Георгиевский зал. Ответить журналистам, 
которые просят для начала выключить мо-
бильный телефон…

— А как? — честно спрашивает он.
Ему показывают.

Но с другой стороны, думаю я, он же сам 
этого всего хочет, а то бы, конечно, из дома 
и нескольких шагов не сделал. И может, сла-
ва богу, когда в этом бесконечно пожилом 
возрасте ты так нужен всем в самом Георги-
евском зале. И может, за этим ощущением он 
и бредет сюда раз в полгода…

— Зачем нужен Бессмертный полк? — пере-
спрашивает он тележурналистку.— Так ведь мо-
лодежь подвержена воздействию СМИ, и надо 
это преодолевать… Раньше считалось, что ста-
рики должны всему научить молодежь. А сей-
час, по мнению некоторых людей в правитель-
стве, это молодежь должна нас воспитывать!

Он оживляется, и я вдруг вижу перед со-
бой совершенно другого человека. Живее 
всех живых. Критикующего, в конце концов, 
правительство. И когда я спрашиваю его, как 
самочувствие, уже совершенно не удивля-
юсь, что он смеется:

— Не дождетесь!
— Как же вы по такой лестнице-то в са-

мом деле поднимались?
— Мы еще можем! — отвечает он по су-

ществу и вдруг добавляет.— Главное, вы 
держитесь.

политика — с4

Инвесторам нашли  
место на Камчатке
Аэропорт Петропавловска-Камчатского 
готовят к продаже

Как стало известно ”Ъ“, главный аэро
порт Камчатки — Елизово в Петропав
ловскеКамчатском — может быть 
приватизирован в 2017 году.  Регион 
планирует продать частному инвесто
ру 100% акций аэропорта за 355 млн 
руб. Об интересе к объекту уже заяви
ли аэропортовые холдинги — «Базэл 
Аэро» Олега Дерипаски и «Аэропорты 
регионов» Виктора Вексельберга. Ин
вестиции в аэровокзальный комплекс 
оцениваются почти в 10 млрд руб., но  
проект привлекает тем, что в Елизово 
в 2016 году завершилась реконструк
ция взлетнопосадочной полосы (ВПП) 
и модер низировано аэронавигационное 
оборудование.

Аэропорт Елизово внесен в план при-
ватизации Камчатского края на 2017 год, 
решение было принято заксобранием на 
этой неделе по предложению губернато-
ра Владимира Илюхина. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, планируется продать 100% ак-

ций АО «Международный аэропорт Петро-
павловск-Камчатский» за 355,6 млн руб., 

для этого он будет внесен в качестве вкла-
да в уставный капитал АО «Корпорация раз-
вития Камчатского края».

• Аэропорт Елизово в 29 км от Петропав-
ловска-Камчатского имеет ВПП  длиной 
3,4 км, может принимать любые воздуш-
ные суда. В 2016 году АО «Международный 
 аэропорт Петропавловск-Камчатский» 
 объединило почти всю деятельность в аэро-
порту. Выручка в 2016 году — 136 млн руб., 
убыток — 32 млн руб. В 2016 году обслужил 
617 тыс. человек (рост на 2,5%, 35-е место 
в России).
Как пояснили 

”
Ъ“ в правительстве Кам-

чатки, аэропорт решено приватизировать 
«в связи со сменой способа реализации 
инвестпроекта развития». Предполагает-
ся строительство до 2035 года аэровокзала 
стоимостью от 9,4 млрд руб. (первая оче-
редь — 3,1 млрд руб.). По прогнозам края, 
к 2025 году пассажиропоток может возра-
сти до 1,25 млн человек в год, к 2035 го-
ду — до 1,77 млн.

промышленность — с11

Для лишения гражданства 
понадобились  
новые основания
Антитеррористический законопроект 
доработают и перевнесут

По сведениям ”Ъ“, в обновленном  тексте 
законопроекта о лишении террористов 
и экстремистов приобретенного граждан
ства РФ совершение преступлений будет 
рассматриваться не в качестве основания 
для лишения гражданства, а как отсутст
вие цели получения гражданства, которое 
подтверждается совершением противо
правного деяния. Вчера авторы проекта — 
лидеры четырех думских фракций — про
ект отозвали под предлогом устранения 
технических замечаний. При этом зам
пред фракции «Единой России»  Андрей 
Исаев заявил ”Ъ“, что изначальный текст 
проекта «прошел экспертный совет 
при фракции и был поддержан».

О том, что проект закона о лишении при-
обретенного гражданства террористов и экс-
тремистов исчез из думской базы, вчера пер-
вой сообщила русская служба BBC. Напомним, 
этот проект в начале недели на Охотный Ряд 
внесли лидеры четырех думских фракций. Он 

практически полностью воспроизводил ана-
логичную поправку из так называемого анти-
террористического пакета Ирины Яровой, ко-
торая при принятии пакета во втором чтении 
Думой шестого созыва была исключена.

Вчера вечером «источник в нижней пала-
те» пояснил всем информагентствам, что про-
ект отозван из-за того, что нужно «срочно устра-
нить» технические замечания к тексту проекта, 
после чего он будет перевнесен. Подписавшие 
проект лидеры фракций хранили молчание, 
источники 

”
Ъ“ в каждой из фракций настаива-

ли, что «отзыв проекта не имеет политической 
причины, просто текст проекта был некоррект-
ным в правовом смысле». При этом зампред 
фракции «Единой России» Андрей Исаев зая-
вил 

”
Ъ“, что изначальный текст проекта «про-

шел экспертный совет при фракции и был под-
держан». Почему теперь тексту потребовалась 
юридическая правка, он ответить затруднился.

общество — с5
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Сотрудников в малые и средние 
российские компании чаще всего 
(47%) нанимают с помощью ин-
тернета или через знакомых, по-
казывает исследование НАФИ. 
Причем сайты используются ча-
ще в средних компаниях (63%), 
а поиск через знакомства востре-
бован скорее в малых органи-
зациях (51%). Наименьшей по-
пулярностью у работодателей 
пользуются биржи труда (19%) 
и кадровые агентства (12%). Ис-
пользуют для расширения охвата 
поиска сотрудников и интернет-
роботов — но быстрого прогресса 
в этой области ждать не стоит из-
за качества данных о кандидатах 
и предрассудков нанимателей.

Малые и средние компании чаще 
всего ищут сотрудников в интернете 
или через знакомых. Такие данные 
аналитический центр НАФИ собрал 

по итогам опроса их руководителей 
(предусматривал множественные 
варианты ответа). С помощью ин-
тернета и личных связей сотрудни-
ков ищут по 47% опрошенных ком-
паний. Причем сайты используются 
чаще в средних компаниях (63% про-
тив 32% в микроорганизациях), а по-
иск через знакомства — в малых ор-
ганизациях (51% в микро- и 49% в ма-
лых компаниях).

По оценкам Высшей школы эко-
номики, выше всего доля работни-
ков, нашедших работу в сети, в лег-
кой промышленности, торговле и 
здравоохранении. К знакомым же 
чаще обращаются занятые в строи-
тельстве, торговле и сфере услуг, к 
родственникам — в нефтегазовом 
секторе, тяжелой промышленности 
и энергетике. На втором месте по 
популярности среди каналов найма 
— специализированные печатные 

издания, их используют на каждом 
пятом российском предприятии 
(22%), и чаще — в средних по разме-
ру организациях (29%). Биржу труда 
и стажировки как способ привлече-
ния новых сотрудников использу-
ют 19% организаций, еще 12% обра-
щаются в кадровые агентства 12%, и 
это чаще средние и крупные пред-
приятия (22%). Как поясняет Люд-
мила Спиридонова, руководитель 
направления HR-исследований НА-
ФИ, поиск через знакомых популя-
рен из-за небольших затрат, скоро-
сти и легкости адаптации нового со-
трудника. «А вот на биржах и в цен-
трах занятости представлены те ка-
тегории населения, которые обра-
щаются скорее за получением посо-
бия, чем для трудоустройства — до-
мохозяйки, молодые специалисты, 
неквалифицированные кадры»,— 
говорит она. В большинстве случа-

ев специалисты по подбору персо-
нала используют один способ пои-
ска (49%), двумя инструментами для 
рекрутинга пользуются 28% специа-
листов, тремя — только 8%.

Наиболее востребованными сай-
тами для подбора персонала по ре-
зультатам опроса НАФИ оказались 
headhunter.ru и avito.ru (37% и 24%). 
Замыкает тройку superjob.ru (16%), 
далее идут job.ru (14%), rabota.ru 
(9%), rabota.mail.ru (2%) и zarplata.ru 
(2%). У малых организаций более по-
пулярны avito.ru и job.ru — (28% и 
16% соответственно), у средних — 
headhunter.ru и superjob.ru (51% и 
22%). Ранее эксперты Высшей шко-
лы экономики отмечали популяр-
ность этих каналов и для крупных 
компаний (подробнее см. 

”
Ъ“ от 13 

января).
«Одними из наиболее широко 

используемых у нас каналов явля-

ются поиск через соцсети и работ-
ные сайты, при этом мы стараем-
ся упростить работу нашим рекру-
терам. Используя робота для семан-
тического поиска по профильным 
ресурсам и дав рекрутеру возмож-
ность менять параметры и приори-
теты поиска в уже сформированной 
выборке, мы получаем более широ-
кий охват и объективность при ран-
жировании кандидатов»,— говорит 
Никита Черкасенко, директор де-
партамента HRM-технологий и ана-
литики «Ростелекома». Впрочем, 
дальнейшая автоматизация найма, 
по его словам, видимо, произойдет 
нескоро — «как из-за низкого каче-
ства и достоверности данных о кан-
дидате в цифровом канале, так и из-
за неготовности и кандидатов, и на-
нимателей настолько доверять ал-
горитмам».

Анастасия Мануйлова

Алгоритмам поиска сотрудников веры нет
Бизнес выбирает их между знакомыми и интернетом

Минпромторг и силовые ведомст-
ва не смогли урегулировать про-
блемы, возникшие с ремонтом и 
обслуживанием вооружения и во-
енной техники (ВВТ) из-за избы-
точных требований к спецлицен-
зиям на эти работы. Затянувшаяся 
работа над поправками к законо-
дательству привела не только к 
уголовному преследованию пред-
принимателей за нарушение нео-
правданных запретов, но и к при-
остановке ремонта техники — что 
угрожает снижением боеготовно-
сти и срывом гособоронзаказа.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался про-

токол совещания в Минпромторге о 
проблемах с ремонтом вооружения 
и военной техники из-за требований 
закона «О лицензировании отдель-
ных видов деятельности» — он за-
прещает выездным бригадам рабо-

тать вне указанных в их лицензиях 
мест (или лицензия должна быть пе-
реоформлена). Это привело к прио-
становке ремонта, техобслуживания, 
монтажа и установки вооружения и 
военной техники по месту дислока-
ции (например, кораблей в море).

Профильный военный ГОСТ «Экс-
плуатация и ремонт военной техни-
ки» допускает ремонт по месту ее ба-
зирования. Но перемещать судно 
или ракетную шахту на ремонтный 
завод затратно или невозможно, «во-
прос требует незамедлительного 
разрешения», говорится в докумен-
те. Представители Минпромторга, 
ФАС, Генпрокуратуры, ФСБ, Мино-
бороны, Роскосмоса и предприятий 
договорились подготовить поправ-
ки, снимающие избыточные запре-
ты. Пока же решено разрешить вы-
ездным бригадам лицензиатов все 

же чинить и обслуживать технику 
— то есть фактически закрывать гла-
за на формальные нарушения. С мо-
мента подписания протокола прош-
ло два месяца, но, как сообщили 

”
Ъ“ 

в Минпромторге, законопроект еще 
дорабатывается, а проблемы возни-
кают в «единичных случаях» — с та-
ким вопросом в ведомство обраща-
лись пять-семь предприятий.

Остаются не решены и иные про-
блемы со спецлицензиями. Так, пе-
ресмотреть правила отнесения това-
ров к продукции военного или гра-
жданского назначения Минпром-
торг обещал еще в 2015 году (см. 

”
Ъ“ 

от 30 октября 2015 года). Но постав-
щиков Минобороны продолжают су-
дить за отсутствие спецлицензий на 
выпуск военной продукции или за 
ее контрабанду — хотя речь идет о су-
губо гражданских товарах для воен-

ных. По словам адвоката Александра 
Гуканова, представляющего интере-
сы предприятий по вопросам гособо-
ронзаказа, руководителей предпри-
ятий, в том числе военных, нередко 
подвергают уголовному преследо-
ванию. Так, Североморский райсуд 
(Мурманская область) признал быв-
шего заместителя командующего Ти-
хоокеанским флотом, контр-адмира-
ла в отставке Юрия Байло (см. 

”
Ъ“ от 

5 марта), ныне первого заместителя 
гендиректора ОАО «Промышленная 
группа 

”
Новик“» (ПГН), виновным и 

оштрафовал на 120 тыс. руб. из-за ис-
полнения контракта на ремонт боль-
шого десантного корабля «Оленегор-
ский горняк» Северного флота. «Но-
вик» с юридическим адресом в Мо-
скве подрядился отремонтировать 
детали корабля в Североморске на 
6 млн руб., что стало поводом для об-

винения господина Байло в отсутст-
вии «дополнительного разрешения 
в виде приложения к лицензии для 
осуществления работ по отдельным 
группам предметов ЕКПС, а не по ви-
ду деятельности в целом». По мне-
нию адвоката, практика по получе-
нию либо переоформлению лицен-
зии на ремонт определенной группы 
товаров, а не на вид деятельности в 
целом противоречит законодательст-
ву и не может являться причиной за-
прета осуществления работ. Перечня 
же объектов, относящихся к военной 
технике, вовсе нет в законодательст-
ве. Ситуацию, когда предпринимате-
лей привлекают к ответственности 
за нарушение несуществующих пра-
вил, юрист называет неприемлемой.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Софья Окунь

Боевая неремонтопригодность
Минпромторг торопят разобраться со спецлицензиями

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,3

процента составил рост цен производителей в марте 2017 года к марту 2016 года, сообщил Росстат. 
С февраля 2017 года темпы их роста замедлились на 3,8 процентного пункта благодаря высокой базе марта 
2016 года и первому месячному снижению (на 0,3% за март) после шести месяцев роста. Источник дефля-
ции — снижение цен в добыче нефти и газа на 3,4% за март, что привело к их спаду в производстве нефте-
продуктов (на 1,3%). Наряду с дефляцией в пищевых отраслях (на 0,7%) цены в обработке упали на 0,2%. 
Динамика промышленной инфляции в марте может отражать не только дешевеющее топливо, но и низкий 
спрос на продукцию обработки, что заставляет компании тормозить повышение цен (см. ”Ъ“ от 20 апреля). 

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Дальневосточный  
гектар оказался  
ограничен

Минвостокразвития рассчитывает 
расширить объемы доступных для 
выдачи в рамках программы «даль
невосточного гектара» земель. 
Напомним, программа стартовала 
1 июня 2016 года, а с 1 февраля 
2017 года участие в ней стало 
доступным для всех россиян. 
За весь срок действия программы 
граждане подали более 80 тыс. 
заявок на получение бесплатной 
земли (85% подали сами жители 
Дальнего Востока), выдано около 
12 тыс. участков — наиболее 
популярны земли в Приморье, 
Якутии и Хабаровском крае (см. 
график). Впрочем, как сообщил 
вчера заместитель главы ведомст
ва Сергей Качаев на круглом столе 
«Год закону о ”дальневосточном 
гектаре“: первые результаты 
и перспективы», сейчас под ог
раничения для выдачи участков 
попадает 75% земли. 

Наиболее ярким примером 
действия подобных ограничений 
стали Курильские острова — вы
дача «дальневосточных гектаров» 
на их территории приостановлена, 
как сообщалось ранее, до решения 
вопросов с землями Минобороны. 
Сергей Качаев вчера также назвал 
другие причины — отнесение 
земель к особо охраняемым 
территориям и их нахождение 
на территориях месторождений. 
Значительно сократился объем 
доступных участков и в связи 
со вступлением в силу с 1 января 
запрета на предоставление «даль
невосточных гектаров» в границах 
охотничьих угодий — в Приморском 
крае и Еврейской автономной обла
сти они занимают до 85% земли. 

Для разрешения этой проблемы 
Минвостокразвития разработало 
поправки, предусматривающие 
смягчение запрета, в частности, 
на выдачу участков на территории 
месторождений, охотничьих уго
дий,— по словам Сергея Качаева, 
ведомство ожидает принятия Гос
думой законопроекта в весеннюю 
сессию. 

Кроме того, законопроект пред
усматривает введение обязанности 
местных властей при отказе в вы
даче запрошенного участка пред
лагать варианты изменения его 
границ или выбрать другой участок. 
Само число отказов за последние 
полгода снизилось — в октябре оно 
составляло 30%, а в марте — 17%. 
В Минвостокразвития стремятся 
удерживать этот показатель на 
уровне не выше 10%. Как пояснил 
вчера замруководителя Росрее
стра Андрей Приданкин, основная 
причина отказов — нарушение 
границ прав третьих лиц: граждане, 
уже получившие участки, не ставят 
их на кадастровый учет.

Евгения Крючкова

ТЕМПЫ ВЫДАЧИ «ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ 
ГЕКТАРОВ» В 2016–2017 ГОДАХ (ТЫС.)
ИСТОЧНИК: ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕГИОНОВ ДФВО. 
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Как и отчет правительства Гос-
думе днем ранее (см. ”Ъ“ от 20 
апреля), вчерашняя годовая кол-
легия Минфина была наполне-
на духом полной и окончательной 
победы над кризисом. Создава-
лось ощущение, что экономи-
ка в отчетном 2016 году не сжа-
лась еще на 0,2% после падения 
на 2,8% в 2015-м, а уже близка 
к тому, чтобы выйти на заказан-
ные президентом темпы роста 
выше среднемировых. Высту-
пивший на коллегии премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев назвал 
решения Минфина последних лет 
«абсолютно адекватными и выве-
ренными».

Министр финансов Антон Силуа-
нов в своем выступлении на расши-
ренной коллегии ведомства был дра-
матичен: «Мы пережили самый мощ-
ный за последние полвека внешний 
шок. И справились с ним лучше и 
быстрее, чем с любым из предыду-
щих кризисов». Статистики победу 
властей над кризисом пока не под-
тверждают (к примеру, свежие дан-
ные Росстата о промышленном про-
изводстве зафиксировали продолже-
ние стагнации, см. 

”
Ъ“ за 18 апреля), 

но Минфин мерит свои успехи ина-
че. Антон Силанов говорил о креп-
ком платежном балансе, о мини-
мальной зависимости от внешнего 
долга, о контролируемом дефиците 
бюджета, о низкой инфляции и сни-
жении зависимости от цены нефти.

Отметим, что при ближайшем рас-
смотрении не все эти победы выгля-
дят убедительными: можно вспом-
нить, что дефицит бюджета 2015–
2016 годов «контролировался» про-
стым проеданием нефтяных нако-
плений (Резервный фонд простился 
с 4,7 трлн руб.), что с внешними дол-
гами Россия расплатилась еще при 

прежней реальности, что балансиру-
ющие сейчас бюджет $60 за баррель в 
пересчете на рубли никак не меньше 
$100 периода 2013–2014 годов.

Приехавший на Ильинку Дмит-
рий Медведев, впрочем, все это вспо-
минать не стал, а просто сообщил: 
«Мы Минфин ценим и любим» — на-
звав министерство «суперведомст-
вом». Действительно, за последнее 
время круг полномочий Минфина 
был сильно расширен. Под его кры-
ло перешли Федеральная таможен-
ная служба и Росалкогольрегулиро-
вание. Полномочия ликвидирован-
ного Росфиннадзора отошли под-
контрольным Федеральному казна-

чейству Таможенной и Налоговой 
службам. Также Минфин теперь ку-
рирует госзакупки, а через налого-
виков — уплату страховых взносов.

В рамках освоения новых и преж-
них горизонтов Антон Силуанов вче-
ра формулировал цели Минфина на 
обозримое будущее. Главная из них, 
по его словам, «проведение бюджет-
ной политики, позволяющей пере-
двинуть выше планку потенциаль-
ного роста» (по всем расчетам, полу-
чается не больше 1,5% прироста ВВП, 
нужно — 3–3,5%). Инструменты для 
решения этой задачи — бюджетное 
правило (сбережение нефтедолла-
ров вместо их расходования, по ло-
гике Минфина, поможет экономике 
расти), предсказуемые налоги, сня-
тие структурных ограничений (низ-
кое качество человеческого капита-
ла, конкурентной среды, инвестици-
онного климата и госуправления).

С последним всецело согласился 
и прежний глава Минфина, а сейчас 
председатель совета Центра стратеги-
ческих разработок Алексей Кудрин. 
Но в отличие от Антона Силуанова он 
предлагает не сокращать, а как мини-
мум сохранять прежние расходы. По 

плану, в ближайшие три года доля 
расходов бюджетной системы в ВВП 
сократится с 36,2% до 33,5%. «Сможем 
ли мы в этих условиях вкладывать в 
человеческий капитал, в основной 
генератор роста, и в инфраструкту-
ру больше, чем сейчас?» — усомнил-
ся господин Кудрин. Для нужного ро-
ста, по расчетам ЦСР, к 2024 году на-
до добавить на траты на образова-
ние 0,8% ВВП, на здравоохранение 
— 0,7%, на дороги — 0,5%. Ради этого 
Алексей Кудрин предлагает немно-
го смягчить бюджетные установки 
— установить для нового бюджетно-
го правила цену отсечения на уровне 
не $40, а $45 за баррель (разница эк-
вивалентна 0,5% ВВП). Также, по его 
мнению, не следует непременно до-
биваться снижения дефицита бюд-
жета до 1% ВВП. «Думаю, можно жить 
при 1,5%»,— сказал экс-глава Мин-
фина. Антон Силуанов на призыв к 

смягчению ответил пожеланием — 
чтобы ЦСР в своих бюджетных нара-
ботках придерживался той же степе-
ни жесткости, которую демонстри-
ровал сам Алексей Кудрин, работая в 
Министерстве финансов.

Вадим Вислогузов

Минфин готовится к экономному росту
На коллегии ведомства простились с кризисом
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Ростехнический смотритель
Владимир Путин заменил Юрия Ушакова на Сергея Иванова в наблюдательном совете «Ростеха»

Бывший глава администрации 
президента РФ Сергей Иванов 
был назначен 20 апреля членом 
наблюдательного совета гос
корпорации «Ростех». Он сме
нил на этом посту помощника 
главы государства по междуна
родным вопросам Юрия Ушако
ва. Как стало известно ”Ъ“, го
сподин Ушаков должен будет 
сосредоточиться на россий
скоамериканских отношениях. 
По данным ”Ъ“, господин Ива
нов на новом посту будет кури
ровать близкую ему экологиче
скую тематику.

В четверг 20 апреля был опублико-
ван указ Владимира Путина о введе-
нии экс-главы администрации прези-

дента (АП) РФ Сергея Иванова в состав 
наблюдательного совета госкорпора-
ции «Ростех». Он сменил на этом по-
сту помощника президента по между-
народным вопросам Юрия Ушакова, 
который состоял в набсовете с июля 
2012 года. Как сообщил 

”
Ъ“ федераль-

ный чиновник, замена связана с тем, 
что господину Ушакову предстоит в 
большей степени сосредоточиться на 
российско-американских отношени-
ях, а «не распыляться на другие зада-
чи». Как ранее сообщал 

”
Ъ“, Владимир 

Путин продлил ему контракт, несмо-
тря на то что господин Ушаков достиг 
предельного возраста нахождения на 
государственной службе — 13 марта 
ему исполнилось 70 лет. По сведени-
ям 

”
Ъ“, полномочия помощника пре-

зидента по международным вопро-
сам закончатся в марте 2018 года — 
сразу после выборов президента.

Как подчеркивают источники 

”
Ъ“, спецпредставитель президента 

в набсовете госкорпорации все рав-
но был нужен, потому и было при-
нято решение о назначении Сергея 
Иванова. 

Юрий Ушаков, по данным 
”
Ъ“, не 

курировал какую-то определенную 

тематику в госкорпорации. Госпо-
дин Иванов на новом посту, как уточ-
няют собеседники 

”
Ъ“, будет куриро-

вать в том числе и экологическую те-
матику — напомним, с августа 2016 

года он занимает пост спецпредста-
вителя президента по вопросам при-
родоохранной деятельности, эколо-
гии и транспорта. В данном случае 
речь идет, в частности, о пяти мусо-
росжигательных заводах, которые 

«Ростех» планирует построить в Мо-
сковской области и Казани. Объем 
инвестиций, как заявлял в ноябре 
2016 года глава госкорпорации Сер-
гей Чемезов, составит около 150 мл-
рд руб., а «привлекать бюджетные 
средства в проект не планируется».

Сергей Иванов, ранее занимав-
ший важные государственные по-
сты, долгое время возглавлял совет 
директоров Объединенной авиа-
строительной корпорации — с мо-
мента ее создания, а также входил 
в орган управления «Росавтодора». 
Свой новый пост в «Ростехе» Сергей 
Иванов будет совмещать с занимае-
мой с июня 2015 года должностью 
председателя совета директоров «Ро-
стелекома».

В «Ростехе» отвечая на вопрос 
”
Ъ“ 

о причинах перестановок в наблюда-
тельном совете госкорпорации, по-
яснили, что не могут комментиро-
вать президентские указы.

Добавим, в марте министр про-
мышленности и торговли Денис 
Мантуров был переназначен главой 
набсовета «Ростеха». Кроме того, Вла-
димир Путин ввел в набсовет замру-
ководителя АП Владимира Островен-
ко, назначив его на место в совете Ан-
тона Вайно. Ранее стало известно имя 
нового заместителя гендиректора го-
скорпорации господина Чемезова — 
им стал управляющий директор по 
непрофильным и проблемным ак-
тивам «Ростеха» Александр Назаров.

Александра Джорджевич

Валентина Матвиенко усиливает статус верхней палаты
В Совете федерации обсудили роль парламентской дипломатии

Спикер Совета федерации (СФ) 
Валентина Матвиенко вчера за
явила, что согласна с крити
кой выступления зампостпре
да России при ООН Владимира 
Сафронкова. Отреагировать на 
его поведение на заседании на
учноэкспертного совета при 
председателе СФ призвал про
фессор МГУ Сурен Авакьян. 
Эксперты говорят, что госпо
жа Матвиенко «активно участ
вует в развитии внешних свя
зей» и для эффективной работы 
за рубежом ей нужен «имидж че
ловека независимого, но в то же 
время близкого к Путину».

На заседании научно-экспертного 
совета о «роли СФ в решении задач 
внутренней и внешней политики го-
сударства» Валентина Матвиенко от-
метила ее усиление: СФ дважды да-
вал президенту согласие на исполь-
зование вооруженных сил и в целом 
вносит «весомый вклад в пресече-
ние попыток изолировать Россию». 
«Международное сотрудничество 
парламентариев стало практически 
единственным публичным каналом 
для диалога с зарубежными партне-
рами»,— добавила она.

От участников заседания звучали 
предложения ввести выборность се-
наторов, принять рамочный закон о 
Федеральном собрании, а также ис-
пользовать в СФ механизм «отлага-
тельного вето», когда верхняя пала-
та не намерена полностью отвергать 
принятый нижней палатой закон, 
но хочет привлечь к нему особое 

внимание и внести коррективы. Ва-
лентина Матвиенко отмечает, что та-
кой механизма нужно использовать 
«при рассмотрении наиболее важ-
ных законов». «Если мы хотим под-
нять вес верхней палаты в государст-
венной системе органов власти, это 
было бы эффективным инструмен-
том»,— сказала она. Госпожа Матви-
енко также предложила создать в СФ 
«площадки для взаимодействия с 

различными слоями общества». Не-
законные митинги, по ее словам, 
«надо пресекать», но нельзя забы-
вать, что в них «участвовали гражда-
не, и сенаторы должны встречаться 
с людьми, понимать ситуацию и ре-
агировать».

Профессор юридического факуль-
тета МГУ Сурен Авакьян пожаловал-

ся на плохое качество законов, кото-
рые «невообразимо не только читать, 
но и понять и уж тем более доносить 
до студентов». Среди них, по его сло-
вам, законы об основных гарантиях 
избирательных прав, о местном са-
моуправлении, а закон о парламент-
ском контроле принят в «убогом» ви-
де и «не действует». Также господин 
Авакьян призвал СФ дать оценку за-
явлению Владимира Сафронкова, ко-

торый 12 апреля на заседании Сове-
та Безопасности ООН позволил себе 
отойти от норм дипломатического 
этикета. «Посмотри на меня, глаза-то 
не отводи, что ты глаза отводишь?» — 
обратился он к представителю Вели-
кобритании. По мнению Сурена Ава-
кьяна, слова господина Сафронкова 
были «похожи на слова прапорщи-
ка, обращенные к солдату». «Пусть ре-
агирует ваш комитет, как-то скажет. 
Ну можно так себя вести?» — заявил 
он. «Я сказала Лаврову свою точку 
зрения, Лавров разделяет ее. Все сиг-
налы посланы. Моя точка зрения аб-
солютно такая же, как ваша»,— сказа-
ла Валентина Матвиенко. Спикер СФ 
стала первым официальным лицом, 
согласившимся с критикой в адрес 
дипломата. Ранее пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков 
заявлял, что «ничего оскорбительно-
го сказано не было».

«Вы поняли, с каким континген-
том мне приходится работать»,— по-
пытался сгладить выступление про-
фессора ректор МГУ Виктор Садов-
ничий. «А уж с кем мне приходится 
работать…» — отреагировала госпо-
жа Матвиенко. При этом она отмети-
ла, что университетская атмосфера 

«должна быть открытой и дискусси-
онной», иначе «это уже не универси-
тет». Спикер поблагодарила господи-
на Авакьяна «за справедливую пор-
ку» и пообещала приглашать его «по-
чаще», поскольку «таких людей, как 
мамонтов, становится все меньше».

Политолог Михаил Виноградов 
говорит, что Валентина Матвиен-
ко «давно борется за роль челове-
ка, допускающего элементы разум-
ной адекватной интонации» на фо-
не «всеобщей радикализации». Экс-
перт полагает, что спикер СФ высту-
пает «искренне», поскольку «может 
себе это позволить», а «в случае дера-
дикализации повестки дня» она «ста-
нет одним из бенефициаров». В усло-
виях сложных отношений России с 
международным сообществом «воз-
растает роль парламента», в том чи-
сле СФ, говорит политолог Констан-
тин Калачев, «ведь поиск союзни-
ков, укрепление отношений с парт-
нерами, диалог с оппонентами пред-
полагают контакты не только по ли-
нии МИДа, исповедующего жесткую 
линию». Он напоминает, что спикер 
СФ «активно участвует в развитии 
внешних связей», выполняя в том 
числе «деликатные поручения»: не-

давно она совершила успешные ви-
зиты в Саудовскую Аравию, Иран, 
Японию. «Для эффективной работы 
по ходу визитов имидж человека не-
зависимого, но в то же время близко-
го к Путину явно не лишний»,— по-
ясняет эксперт.

Наталья Корченкова

СМОЖЕТ ЛИ ТРАМП  
ЗАСТАВИТЬ ДРУГИХ  
ПОКУПАТЬ АМЕРИКАНСКОЕ
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СПАСАЮТ РЕГИОНЫ  
ОТ ВЫГОРАНИЯ

ПОЧЕМУ В МИРЕ СТАЛ ВОЗМОЖЕН 
МУСУЛЬМАНСКИЙ ФЕМИНИЗМ
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Сергей Иванов в должности члена 
наблюдательного совета «Ростеха»  
будет курировать и экологическую 
тематику

Валентина Матвиенко говорит,  
что международное сотрудничество 
парламентариев стало  
«практически единственным» 
публичным каналом для диалога  
с зарубежными партнерами 
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Вот так одним ударом. И уже поми-
мо своей воли думаешь только о том, 
что да, надо же держаться…

Махмут Гареев тем не менее полно-
стью вписывается в мое представле-
ние о члене оргкомитета «Победа». С 
генеральскими погонами, грудь в ор-
денах и медалях… Главный редактор 
«России сегодня» и телеканала Russia 
Today Маргарита Симоньян не очень 
вписывается. И глава синодального 
отдела по взаимоотношениям цер-
кви с обществом и СМИ Владимир Ле-
гойда — тоже.

— Давно вы в оргкомитете? — 
спрашиваю я его.

— Да вот как объединили у нас два 
отдела в один… С тех пор…

То есть года два.
— И как вам? — спрашиваю.
— Я изучаю,— вздыхает он.
И я понимаю: и меня тоже.
— О,— восклицает он,— наши бра-

тья идут!
И показывает на приближающе-

гося Берла Лазара, главного раввина 
России.

— Старшие,— уточняет Владимир 
Легойда.

Это замечание даже заставляет на 
мгновение задуматься. Ну да, конеч-
но старшие… Евреи…

А ведь я видел, кажется, Берла Ла-
зара на одном из первых заседаний 
оргкомитета… Я спрашиваю его, и он 
кивает:

— Да, я тут с самого начала… Еще 
Виктор Иванов был…

— То есть вы тут самый большой 
долгожитель?

— Нет,— качает он головой.— 
Здесь есть даже те, кто воевал…

Я вижу, что журналисты окружи-
ли вошедшего вице-премьера Дмит-
рия Рогозина. Про что же он может 
им рассказывать, мелькает мысль. Ре-
шаю проверить себя, подхожу: и точ-
но, про танки… Про драгоценного 
«Армату»… Что войсковые испыта-
ния его идут по плану… Что в ближай-
шее время на коллегии заслушают до-
клад… Что никаких осложнений не 
предвидится… И я вздыхаю с облегче-
нием: может, в этот раз и не заглохнет 
«Армата» посреди Красной площади.

Министр культуры Владимир 
Мединский, похоже, киноман (к со-
жалению многих других кинома-
нов и к несчастью прокатчиков). Он 
рассказывает мне, что разговоры о 
том, что «Время первых» провали-
лось в прокате,— сказки и что вчера 
оно (включив, видимо, форсаж) обо-
шло в кинотеатрах по посещаемости 
«Форсаж-8», хотя «Форсаж-8» очень 
ведь достойный, по его мнению, в 
своем жанре фильм…

Так говорил Мединский, а на мой 
праздный вопрос, что его министер-
ство курирует в рамках празднования 
Дня Победы, рассказал, что вот, на-
пример, во Франции открывается па-
мятник героям интернациональной 
бригады сопротивления имени това-
рища Сталина.

— Как? — переспрашиваю я.
Слишком много информации ока-

залось заложено в одной только фразе 
(а что же будет с остальными?).

А Владимир Мединский рассказы-
вает, как сопротивлялась бригада, со-
стоявшая в основном из французов, 
и как руководил ею русский чело-

век («И на каком языке ими командо-
вал?!»), и как они с налета освободи-
ли немецкий концлагерь на террито-
рии Франции…

— Перебили всех! — торжествую-
ще констатирует Владимир Медин-
ский.

Но хватит лирики: начинается за-
седание оргкомитета «Победа». На 
этот раз тема: «Развитие гуманитар-
ного сотрудничества с зарубежными 
странами на государственном и об-
щественном уровнях в целях продви-
жения объективной исторической и 
актуальной информации о России, в 
том числе о ее роли в победе над на-
цизмом». Так вот откуда тут Маргари-
та Симоньян.

— Поговорим по вопросам раз-
вития международного сотрудниче-
ства,— подтверждает Владимир Пу-
тин,— как полнее задействовать ко-
лоссальный потенциал гуманитар-
ных связей для нашей совместной 
работы с теми людьми, которые на-
строены на ту же волну, что и мы, ко-
торые думают такими же категория-
ми, как и мы.

В зале среди людей царит волную-
щее молчание и, мне кажется, ощуще-
ние общности, быть может даже исто-
рической. Им приятно быть на одной 
волне с Владимиром Путиным.

В начале его речи так много кон-
структивного и позитивного, что я 
поневоле начинаю сравнивать с тем, 

первым оргкомитетом, на котором 
побывал, и понимаю, что тот был по 
сравнению с этим пронизан, конеч-
но, ненавистью к попыткам фальси-
фикации и необходимостью им про-
тивостоять. Но, чу…

— Конечно,— продолжает прези-
дент,— к сожалению, есть и другие 
подходы к истории, когда ее пытают-
ся превратить в политическое и идео-
логическое оружие. Мы видим, какие 
риски влечет циничное отношение к 
прошлому, как фальсификация, ма-
нипуляция историческими фактами 
ведет к разобщению стран и народов, 
появлению новых разделительных 
линий, формированию образа врага.

Ну все, ну вот теперь я дома.
— Особенно опасен курс, взятый в 

некоторых странах на героизацию на-
цизма, оправдание пособников наци-
стов,— поднимает голову президент 
(главное, чтоб не образ врага.— А. К.). 
Это не только оскорбляет память 
жертв преступлений нацизма. Такая 
политика подпитывает национали-
стические, ксенофобские, радикаль-
ные силы…

Замминистра иностранных дел 
Григорий Карасин тоже не медлит:

— В условиях новых вызовов в ми-
ровых делах продвижение объектив-
ной информации о нашей стране, ее 
прошлом и настоящем, противодей-

ствие попыткам фальсифицировать 
историю — в числе безусловных при-
оритетов Министерства иностран-
ных дел. В последние годы историче-
ская тема, по сути, превратилась в ми-
шень развязанной в отношении на-
шей страны масштабной информаци-
онной кампании, направленной на 
сдерживание России, ослабление ее 
авторитета на международной арене.

Где-то я это уже слышал… А, точно, 
везде…

— Последовательно,— рассказы-
вает Григорий Карасин,— продви-
гаем тезис, в том числе на ключевых 
международных площадках, что бла-
годаря объединению усилий госу-
дарств антигитлеровской коалиции 
удалось не только сокрушить нацизм, 
но и создать последовательную после-
военную архитектуру мироустройст-
ва, включая Организацию Объеди-
ненных Наций, сформировать систе-
му защиты прав человека в ее нынеш-
нем виде.

Нет сомнений, что российский 
МИД прилагает титанические уси-
лия, да и разве только на этом направ-
лении…

— Постоянно напоминаем партне-
рам о непреходящем значении реше-
ний Нюрнбергского трибунала, четко 
и недвусмысленно давшего квалифи-
кацию того, кто во Второй мировой 
войне выступал на стороне сил добра, 
а кто — на стороне зла.

Если кто-то может сделать больше 
— попробуйте. Но все-таки и это еще 
не все:

— На полях различных междуна-
родных форумов организуем тема-
тические выставки, фотографии, ки-
нопоказы, круглые столы с участи-
ем представителей отечественных и 
зарубежных неправительственных 
структур! — констатирует Григорий 
Карасин.— Убеждены, что противо-
действие фальсификации истории 
— важный объединяющий фактор 
на пространстве Содружества Неза-
висимых Государств.

Перечисление остальных усилий 
российского МИДа в этом направле-
ние заняло между тем, судя по моему 
диктофону, еще 14 минут. И сколько 
жизней было прожито за эти 14 ми-
нут… И сколько раз МИД умирал за 
идею, сформулированную президен-
том России в концепции внешней по-
литики страны…

— Святые для нашего народа исто-
рические основы мы на поругание 
не отдадим,— заверил в конце кон-
цов Владимира Путина Григорий Ка-
расин.

Но тут, сильно некстати для Григо-
рия Карасина, выступила Маргарита 
Симоньян.

— И вот,— рассказала она,— мы 
провели исследование о войне, а 
именно о том, кто, как считают жите-
ли Великобритании, Франции, Герма-
нии и США, победил во Второй миро-
вой войне. И здесь, к сожалению, циф-
ры оказались крайне для нас безра-
достными и неутешительными.

И вот она озвучила их:
— Согласно исследованию — а 

мы проводим эти исследования всег-
да вместе с большими устоявшимися 
компаниями в Европе и в Америке, то 
есть это серьезное исследование об-
щественного мнения, не просто опрос 
на сайте (да что она как будто оправды-
валась, разве кто-то тут не был наслы-
шан о легендарной системности Мар-
гариты Симоньян? — А. К.),— соглас-
но этому, 50% опрошенных считают, 
что США победили. 22% считают, что 
Британия. Только 14 % считают, что на-
цизм был побежден Советским Сою-
зом. 1% придумал какую-то другую 
страну, 13% просто не знают.

Что-то стало в тот момент, когда 
она все это сказала, со всеми не укла-
дывающимися даже в голове усилия-
ми МИДа. Ах да, они померкли.

Маргарита Симоньян еще чет-
верть часа рассказывала, как на са-
мом деле надо противостоять. Мель-
кали слова «вирусный ролик», «акка-
унты», «Twitter», «Facebook», «3D-ре-
конструкция»…

Я увидел лицо Махмута Гареева. 
Оно было таким безмятежным, и так, 
кажется, разгладились даже морщи-
ны на нем, что я понял: в какой-то мо-
мент выступления Маргариты Симо-
ньян его сознание просто переста-
ло сопротивляться поступающей ин-
формации.

Выступили мэр Волгограда Анд-
рей Косолапов, вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, президент Европейско-
го совета по толерантности и прими-
рению Вячеслав Кантор («Вы знаете, 
какой фильм о войне многие из узни-
ков холокоста считают лучшим? «Судь-
ба человека» по Шолохову! Потом уже 
«Schindler’s List». Очень рад сообщить, 
что сегодня к этому списку присоеди-
няется российский фильм «Рай», кото-
рый как раз в субботу был показан по 
российскому телевидению!»).

Полпред президента в Уральском 
федеральном округе Игорь Холман-
ских говорил так, что сравнить это 
можно было только с докладами ко-
мандующих войсками министру 
обороны страны на военном параде 
на Красной площади: дрожали сте-
ны Мавзолея, ГУМа и Георгиевского 
зала. В общем, хотелось прислушать-
ся к каждому слову. И нельзя не выде-
лить несколько цитат.

«Правда — наше оружие, и не нуж-
но стесняться его использовать!»

«Развитие международных гума-
нитарных связей — процесс объек-
тивный, но его нельзя пускать на са-
мотек».

«Публичность оправдала себя: она 
позволяет муниципалитетам, обще-
ственным организациям соотносить 
свои планы с проводимыми в регио-
нах мероприятиями».

Я подумал, что все-таки удалось 
что-то вычленить из выступлений 
участников заседания, а что-то даже и 
почерпнуть, как случилось то, чего не 
должно было, ибо заседание оргкоми-
тета «Победа», кажется, мирно закан-
чивалось или даже безмятежно кати-
лось к закату. Но выступил Андрей Че-
пурной, председатель Общероссий-
ской общественной организации ин-
валидов войны в Афганистане и воен-
ной травмы «Инвалиды войны».

Зашел-то он издалека:
— Общероссийская общественная 

организация инвалидов войны в Аф-
ганистане и военной травмы являет-
ся активным участником оргкомите-
та «Победа» и участвует с первого же 
момента создания этого оргкомитета 
«Победа» по выполнению, Владимир 
Владимирович, всех ваших решений, 
указаний и вашего курса.

Да и разве могло быть по-другому.
Впрочем, я быстро понял, что эти 

слова не были данью вечной полити-
ческой моде и что Андрей Чепурной 
хотел просто подчеркнуть, что имеет 
право произнести то, что собирался.

— Наша организация,— продол-
жил он,— в прошлом году отметила 
стотысячного пациента, отреабили-
тированного (слово ударило по голо-
ве, и я был бы благодарен, если бы ме-
ня кто-нибудь теперь отреабилитиро-
вал.— А. К.) на базе наших центров 
организации. Также наша организа-
ция активно ведет проект «Сильные 
духом» по патриотическому воспита-
нию молодежи на территории всей 
нашей необъятной Родины.

И тут началось:
— Однако три года сенатор Клин-

цевич (Франц Клинцевич, член пре-
зидиума генерального совета «Еди-
ной России».— А. К.), используя 
свой административный ресурс, 
пытается уничтожить нашу органи-
зацию, Владимир Владимирович! 
Пытается захватить имущество и 
внести раскол в ветеранское движе-
ние среди инвалидов! Вместо того, 
чтобы заниматься молодежью, па-
триотикой (видимо, деятельностью, 
направленной на патриотическое 
воспитание населения.— А. К.), за-
ниматься действительно реабилита-

ционными вещами, Клинцевич ор-
ганизовал кучу проверок.

Владимир Путин слушал, не в си-
лах, на мой взгляд, скрыть удивле-
ния. Вряд ли он слышал на таких засе-
даниях, тем более со своим участием, 
такие слова, тем более обращенные к 
нему самому. Да и господин Клинце-
вич был для него, без сомнения, не чу-
жой человек — так же, как не чужой 
является и вся «Единая Россия». А уж 
мы говорим «Франц Клинцевич» — 
подразумеваем «Единая Россия».

— В прошлом году только через 
нас прошло 67 государственных над-
зоров и различных иных проверок, 
которые не нашли никаких сущест-
венных нарушений, но Клинцевич 
настаивает и продолжает утверждать, 
что надо сажать этих людей! — вос-
кликнул Андрей Чепурной.— Вы зна-
ете, что он вместо того, чтобы объеди-

нить ветеранов, рассылает вот такие 
письма за подписью Клинцевича во 
все регионы, всем чиновникам, всем 
руководителям общественных орга-
низаций, где он пишет своей рукой о 
том, что во всем виновата наша обще-
российская организация! Это раз. Во-
вторых, он пишет, что коррумпиро-
ваны суды, коррумпированы право-
охранительные органы, юстиция, ко-
торая отказывается выполнять в его 
угоду, так сказать, решения, чтобы са-
жать каких-то неугодных ему лиц. Но 
в то же время почему-то хвалит Воло-
дина (Вячеслав Володин, спикер Гос-
думы.— А. К.) и говорит, что да, бла-
годаря поддержке Володина забрали у 
инвалидов деньги на реабилитацию, 
передали их в организацию, которую 
возглавляет сам Клинцевич.

Про конфликт господ Чепурного 
и Клинцевича было известно давно, 
с тех пор, как рассказывают, когда они 
не поделили то ли номер в санатории 
«Русь», то ли весь санаторий, но тут в 
истории вдруг возникла фамилия Вя-
чеслава Володина. И теперь это была 
совсем другая история.

— Но самое вопиющее, Владимир 
Владимирович, здесь, в этом письме, 
Клинцевич указывает Володина в ка-
честве правопреемника президента 
Российской Федерации! — вдруг про-
изнес Андрей Чепурной, и эта исто-
рия, сделав новый виток, вышла те-
перь уже на просто космический уро-
вень.— Понимаете, устно звонит и пу-
гает в регионах наших членов органи-
зации, руководителей и чиновников, 
говоря, что скоро будет президентом 
Володин, наделит необъятными пол-
номочиями Клинцевича и Клинце-
вич всех неугодных просто закатает и 
закопает живьем в могилу!

Оставалось надеяться, что Андрей 
Чепурной знает, что делает. Но над-
ежда эта является, на мой взгляд, при-
зрачной.

— Владимир Владимирович, мы 
обращались во все структуры. Это у 
меня обращение от членов нашей ор-
ганизации за многочисленными под-
писями, которые просят только од-
ного: мы готовы стоят насмерть, мы, 
как вы говорили всегда, поддержива-
ем ваши слова… Русск… Россияне не 

сдаются! — голос Андрея Чепурного 
дрогнул только в этом месте.

Он, кажется, все-таки заканчивал, 
и новой информации не предвиде-
лось:

— Мы не сдадимся, но просим од-
но: защитить честное имя органи-
зации, защитить честь и достоинст-
во людей, пострадавших при испол-
нении воинского долга! Люди не по-
нимают, за что их поливают грязью, 
за что их наказывают. Они просто не 
понимают. И все хотят только одно-
го, чтобы наша страна была единой, 
дружной и крепкой!

И главное, закончил грамотно.
Пока он говорил, на лице прези-

дента России время от времени гу-
ляла странная полуулыбка. Она поя-
вилась, когда Андрей Чепурной про-
цитировал Франца Клинцевича, что 
«скоро Володин будет президентом 
России». Это была нехорошая полуу-
лыбка. Но вряд ли она означала, что 
для Вячеслава Володина настали пло-
хие времена. Это было бы слишком 
просто. Андрею Чепурному не следо-
вало рассчитывать на такой сиюми-
нутный эффект от своих слов и на то, 
что, действуя таким образом, можно 
прямо здесь и сейчас добиться своей 
цели. Скорее всего, это была реакция 
Владимира Путина на то, что при нем 
вообще подняли такую тему. И на то, 
что кто-то может подумать, что на него 
и правда можно произвести впечатле-
ние таким прямым способом.

Но ведь, черт возьми, удалось про-
извести.

— Думаю, что афганцев не испу-
гать никакими заявлениями типа «за-
катаем»,— заявил Владимир Путин.— 
Это во-первых. Во-вторых, преемни-
ка президента определяет только рос-
сийский народ в ходе демократиче-
ских выборов, и никто другой.

Он не мог сказать ничего другого, 
но одно то, что он вынужден был го-
ворить сейчас об этом, было беспре-
цедентно.

— В-третьих,— добавил Влади-
мир Путин,— первый раз слышу о 
том, что есть какой-то конфликт в 
этой среде между вами. Постараюсь 
в этом разобраться.

После этого выступал еще ми-
нистр связи и массовых коммуника-
ций Николай Никифоров, но каким 
же неважным это казалось — я ду-
маю, и ему самому.

Слова попросил между тем вице-
спикер Госдумы, то есть заместитель 
Вячеслава Володина и многолетний 
соратник Франца Клинцевича Вла-
димир Васильев.

— Я бы не смог не среагиро-
вать, Андрей Геннадьевич (Чепур-
ной.— А. К.), на ваше выступление, 
сказав о том, что это было коллектив-
ное решение (о перераспределении 
денег, выделяемых из бюджета вете-
ранским организациям.— А. К.), в ко-
тором принимал участие не только 
коллега Клинцевич, но и коллега Саб-
лин, и Шаманов. Это было решение, 
которое преследовало одну цель, что-
бы те деньги, которые напрямую шли 
в центр, проходили через обществен-
ные организации наши ветеранские 
и уже после этого распределялись со-
ответствующим образом. Была пред-
принята попытка сделать это как раз 
открытым и публичным. Так что, я ду-
маю, вы здесь весьма эмоциональны 
и не очень содержательны.

— Я просто процитировал письмо 
Клинцевича! — воскликнул Андрей 
Чепурной.

Поздно вечером в аппарате Вяче-
слава Володина мне рассказали, что, 
мягко говоря, удивлены («Это очень 
мягко!..») словами Андрея Чепурно-
го и что «теперь все ищут это письмо», 
как и самого господина Чепурного. И 
никак не могут понять, «что это бы-
ло» и «при чем тут вообще Володин». 
И что, может, если в результате про-
верок что-нибудь и правда найдут, го-
сподин Чепурной сможет теперь спи-
сать это на политическое преследо-
вание… Сам Вячеслав Володин в это 
время был в Кремле.

— Мы позанимаемся, постараем-
ся выяснить,— между тем уже раз-
драженно перебил президент Вла-
димира Васильева (монолог на его 
глазах превращался по крайней ме-
ре в дискуссию).— Вот Сергей Вла-
диленович (Кириенко, глава адми-
нистрации президента.— А. К.), мы 
с ним уже переговорили, он этим и 
займется.

Заниматься тут будет, похоже, чем. 
Письма такие ходят примерно с ян-
варя этого года. Много раз уже сказа-
но, что и само письмо, и подпись под 
ним — подделка. Впрочем, расследо-
вание, видимо, будет дотошным.

Заседание закончилось. Андрей 
Чепурной вышел из Большого Крем-
левского дворца через пристройку, 
чтобы сразу сесть в автомобиль и уе-
хать (есть у него, оказывается, такая 
опция). Так он к тому же избежал об-
щения с журналистами.

Так же вышел и Махмут Гареев. То 
есть ему, слава богу, не пришлось спу-
скаться по бесконечной лестнице из 
Георгиевского зала: в пристройке ра-
ботает лифт.

Андрей Колесников

Гром победы раздавался

Заместитель председателя 
Государственной думы 
Владимир Васильев  
(справа) в конце заседания 
посчитал своим долгом 
вступиться за обиженного 
товарища 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Маргарита Симоньян еще четверть часа 
рассказывала, как на самом деле надо 
противостоять. Мелькали слова «вирус-
ный ролик», «аккаунты», «Twitter», 
«Facebook», «3D-реконструкция»…

В аппарате Вячеслава Володина  
мне рассказали, что, мягко говоря, 
удивлены словами Андрея Чепурного 
и что «теперь все ищут это письмо»,  
как и самого господина Чепурного
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Госдума приняла в первом чте-
нии резонансный законопроект 
о реновации, дающий столичным 
властям полномочия сносить пя-
тиэтажки и другие дома квар-
талами, оперативно выселять 
жильцов через суд и строить вза-
мен высотные здания с отступле-
нием от санитарных и пожарных 
норм. На программу заплани-
рованы дополнительные рас-
ходы 100 млрд руб. из бюджета 
Москвы. Авторы проекта обеща-
ли учитывать стоимость ремон-
та старых квартир при переезде. 
В Госдуме во время первого чте-
ния то призывали «пожалеть» Мо-
скву, то подозревали протесту-
ющих против сноса горожан в 
«срежиссированной кампании». 

Законопроект о реновации вне-
сен в Госдуму в марте 2017 года. До-
кумент наделяет городские власти 
полномочиями по сносу пятиэтажек 
и «конструктивно аналогичных» до-
мов кварталами и правами свобод-
но менять в зонах реновации высот-
ность зданий, назначение земель и 
даже отступать в проектах от пожар-
ных и санитарных требований. Пе-
реселенцы могут рассчитывать на 
«равнозначное благоустроенное» 
жилье в том же районе или сосед-
нем (кроме обитателей ЦАО, Новой 
Москвы и Зеленограда — им кварти-
ру дадут в пределах округа). Пересе-
лять жильцов при несогласии с пред-
ложенными вариантами предлагает-
ся через суд по истечении 60 дней со 
дня отправки уведомления (необхо-
димость его получения не указана). 
Количество вариантов новых квар-
тир не оговаривается. Власти просят 
узаконить особую процедуру в су-
дах, разрешив переселенцам судить-
ся лишь о размере новых квартир, но 
не о законности сноса дома. 

Подобных полномочий чинов-
ники не получали и при подготовке 
к Олимпиаде в Сочи. Так, документ 
позволяет чиновникам снести дом, 
пока жилец судится о законности 
этой процедуры (см. 

”
Ъ“ от 20 апре-

ля). Один из авторов проекта депутат 
Николай Гончар объяснил его появ-
ление желанием сократить срок со-
гласований при строительстве жи-
лых домов с трех с половиной лет до 
двух. Эксперты — в том числе члены 
президентского совета по кодифика-
ции и совершенствованию законо-
дательства — ранее сетовали, что за-
конопроект нарушает ряд норм Кон-
ституции РФ. Содокладчик, глава ко-
митета Госдумы по транспорту Евге-
ний Москвичев признал эти замеча-
ния «существенными», обещав уре-
гулировать ко второму чтению во-
прос с количеством вариантов пре-
доставляемого жилья и определить 
понятие «реновации» (этого требует 
правительство РФ). Господин Гончар 
заверил, что к этому сроку появятся 
и подзаконные акты: на их отсутст-
вие пеняли коллеги.

У депутатов было много вопро-
сов, например, о возможности ре-
монта пятиэтажек «по берлинскому 
образцу» с «черепицей на крыше», об 
ограниченных судебных правах гра-
ждан и о том, «за чей счет банкет». Го-
сподин Гончар не смутился: непри-
годность пятиэтажек к ремонту, ока-
зывается, выяснил еще «исполком 
Моссовета в 1988 году», судиться гра-
жданам можно и о сносе дома, но это 
разбирательство не станет основа-

нием «для непринятия иска» о при-
нудительном выселении. При этом 
депутат пообещал переселенцам до-
ма из «монолита с полной отделкой» 
и даже учет расходов на ремонт в ста-
рой пятиэтажке (со ссылкой на ст. 32 
Жилищного кодекса РФ). В кодексе, в 
частности, говорится об изъятии жи-
лья для муниципальных нужд и не-
обходимости учитывать убытки, по-
несенные «в связи с изменением ме-
ста проживания». «Мы эту норму не 
отменяем»,— заверил докладчик.

На слушаниях повторили уже 
звучавшую информацию о стоимо-
сти программы реновации в 3,5 тр-

лн руб. и готовности мэрии выде-
лить «на старт» 300 млрд руб. В Мос-
гордуму вчера был внесен проект 
поправок к городскому бюджету с 
предложением выделить 100 млрд 
руб. на программу в 2017 году. Депу-
тату Госдумы Олегу Нилову не хва-
тило этих данных, чтобы понять 
окончательные сроки программы 
и оценить предполагаемые объемы 
частных инвестиций, но он полу-
чил ответ, что финансовое обосно-
вание появится лишь после опроса 
жителей пятиэтажек о желании сне-
сти свои здания.

В Госдуме упоминались и слуша-
ния о реновации, прошедшие нака-
нуне с ажиотажем в городских упра-
вах. Так, депутат Андрей Чернышев 
интересовался, стоят ли за проте-
стами москвичей в управах «жите-

ли или иные форматы». Николай 
Гончар не растерялся и связал про-
тесты с «гирляндой посредников» 
при согласованиях строительных 
проектов, которые «хотят сохра-
нить деньги». Тему развил депутат 
Михаил Дегтярев, сказавший, что 
вся «протестная кампания срежис-
сирована», да еще и оплачена «гран-
тами из-за рубежа».

Главу комитета Госдумы по ЖКХ 
Галину Хованскую возмутило, что 
законопроект предписывает немед-
ленно исполнять решение суда «о 
понуждении к заключению догово-
ра о переходе права собственности» 
и выселении. «Таких вещей нет ни в 
одном законе»,— заверила она. Депу-
тат Валерий Рашкин счел целью про-
екта «упрощение работ застройщи-
ков, а не улучшение жилищных ус-
ловий граждан». «Вам Москву не жал-

ко?» — поинтересовался у доклад-
чиков парламентарий Сергей Ива-
нов, пояснив, что после реализации 
программы внутри МКАД появится 
3–4 млн новых жителей. Тем не ме-
нее законопроект был принят в пер-
вом чтении подавляющим большин-
ством: 397 депутатов «за» при четве-
рых «против». Второе чтение доку-
мента запланировано на май.

Напомним, власти Москвы ра-
нее сообщали о предстоящем сносе 
7934 домов площадью 25,1 млн кв. м, 
в которых проживают 1,6 млн чело-
век. Списки домов под снос форми-
руются в ходе телефонного опроса 
600 тыс. квартир: его должны завер-
шить к 1 мая, а с 15 мая устроить «по-
квартирное» голосование в проекте 
«Активный гражданин» и в МФЦ.

Александр Воронов

Под снос пятиэтажек 
подводят фундамент
Законопроект о реновации принят в первом чтении

Группа депутатов из фракций 
ЛДПР и «Единая Россия» внесла 
вчера в Госдуму законопроект, 
предусматривающий захоро-
нение тела Владимира Ленина. 
Однако позже единороссы ото-
звали свои подписи под законо-
проектом. Коммунисты увере-
ны, что дискуссия о выносе тела 
Ленина из Мавзолея навязыва-
ется обществу, чтобы отвлечь 
его внимание от реальных про-
блем. Эксперты считают, что 
сейчас не лучшее время для по-
добных дискуссий.

Шесть депутатов из фракций 
ЛДПР и «Единая Россия» (по трое от 
каждой) внесли вчера в Госдуму за-
конопроект, предусматривающий 
процедуру перезахоронения исто-
рических личностей. Правила, ко-
торые предлагается прописать от-
дельной статьей в законе «О погре-
бении и похоронном деле», каса-
ются и тела Ленина, которое с 1924 
года покоится в Мавзолее на Крас-
ной площади. В тех случаях, когда 
перезахоронить тело исторической 
личности намерены не его близ-
кие родственники, потребуется со-
здавать межведомственную комис-
сию при федеральном правительст-
ве, решили авторы законопроекта.

«Эта комиссия и будет прини-
мать решения о сроках перезахоро-
нения, процедуре и месте захоро-
нения»,— пояснил 

”
Ъ“ один из со-

авторов проекта депутат ЛДПР Вла-
димир Сысоев. Он рассчитывает, 
что комиссия сможет принять взве-
шенное решение, так как «в ее со-
став войдут историки, деятели куль-
туры, политики и общественники». 
Комиссия будет сформирована в по-
рядке, «установленном правитель-
ством». «Это ненормальная ситуа-
ция, когда мумия находится на цен-
тральной площади такой великой 
державы, как Россия»,— полагает 
депутат.

Через полчаса после внесения 
законопроекта единороссы заяви-
ли, что не будут его поддерживать. 
«
”
Единая Россия“ стремится обсу-

ждать законы, которые направле-

ны на укрепление согласия в об-
ществе, а не на раскол,— сообщил 
заместитель секретаря генсовета 
партии, депутат Госдумы Евгений 
Ревенко.— Ни с фракцией, ни тем 
более с партией коллеги не совето-
вались. Эту инициативу мы не об-
суждали. Это значит, что никаких 
перспектив она не имеет». А через 
три часа депутаты-единороссы Ев-
гений Марченко, Николай Брыкин, 
Виталий Бахметьев сняли свои под-
писи под законопроектом, кото-
рый не проходил предварительно-
го обсуждения в экспертном сове-
те фракции.

Во фракции ЛДПР, напротив, за-
явили о поддержке законопроекта. 
«Президиум фракции его одобрил 
перед внесением, он полностью со-
ответствует нашей политической 
программе»,— сообщил 

”
Ъ“ вице-

спикер от ЛДПР Игорь Лебедев.
Напомним, что о предваритель-

ном рассмотрении проектов (в экс-

пертном совете у единороссов или 
в президиуме у ЛДПР) думские 
фракции договорились ради по-
вышения качества законотворче-
ства. Законопроект о «перезахоро-
нении» вместе с пояснительной за-
пиской к нему выполнен с учетом 
новых требований. Авторы выяви-
ли, насколько резонансный их про-
ект, установив по данным ВЦИОМа 
и «Левада-центра», что «большинст-
во россиян за то, чтобы тело Лени-
на было захоронено». Они также 
определили регулирующее воздей-
ствие своей разработки: проект да-
ет всем органам власти — от феде-
ральных до местных — законную 
процедуру перезахоронения. Прос-
читали они и финансовую состав-
ляющую проекта. «Содержание те-
ла Владимира Ленина обходится 
бюджету в 15 млн руб. ежегодно»,— 

сообщил 
”
Ъ“ депутат Сысоев. «Важ-

но, чтобы тело было предано земле 
в год 100-летия Октябрьский рево-
люции»,— считает господин Сысо-
ев, подчеркивая, что законопроект 
не затрагивает «политический во-
прос, а только юридический».

«Идея новая по форме, но стара 
по сути. Мы не будем ни обсуждать, 
ни даже комментировать идеи гро-
бокопателей»,— заявил 

”
Ъ“ зам-

пред ЦК КПРФ по идеологии Дмит-
рий Новиков. «При Борисе Ельцине 
частые дискуссии о Мавзолее всег-
да предшествовали каким-то соци-
ально-экономическим и политиче-
ским катаклизмам. Теперь, похоже, 
она вновь должна отвлечь внимание 
общества от реально острых про-
блем»,— напомнил 

”
Ъ“ секретарь ЦК 

КПРФ по информационно-аналити-
ческой работе Сергей Обухов.

«Есть недовольные тем, что Ле-
нин до сих пор не похоронен, будут 
недовольные, если тело решат пре-

дать земле»,— заявил 
”
Ъ“ замдирек-

тора «Левада-центра» Алексей Гра-
жданкин. По его мнению, «массо-
вых акций протеста не вызовет ни-
какое решение».

«Никто не может предсказать, 
как отреагирует наша русская ду-
ша на захоронение Ленина»,— по-
лагает завкафедрой политической 
психологии МГУ Елена Шестопал. 
Она не исключает, что 100-летие Ок-
тябрьской революции может «раз-
балансировать общество». «Есть это 
ощущение и во власти»,— говорит 
госпожа Шестопал. По мнению экс-
перта, «захоронение Ленина не ста-
нет актом гражданского примире-
ния», к тому же «будировать этот во-
прос, когда общество размышляет о 
возможности третьей мировой вой-
ны — не лучший момент».

Виктор Хамраев

Единороссы отказались 
выносить Ленина
Партия власти отозвала подписи  
под законопроектом о погребении  
исторических личностей

Глава думского комитета по за-
конодательству и госстроительству 
Павел Крашенинников заявил 

”
Ъ“, 

что «авторы законопроекта имеют 
право его отозвать», тем более что 
основания были: «Нужно было вы-
писать процедурные вещи». Госпо-
дин Крашенинников сказал, что об-
новленный текст проекта «может 
быть внесен в Думу сегодня или за-
втра». Отметим, что раньше в случае 
отзыва авторами текста своего про-
екта его карточка не пропадала из 
единой базы думских законопроек-
тов, а делалась лишь пометка о том, 
что он отозван субъектами законо-
дательной инициативы. Почему 
с проектом лидеров четырех дум-
ских фракций произошло иначе, 
вчера в Думе никто 

”
Ъ“ пояснить не 

смог. Андрей Исаев назвал это «тех-
ническим сбоем».

Ранее судья Конституционного 
суда в отставке Тамара Морщакова 
говорила 

”
Ъ“, что 22-я статья закона 

«О гражданстве РФ» предусматрива-
ет основания для отмены решений 
по вопросам гражданства. Но, по ее 

словам, в ней названо по сути одно 
основание — «использование под-
ложных документов», иными слова-
ми, речь идет только «о тех случаях, 
когда решение отменяется, потому 
что оно ничтожно». То есть террори-
стов и экстремистов можно лишать 
гражданства на основании подачи 
подложных документов, но не за со-
вершенные ими преступления. 

Поэтому, по сведениям 
”
Ъ“, в об-

новленном тексте законопроекта о 
лишении террористов и экстреми-
стов приобретенного гражданства 
РФ совершение преступлений будет 
рассматриваться не в качестве осно-
вания для лишения гражданства, а 
как отсутствие цели получения граж-
данства, которое подтверждается со-
вершением противоправного дея-
ния. Кроме того, в изначальном тек-
сте проекта не была прописана про-
цедура лишения гражданства. Этот 
вопрос находится в ведении прези-
дента — он издает соответствующие 
указы. Вызывал дискуссии и пере-
чень статей Уголовного кодекса, об-
винения по которым могли рассма-
триваться как основания для лише-
ния приобретенного гражданства 

— например, угон воздушного суд-
на (ст. 211 УК РФ) или организация 
незаконного формирования (ст. 208 
УК РФ). При этом обновленный текст 
проекта, скорее всего, также будет 
противоречить Конституции, кото-
рая устанавливает, что гражданство 
РФ «является единым и равным вне 
зависимости от оснований его при-
обретения» (ст. 6). 

Ранее спикер Госдумы Вячеслав 
Володин поддержал законопроект: 
«Это действительно политический 
сигнал со стороны государства тем, 
кто задумал плохое в отношении гра-
ждан России. И в этой связи наказа-
ние будет не только в виде лишения 
свободы (за преступления террори-
стического характера), но и лише-
ния гражданства». Отметим, что вне-
сение инициатив от имени лидеров 
четырех думских фракций активно 
практиковалось во времена рабо-
ты господина Володина первым за-
мглавы администрации президента 
(с 2011 по 2016 годы) и символизиро-
вало посткрымский консенсус всех 
политических сил в РФ. 

Софья Самохина,  
Виктор Хамраев

Для лишения гражданства 
понадобились новые основания
с1

Энтузиазм депутата Ни-
колая Гончара в отноше-
нии предстоящей ренова-
ции Москвы поддержало 
большинство его коллег 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Коммунисты уверены, что дискуссия 
о перезахоронении Ленина запущена 
для того, чтобы отвлечь внимание  
общества от реальных проблем

Депутат Андрей Чернышев интересовал-
ся, стоят ли за протестами москвичей 
в управах «жители или иные форматы»
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Верховный суд РФ признал экс-
тремистским «Управленческий 
центр свидетелей Иеговы» и на 
этом основании запретил дея-
тельность всех 395 отделений 
и более 2 тыс. групп иеговистов 
на территории РФ. Имущество 
организации будет конфиско-
вано. Эксперты не исключают, 
что следствием станут «жесткие 
обвинения России в нарушении 
свободы совести».

Вчера ВС РФ удовлетворил иск 
Минюста, признав экстремистской 
«Управленческий центр свидетелей 
Иеговы в России». Суд постановил 
ликвидировать организацию и за-
претить ее деятельность на террито-
рии РФ. «Де-факто это означает немед-
ленное прекращение деятельности 
всех региональных организаций,— 
рассказал 

”
Ъ“ руководитель Цент-

ра по изучению проблем религии и 
общества Института Европы РАН Ро-
ман Лункин.— То есть Минюст лик-
видирует все 395 организаций и бо-
лее 2 тыс. религиозных групп». Ве-
домство в иске обвинило «Управлен-
ческий центр», головную организа-
цию иеговистов в РФ, в распростра-
нении запрещенной литературы, не-
принятии мер профилактики прояв-
ления экстремизма и финансирова-
нии региональных организаций, ра-
нее запрещенных судом.

«Это победа российского право-
судия и здравого смысла,— проком-
ментировал для 

”
Ъ“ решение суда 

зампред экспертного совета по госу-
дарственной религиоведческой экс-
пертизе при Минюсте РФ Роман Си-

лантьев.— Секта была злокачествен-
ной опухолью в российском общест-
ве, и ее справедливо ликвидирова-
ли. Другим агрессивным сектам сто-
ит сильно насторожиться».

Преследованиям могут подверг-
нуться 175 тыс. граждан — столько 
членов насчитал в организации член 
руководящего совета «Управляюще-
го центра» Ярослав Сивульский. Речь 
идет о ч. 2 ст. 282.2 УК РФ (участие в за-
прещенном религиозном объедине-
нии), что грозит наказанием от двух 
до шести лет лишения свободы.

«Мы считает решение незакон-
ным и несправедливым, так как Ми-
нюстом не предоставлено доказа-
тельств нашей причастности к экс-
тремизму»,— считает, в свою оче-
редь, господин Сивульский. 

Первая попытка запретить сви-
детелей Иеговы в России была пред-
принята в 1998 году, систематиче-
ское преследование организации 
началось с 2009 года, напомнил 

”
Ъ“ 

Александр Верховский, руководи-
тель информационно-аналитиче-
ского центра «Сова» (проводит мо-
ниторинг дел, связанных с экстре-
мизмом и религиозной нетерпимо-

стью). «Тогда Генпрокуратура мето-
дично подавала в суд, было закрыто 
восемь региональных организаций, 
некоторые продолжили деятель-
ность, и тогда были возбуждены уго-
ловные дела по ч. 2 ст. 282.2 УК РФ»,— 
рассказал 

”
Ъ“ господин Верховский. 

Между тем в 2010 году ЕСПЧ выска-
зал свое решение по поводу лише-
ния регистрации московской орга-
низации иеговистов, обязав Россию 
выплатить потерпевшим €70 тыс. В 
2015 году официальная регистрация 
была возобновлена.

«Мы закон не нарушаем и исправ-
но платим налоги,— говорит госпо-
дин Сивульский.— Некоторые экс-
перты считают, что нас хотят запре-
тить потому, что мы конкуренты 
РПЦ». Роман Лункин не исключает 

имущественную подоплеку претен-
зий: «Например, у 

”
Управленческо-

го центра“ большая территория под 
Санкт-Петербургом, в поселке Сол-
нечное. Кроме того, у региональных 
организаций есть здания и помеще-
ния в собственности». Ярослав Си-
вульский подтверждает, что у каждого 
отделения есть «зал царства», в кото-
ром идут богослужения. «Все они бу-

дут конфискованы, как было уже в Та-
ганроге. Теперь там располагается от-
деление полиции,— говорит он.— У 

”
Управленческого центра“ много иму-

щества, например зал конгресса в Пи-
тере и большой участок в поселке Сол-
нечное». Ярослав Сивульский подчер-
кивает, что угроза конфискации нави-
сла и над имуществом семи иностран-
ных представительств свидетелей Ие-
говы, которые, по его словам, также 
упомянуты в иске: «Это европейские 
представительства, думаю, будет меж-
дународный скандал».

Следствием судебного реше-
ния, считает господин Лункин, бу-
дут «жесткие обвинения России в на-
рушении свободы совести». «Запрет 
сам по себе стал отражением отноше-
ния власти к самостоятельным обще-
ственным объединениям в целом,— 
считает он.— Прямых правовых 
оснований для фактической ликви-
дации целого религиозного движе-
ния у суда не было. Ни один из веду-
щих ученых в сфере религии не вы-
ступил против свидетелей Иеговы, 
а теперь научное сообщество скорее 
выступит в защиту организации».

«В перспективе это решение мо-
жет привести к самым печальным 
последствиям как для верующих раз-
ных вероисповеданий, так и для ими-
джа России на мировой арене,— го-
ворится в официальном сообщении 
свидетелей Иеговы.— Верующие уже 
готовят апелляционную жалобу».

Анастасия Курилова, 
Максим Матвеев,  
Павел Коробов,  
Валерия Мишина
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Басманный райсуд Москвы аре-
стовал до 3 июня Акрама Азимо-
ва, старшего брата предпола-
гаемого организатора теракта, 
совершенного в санкт-петер-
бургском метро и унесшего жиз-
ни 14 человек. По данным сило-
виков, Акрам Азимов участвовал 
в финансировании террористи-
ческой группы, получая деньги 
из Турции, а также обеспечивал 
ее членов поддельными доку-
ментами. Сам он отрицал при-
частность к террористической 
деятельности.

Акрама Азимова привезли вчера в 
Басманный суд около трех часов дня, 
однако начала заседания пришлось 
ждать еще довольно долго. У дверей в 
зал терпеливо ждал Ахрал Азимов — 
отец Акрама и его брата — предпола-
гаемого организатора взрыва в метро 
Аброра Азимова. «О том, что задержа-
ли моих сыновей, я узнавал из теле-
новостей,— рассказал 

”
Ъ“ Азимов-

старший.— Эта информация стала 
для меня полной неожиданностью. Я 
знал, что Акрам 27 марта улетел в Ош 
лечить гайморит, делать операцию — 
и вдруг его задерживают в Москве!» 
Напомним, ранее семья подозревае-
мого Азимова утверждала, что он был 
задержан в Оше местными спецслуж-
бами, а затем депортирован в РФ. В 
Киргизии эти заявления официаль-
но пока не комментируют.

По словам Ахрала Азимова, его 
сын Акрам, у которого трое малень-
ких детей, был зарегистрирован, как 
и его брат, во Владимирской области, 
а работал в Новой Москве в рестора-
не. «Всю зарплату они отдавали мне, 
а я копил деньги на приданое их се-
стре, которая живет в Киргизии. Себе 
они оставляли по 5 тыс. рублей на ме-
сяц»,— с нескрываемой гордостью со-
общил Азимов-старший. Впрочем, у 
него тут же испортилось настроение, 
видимо, отец подозреваемого вспом-
нил, где и по какому поводу находит-
ся. «Из моего сына теперь террориста 
пытаются сделать!» — с негодованием 
воскликнул он, после чего разрыдал-
ся. К Ахралу Азимову тут же подошли 
судебные приставы, которые вежли-
во взяли его под руки и увели вниз по 
лестнице. Вернулся он уже перед са-

мым началом заседания и выглядел 
вполне спокойным. Когда рассматри-
валось ходатайство следствия об аре-
сте его сына, Азимов-старший слушал 
внимательно, но эмоций не проявлял.

Тем временем в зал заседаний 
конвоиры ввели подозреваемого. 
Невысокий и худощавый Акрам Ази-
мов был одет в спортивный костюм 
и выглядел очень сосредоточенным. 
В заседании принимала участие и 
переводчица.

Судья Елена Ланская открыла засе-
дание, после чего представитель след-
ствия обосновал свое ходатайство об 
аресте подозреваемого до 3 июня это-
го года. Аргументы были вполне тра-
диционными: оставаясь на свободе, 
Акрам Азимов, подозреваемый в те-
ракте и незаконном обороте оружия, 

взрывчатки и боеприпасов (у него при 
задержании изъяли гранату; ст. 205 и 
ст. 222 УК РФ), может скрыться, унич-
тожить еще не выявленные следстви-
ем улики по делу, вступить в сговор 
с целью воспрепятствовать правосу-
дию с разыскиваемыми сообщника-
ми. При этом были сообщены и неко-
торые подробности самого расследо-
вания теракта. Так, по данным след-
ствия, Акраму Азимову в террористи-
ческой организации были поручены 
вопросы финансирования и обеспе-
чения своих сообщников фальшивы-
ми документами. По данным СКР, он 
созванивался с подорвавшим себя в 
вагоне метро Акбаржоном Джалило-
вым и переводил ему деньги на подго-
товку теракта, полученные «в Турции 
от активного участника международ-
ной террористической организации». 
В подтверждение этих слов следова-
тель предоставил суду копии страниц 
загранпаспорта Азимова, на которых 
были проставлены отметки о его при-
бытии в Турцию осенью прошлого го-
да и весной нынешнего. Причем в од-
ном случае он возвращался в Россию 
окружным путем — через Владивос-
ток. «Помимо этого, Азимов занимал-
ся фальсификацией документов, что-
бы члены этой организации могли 
беспрепятственно передвигаться по 
территории России и пересекать гра-
ницы»,— зачитала судья Елена Лан-

ская предоставленные ей материалы 
правоохранителей. Какая именно тер-
рористическая группировка финан-
сировала подготовку взрыва в петер-
бургском метро, в суде не говорилось, 
однако вчера глава ФСБ Александр 
Бортников заявил, что заказчик терак-
та «практически установлен».

Прокурор поддержал ходатайство 
следствия. Защита возражала против 
ареста, приводя также стандартные 
доводы о том, что скрываться Акрам 
Азимов не собирается, улики унич-
тожить не может, а напротив, готов 
активно сотрудничать со следствием 
для установления истины. При этом 
адвокат отметила, что, даже если по-
дозреваемый и предпринимал ка-
кие-либо действия в пользу других 
фигурантов расследования, он не 
имел представления, что речь может 
идти о подготовке теракта.

Сам Акрам Азимов вины в суде не 
признал. «Я ничего не совершал»,— 
несколько раз повторил он по ходу за-
седания. При этом на вопрос судьи по 
поводу возможного ареста он сначала 
неожиданно сказал: «Не возражаю». 
Однако тут же спохватился, перегово-
рил с переводчицей, после чего уточ-
нил: «Я против ареста». Однако судью 
Ланскую доводы следствия убедили, 
и она вынесла постановление об аре-
сте Акрама Азимова до 3 июня.

Владислав Трифонов

Фигурант дела 
о теракте зарабатывал 
на приданое сестре
Арестован брат предполагаемого организатора взрыва  
в петербургском метро

Акраму Азимову не удалось 
убедить суд в своей непри-
частности к петербургско-
му теракту в метро 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Свидетелей решили убрать
Иеговисты запрещены в РФ, имущество организации будет конфисковано

По данным СКР, Акрам Азимов 
созванивался со смертником Акбар-
жоном Джалиловым и переводил 
ему деньги на подготовку теракта, 
полученные в Турции

Вчера в Московском окружном 
военном суде, где слушается 
дело об убийстве оппозицио-
нера Бориса Немцова, участни-
ки разбирательства просмотре-
ли видеозапись признательных 
показаний об этом преступле-
нии экс-офицера внутренних 
войск МВД Заура Дадаева. Под-
судимый утверждает, что его 
заставили оговорить себя, од-
нако эксперт, изучивший виде-
опризнание, пришел к выводу, 
что отсутствуют даже «признаки 
негативного психологического 
воздействия» на предполагае-
мого киллера со стороны участ-
ников расследования.

Заур Дадаев вчера заявил, что 
скандальная видеозапись, сделан-
ная в ночь на 8 марта 2015 года в 
здании СКР, «три-четыре раза пе-
реснималась». Подсудимый объяс-
нил, что давал только те показания, 
которые ему «диктовал» тогдашний 
следователь по особо важным де-
лам при председателе СКР, а сейчас 
заместитель Александра Бастрыки-
на Игорь Краснов. Заур Дадаев ут-
верждал, что он никак не мог запом-
нить те показания, которые от него 
требовали, поэтому и пришлось не-
сколько раз записывать его высту-
пление. Сейчас подсудимый Дадаев 
утверждает, что он не стрелял в Бо-
риса Немцова поздним вечером 27 
февраля 2015 года и не знает, кто и 
почему это сделал. По версии обви-
няемого, весь день убийства он про-
вел в компании своего бывшего ко-
мандира Руслана Геремеева: внача-
ле они молились, потом «кушали», 
а в итоге отправились к себе домой 
на Веерную улицу. Во время поку-
шения на оппозиционера они, уве-
ряет подсудимый, были в квартире 
на другом от места преступления 
конце Москвы.

Следует отметить, что еще до от-
каза от признательных показаний 
Заура Дадаева, в конце мая 2015 года, 

еще один следователь СКР генерал-
майор Николай Тутевич назначил 
психологическую судебную экспер-
тизу в федеральном бюджетном уч-
реждении «Южный региональный 
центр судебной экспертизы Миню-
ста РФ». Эксперту, работавшему по 
специальности с 1980 года, поручи-
ли по видеозаписи и протоколам вы-
яснить, оказывалось ли на Заура Да-
даева какое-либо негативное психо-
логическое давление и находился ли 
он в связи с этим в экстремальном 
эмоциональном состоянии. Экспер-
тиза была начата 18 июня, а законче-
на 31 августа 2015 года.

На вопросы следователя, отме-
тил эксперт, Заур Дадаев давал раз-
вернутые ответы, в том числе в фор-
ме свободного рассказа. Это могло 
быть обусловлено «открытой фор-
мой вопросов», побуждающих до-
прашиваемого к свободному изло-
жению интересующей следствие 
информации. С другой стороны, от-
метил эксперт, данный допрос явля-
ется не первым, а дополнительным, 
поэтому допрашиваемый знал, о 
чем его будут спрашивать, и знал, о 
чем он уже говорил.

Заур Дадаев начинал свое «повест-
вование» с объяснения причин воз-
никновения ситуации, при которой 
было принято решение об убийстве 
Бориса Немцова. Это публикация ка-
рикатур на пророка газетой Charlie 
Hebdo, которую он поддержал. Далее 
подозреваемый на тот момент Дада-
ев рассказал о подготовке к престу-
плению, которую он вел с сообщни-
ками; о неудачных попытках поку-
шения; подробно в деталях показал, 
как именно было совершено убийст-
во оппозиционера и что сообщники 
делали после этого — избавлялись от 
оружия и автомобиля.

При описании убийства, отметил 
эксперт, как в содержании, так и в 
темпе речи подозреваемого присут-
ствовал определенный драматизм: 
«Пистолет засунул вот так», «я когда 
за ним (Борисом Немцовым.— 

”
Ъ“) 

шел, позвонил (сообщникам.— 
”
Ъ“), 

ждите, ждите, ждите…», «мусороубо-
рочная машина, выстрел, отскочил, 
еще три выстрела…», «машина подъ-
ехала, сел в машину, на большой 
мост, метров 150–200, выскочил — и 
к себе домой».

Отвечая на вопросы следователя, 
Заур Дадаев, обратил внимание иссле-
дователь, дистанцировался от версии 
следствия о заказном характере убий-
ства, подчеркнув, что его претензии к 
Борису Немцову носили личный ха-
рактер из-за позиции оппозиционера 
по поводу возможности публикации 
карикатур на пророка. В то же время 
он дал понять, что таким его отноше-
нием к Борису Немцову воспользова-

лись некие люди, убедившие его в не-
обходимости убийства.

Предложение от Русика (Руслан 
Мухудинов, находится в розыске за 
организацию и заказ убийства) не 
было обращено к Зауру Дадаеву лич-
но, отметил эксперт, но после рас-
сказа Русика о том, что господин Не-
мцов хочет опубликовать карикату-
ры в России, «мы подумали и реши-
ли, что с этим надо что-то сделать».

Дадаев, полагает эксперт, акцен-
тировал внимание следователя на 
том, что он не является профессио-
нальным убийцей. «Профессиона-
лизма во мне не было — один патри-
отизм и героизм»,— говорится в по-
казаниях. При этом деньги, обещан-
ные ему за акцию, он не называет 
платой за убийство: «Я за деньги эту 
работу не собирался делать, а Русик 
сказал, что 

”
это будет сделано ради 

Аллаха и сумма будет тебе передана 
также ради Аллаха“».

Эксперт отметил, что Дадаев, го-
воря об убийстве, делает упор на то, 
что его решение разобраться с Бо-
рисом Немцовым было направлено 
на защиту общественных и государ-
ственных интересов. Тем не менее, 
по версии эксперта, отношение За-
ура Дадаева к убийству двойствен-
ное: в одних его фразах говорится о 
гордости за то, что он «вступился за 
посланника». В других он заявляет, 
что гордиться в связи с убийством 
человека нечем. «Прошу Всевышне-
го о милости, потому что лишил че-
ловека жизни»,— говорит подозре-
ваемый.

На вопрос следователя, оказыва-
лось ли на него какое-либо психиче-
ское или физическое давление, Заур 
Дадаев ответил отрицательно.

Допрашиваемый, отмечается в 
исследовании, во время всего допро-
са поддерживал визуальный контакт 
с допрашивающим, на вопросы от-
вечал по существу, стремился демон-
стрировать уверенность, о чем сви-
детельствуют его поза, мимика, же-

сты и интонация. Заур Дадаев, гово-
рится в документе, использовал зна-
чительное количество пауз, в ходе 
которых, подавшись навстречу сле-
дователю, смотрел на него. Паузы 
могут выполнять различные функ-
ции — смысловое подчеркивание 
сказанного, проверку реакции собе-
седника, а также самопроверку. В то 
же время исследование не позволяет 
оценить, насколько характерно для 
Дадаева использование пауз в его 
обычной речи.

Эксперт обратил внимание на то, 
что Заур Дадаев активно и энергич-
но жестикулирует, показывая, на-
пример, направление движения, на-
правление выстрела, либо подчер-
кивая свое отношение к чему-то. Ре-
гулярно меняет положение тела — 
привстает, двигается на стуле, накло-
няется, поворачивается либо к сле-
дователю, либо от него. У допраши-
ваемого отмечается двуязычие. При 
этом русским он владеет достаточно, 
чтобы понимать обращенную к нему 
речь, а также быстро и точно форму-
лировать свои мысли. Его речь гром-
кая, эмоциональная, говорил с ак-
центом, но грамотно. Использовал 
офицер и сленговые слова и выра-
жения типа «ствол» и «скинули ма-
шины». Слова «убийство» во время 
допроса избегал, стараясь заменять 
его синонимическими выражения-
ми типа «это». И лишь в отдельных 
случаях говорил «преступление».

Эксперт отметил, что Дадаев ис-
пытывал воздействие стрессогенных 
факторов, способных вызвать у него 
состояние психической напряжен-
ности. По его версии, это могло про-
изойти из-за того, что допрос прово-
дился ночью, повторно, фиксировал-
ся на видеозапись, перед допрашива-
емым ставилось большое количест-
во вопросов, в том числе повторных. 
Однако исследование свидетельству-
ет, что Дадаев проявил признаки все-
таки умеренной психической напря-
женности. И сохранил высокий уро-
вень адекватного функционирова-
ния в стрессовой ситуации.

На представленной записи, ре-
шил эксперт, отсутствуют признаки 
деструктивного влияния стресса на 
способности Дадаева понимать суть 
происходящего, адекватно оцени-
вать и отвечать на вопросы, контр-
олировать свое поведение.

Таким образом, сделал заключе-
ние эксперт, признаки негативного 
психологического воздействия на 
подозреваемого в виде угроз, мани-
пуляции или внушения отсутствуют. 
Умеренная психическая напряжен-
ность Дадаева обусловлена лишь са-
мой процедурой допроса и време-
нем, в которое он проводился.

Николай Сергеев

Признание в убийстве 
подтвердили жесты
Видеозапись показаний Заура Дадаева 
прошла экспертизу

«Профессионализма во мне не было — 
один патриотизм и героизм»

«Прямых правовых оснований для 
фактической ликвидации целого рели-
гиозного движения у суда не было»,— 
считает руководитель Центра по изуче-
нию проблем религии и общества 
Института Европы РАН Роман Лункин
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Президент США Дональд Трамп 
может инициировать отказ Ва-
шингтона от выполнения ядерно-
го соглашения с Ираном и пере-
смотреть решение предыдущей 
администрации об отмене санк-
ций против Тегерана, несмо-
тря на выполнение им условий 
ядерной сделки 2015 года. О на-
чавшейся переоценке политики 
США по отношению к Ирану сооб-
щил на пресс-конференции в Ва-
шингтоне госсекретарь Рекс Тил-
лерсон, ранее уведомивший об 
этом спикера Палаты предста-
вителей Конгресса Пола Райана. 
Новое сдерживание Ирана, обви-
няемого в поддержке междуна-
родного терроризма и подрыв-
ных действиях в Сирии, Йемене 
и других государствах Ближнего 
Востока, станет приоритетом ре-
гионального турне главы Пента-
гона Джеймса Мэттиса, которое 
началось с визита в Саудовскую 
Аравию.

Подтверждением того, что в иран-
ской политике Вашингтона может 
произойти резкий разворот, стали 
сразу два громких заявления нового 
госсекретаря США Рекса Тиллерсона, 
сделанные с интервалом всего в один 

день. «Неконтролируемый Иран по-
тенциально может проделать тот же 
путь, что и Северная Корея, и создать 
миру те же проблемы»,— предупре-
дил он на пресс-конференции в Гос-
депе. По словам госсекретаря, подпи-
санное летом 2015 года ядерное согла-
шение между Тегераном и шестеркой 
мировых держав, известное как Сов-
местный всеобъемлющий план дей-
ствий (СВПД), не достигло цели, по-
скольку «лишь замедлило процесс об-
ретения Ираном ядерного статуса».

Преемник одного из архитекто-
ров ядерной сделки с Тегераном, 
бывшего госсекретаря США Джо-
на Керри предъявил Исламской Ре-
спублике длинный список претен-
зий, суммирующий те обвинения, 
которые после исламской револю-
ции 1979 года в разные годы предъ-
являли Ирану предыдущие адми-
нистрации в Белом доме. По словам 
Рекса Тиллерсона, Тегеран остается 
главным спонсором международно-
го терроризма, поддерживая атаки 
против Израиля, подрывая интере-
сы США в Сирии, Йемене, Ираке и 
Ливане, а также препятствуя свобо-
де судоходства в Персидском заливе.

При этом за день до пресс-конфе-
ренции Рекс Тиллерсон направил 
спикеру Палаты представителей 
Конгресса США Полу Райану офици-
альное письмо, в котором черным 
по белому сказано, что Иран все ус-
ловия ядерной сделки выполняет.

Тем не менее в этом же письме го-
ворится, что президент Трамп пору-
чил Совету национальной безопас-
ности в 90-дневный срок подгото-
вить межведомственный обзор по 
отношениям с Ираном. Задача мозго-
вого штурма с участием профильных 
министерств и ведомств — прове-

рить, отвечает ли американским на-
циональным интересам подписан-
ное в 2015 году, при президенте Об-
аме, ядерное соглашение с Ираном.

После подготовки межведом-
ственного обзора окончательное 
решение о том, отвечает ли СВПД 
национальным интересам США, 
должно быть выработано в ходе сов-
местной работы президентской ад-
министрации и Конгресса. На этом 
этапе и может встать вопрос о пере-
смотре решения предыдущей адми-

нистрации в Белом доме об отмене 
санкций против Тегерана.

Резкие выпады в адрес Ирана со 
стороны госсекретаря Тиллерсона 
прозвучали на фоне начавшегося во 
вторник турне по Ближнему Востоку 
другого члена команды президента 
Трампа — министра обороны Джей-
мса Мэттиса.

Весьма символично, что програм-
ма турне Джеймса Мэттиса, также 
включающего визиты в Египет, Изра-
иль, Катар и Джибути, началась с по-
сещения Саудовской Аравии — клю-
чевого союзника США в Персидском 
заливе и главного антагониста Ирана.

Заявления главы Пентагона, сде-
ланные им после встреч с саудов-
ским королем Сальманом бен Аб-
дель-Азизом ас-Саудом, едва ли не 
дословно повторяют обвинения в 
адрес Тегерана, сделанные Рексом 
Тиллерсоном в Вашингтоне. «Если 
присмотреться, в каждом месте в ре-
гионе, где есть те или иные пробле-
мы, мы найдем Иран»,— сообщил в 
Эр-Рияде глава Пентагона. Господин 
Мэттис уверяет, что обсудил с саудов-
ским монархом «методы противосто-
яния Исламской Республике».

Особое внимание Джеймс Мэттис 
уделил конфликту в Йемене, увидев 
его первопричину в «иранском вли-
янии». По его словам, поддерживае-
мые Тегераном шиитские повстанцы-
хуситы наносят ракетные удары по 
территории Саудовской Аравии. «Мы 
видим, что поставляемые Ираном ра-
кеты используются хуситами для на-
падения на Саудовскую Аравию, и это 
должно быть прекращено»,— заявил 
министр обороны США. Он заверил 
саудовских союзников, что США «не 
позволят Тегерану создавать в Йемене 
вооруженные формирования, подоб-
ные отрядам 

”
Хезболлы“ (ливанской 

шиитской группировки.— 
”
Ъ“)».

На обвинения Джеймса Мэттиса 
немедленно отреагировал его иран-
ский коллега Хосейн Дехган. «Реко-
мендую министру обороны США, 
прежде чем выдвигать обвинения, 
сначала изучить историю военных 
вторжений прошлых американских 
администраций во Вьетнаме, Ира-

ке, Сомали, Афганистане и совсем 
недавние примеры военных престу-
плений в Сирии и Йемене»,— заявил 
вчера генерал Дехган.

Заявления ключевых членов ко-
манды президента Трампа — госсе-
кретаря Тиллерсона и министра обо-
роны Мэттиса — позволяют судить о 
том, каковы будут приоритеты поли-
тики администрации в Белом доме 
на Ближнем и Среднем Востоке.

Основой новой стратегии США 
станет жесткое противостояние с Те-
гераном, причем по всем направле-
ниям. Этот подход разительно отли-
чается от курса предыдущей коман-
ды Барака Обамы, которая пыталась 
решить иранскую ядерную пробле-
му путем диалога и в значительной 
степени в этом преуспела. Теперь все 

эти усилия, в том числе международ-
ные договоренности по иранскому 
атому, могут быть перечеркнуты.

«Соединенные Штаты при До-
нальде Трампе смотрят на Иран фак-
тически глазами Израиля, видя в ре-
жиме аятолл непримиримого про-
тивника, что практически исключа-
ет возможность диалога и компро-
миссов»,— пояснил 

”
Ъ“ старший на-

учный сотрудник Института восто-
коведения РАН Владимир Сотников.

Одним из последствий такой поли-
тики может стать рост антиамерикан-
ских настроений и усиление позиций 
иранских консерваторов в преддве-
рии намеченных на 19 мая в Ислам-
ской Республике президентских вы-
боров. Показательно, что среди канди-
датов в последний момент неожидан-

но для многих появилось имя тради-
ционного антагониста США, экс-пре-
зидента Махмуда Ахмадинежада.

Господин Ахмадинежад, возглав-
лявший страну с 2005 по 2013 год, 
считает, что соглашение по иран-
ской ядерной программе «не оправ-
дало ожиданий народа». Об этом он 
заявил в интервью телеканалу «Ев-
роньюс». На первый взгляд это мо-
жет показаться парадоксальным, но 
радикально настроенные члены ад-
министрации Дональда Трампа и 
иранские консерваторы практиче-
ски в унисон критикуют СВПД, кото-
рое еще недавно считалось гаранти-
ей мирного решения кризиса вокруг 
ядерной программы Тегерана.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Во Франции в воскресенье пройдет 
первый тур президентских выборов. 
В этот раз ни избиратели, ни опрошен-
ные ”Ъ“ эксперты не берутся предска-
зывать имя победителя: у предвыбор-
ной кампании нет явного лидера, а есть 
сразу четыре претендента на попада-
ние во второй тур. Впрочем, кто бы ни 
стал новым главой государства, навер-
няка можно сказать одно: резкого по-
тепления во франко-российском диа-
логе ожидать не стоит.

Францию разыграют 
на четверых
Вплоть до начала весны эксперты сходились 
во мнении, что следующим президентом 
Франции станет тот, кто выйдет во второй 
тур против лидера крайне правого «Нацио-
нального фронта» Марин Ле Пен. В эту схему 
отлично вписывался глава движения «Впе-
ред!» центрист Эмманюэль Макрон. Однако 
теперь во французских СМИ все чаще обсу-
ждаются другие сценарии: никто не берется 
гарантировать ни дуэль Ле Пен—Макрон, ни 
даже участие во втором туре лидера «Нацио-
нального фронта», ранее уверенно опережав-
шей всех своих соперников.

Основная борьба разворачивается меж-
ду четырьмя кандидатами: помимо Марин 
Ле Пен и Эмманюэля Макрона это Франсуа 
Фийон (от правоцентристской партии «Ре-
спубликанцы») и левый кандидат Жан-Люк 
Меланшон («Непокорная Франция»). У каждо-
го из них сохраняется возможность пройти 
во второй тур. Согласно последнему опросу, 
проведенному компанией Cevipof, лидиру-
ет Эмманюэль Макрон (23% голосов). Марин 
Ле Пен отстает от него всего на полпроцента. 
Неплохие результаты показывают Франсуа 
Фийон (19,5%) и Жан-Люк Меланшон (19%).

Последний стал едва ли не главным сюр-
призом предвыборной кампании. Жан-Люк 
Меланшон показал себя харизматиком и 
единственным из кандидатов, не говорящим 
с публикой заранее заготовленными фраза-
ми, а поддерживающим с ней диалог. При 
этом многие предложения политика звучат 
куда более категорично, чем у его потенци-
ального союзника, кандидата от социалистов 
Бенуа Амона (занимает в опросах пятое место 
с 8%). Если представляющий правящую пар-
тию господин Амон предлагал «всего лишь» 
обеспечить всех сограждан ежемесячным по-
собием (гарантированным доходом) в €750 и 
легализовать легкие наркотики, то господин 
Меланшон обещает выйти из ЕС и сделать 
Францию мирной европейской страной без 
атомной энергии и мощной армии, а также с 
полностью бесплатной медициной.

Начав с пятого места в рейтинге, Жан-
Люк Меланшон не переставал завоевывать 
популярность, оставив далеко позади Бенуа 
Амона и наступая на пятки господам Макро-
ну и Фийону, а также самой Марин Ле Пен. 

Это еще одна особенность нынешней кампа-
нии: против кандидатов традиционных пар-
тий правого и левого центра на равных вы-
ходят представители новых избирательных 
движений — макроновского «Вперед!» и ме-
ланшоновской «Непокорной Франции».

Возможная ситуация, когда во втором ту-
ре сойдутся представители противополож-
ных флангов — Жан-Люк Меланшон и Ма-
рин Ле Пен,— самая непредсказуемая, в том 
числе по последствиям для Европы и миро-
вой политики. Во время президентской кам-
пании 2012 года госпожа Ле Пен публично 
отказалась даже разговаривать с кандидатом 

Меланшоном. А теперь в ходе теледебатов 
зрители обнаружили, что по целому ряду во-
просов непримиримые противники занима-
ют схожую позицию. В частности, речь идет о 
неприятии единой Европы, ее межгосударст-
венных институтов и общей валюты. У госпо-
дина Меланшона оно не столь демонстратив-
но, как у госпожи Ле Пен (которая, например, 
потребовала от телеканала France 1, чтобы в 

студии на ее интервью не было европейско-
го флага), но так же непоколебимо. К этой па-
ре с испугом присматриваются европейские 
политики и экономисты, опасающиеся меж-
дународных потрясений и обвала евро.

Без резких движений
Большинство собеседников ”Ъ“ в Москве и 
Париже, отвечая на просьбу угадать имя бу-
дущего президента, растерянно признают-
ся: кампания как никогда непредсказуемая, 
особенно учитывая опыт референдума о 
членстве Великобритании в ЕС и президент-
ских выборов в США. Зато эксперты в целом 
согласны с другим тезисом: кто бы ни стал 
новым главой государства, ожидать резкого 
потепления российско-французских отно-
шений не стоит.

По мнению профессора МГИМО Евгении 
Обичкиной, «хорошим кандидатом для Рос-
сии был бы Франсуа Фийон — как защит-
ник независимой от Брюсселя и Вашингто-
на внешней политики». Франция во главе с 
президентом Фийоном могла бы стать для 
России наиболее понимающим собеседни-
ком в ЕС — в том числе в контексте потенци-
ального смягчения санкций. Решительный 
жест в адрес Москвы господин Фийон сделал 
в опубликованном вчера интервью газете Le 
Figaro, заявив: «Никто не может отрицать, 
что Крым русский с исторической, культур-
ной и лингвистической точек зрения».

«В случае победы на выборах Франсуа Фий-
он, как и обещал, попытается хотя бы частич-
но отменить санкции и восстановить отно-
шения с Владимиром Путиным,— полагает 
президент фонда 

”
Центр политических тех-

нологий“ Игорь Бунин.— Но важно то, что 
он не сможет пойти против избирателей, ко-
торые не любят президента России». По дан-
ным прошлогоднего опроса американского 
исследовательского центра Pew Research, 78% 
французов с недоверием относятся к прези-
денту РФ Владимиру Путину. Впрочем, в 2012 
году к российскому лидеру негативно отно-
сились 88% опрошенных. «Скорее всего, в от-
ношениях с Москвой Фийон будет еще бо-
лее осторожным президентом, чем Дональд 
Трамп»,— говорит Игорь Бунин.

Это же, как отмечают эксперты, относит-
ся к Жан-Люку Меланшону и Марин Ле Пен. 
В ходе кампании они не раз выступали с за-
явлениями, которые были хорошо воспри-
няты в Москве, но в случае избрания на выс-
ший государственный пост будут вынужде-
ны проводить умеренный курс, а главное 
— сосредоточиться на внутренней полити-
ке, где у обоих найдется немало неприми-
римых противников. Тем более что, как на-
поминает Евгения Обичкина, «после прези-
дентских выборов французам предстоят вы-
боры в Национальное собрание, которые 
также могут повлиять на внешнеполитиче-
скую линию главы государства».

В отличие от трех вышеупомянутых кан-
дидатов, Эмманюэль Макрон «скорее бли-
зок к концепции глобализации по-амери-
кански», отмечает Евгения Обичкина. Экс-
перт уверена: «Он из тех, кто в большей сте-
пени ориентируется на США и Британию, и 
если их курс будет направлен на конфронта-
цию с Москвой, то в таком случае господин 
Макрон — не лучший кандидат для России». 
Впрочем, именно Эмманюэля Макрона мно-
гие эксперты называют «прагматиком», спо-
собным продвинуться в переговорах — в том 
числе, возможно, и с Москвой.

Алексей Тарханов, Париж;  
Галина Дудина, Дарья Мостовая

Франция делится на четыре
Фаворит в борьбе за кресло президента так и не определился

Еще недавно считалось, что сле-
дующим президентом Франции 
станет тот, кто выйдет во второй 
тур против лидера «Национального 
фронта» Марин Ле Пен  ФОТО REUTERS

Накануне выборов во Франции 
проходят массовые митинги,  
в том числе против Марин Ле Пен, 
представляющей крайне правый 
лагерь ФОТО REUTERS

Дональд Трамп взялся за аятолл
США бросают новый вызов Ирану

Основой новой стратегии США станет 
жесткое противостояние с Тегераном, 
причем по всем направлениям.  
Этот подход разительно отличается 
от курса команды Барака Обамы
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ 
в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам  помогать. Всего собрано свыше 9,633 млрд руб. В 2017 году 
(на 20 апреля) собрано 562 685 245 руб., помощь получили 775 де-
тей, протипирован 2631 потенциальный донор костного  мозга 
для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
 премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев  Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лера Зубреева, 8 лет, синдром Дауна,  
эпилепсия, требуется лечение. 140 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 59 тыс. руб.

Лера родилась с синдромом Дауна. К десяти ме-
сяцам окрепла, научилась держать игрушки, си-
деть и ползать. И тут у нее начались сильные судо-
рожные приступы. Лекарства не помогали. Благо-
даря Русфонду мы попали в Институт медтехноло-
гий (ИМТ). Приступы удалось купировать. Лера уже 
сидит и ходит с поддержкой. Лечение в ИМТ нам 
нельзя прерывать, и я опять прошу вашей помощи. 
Муж — рабочий, зарплата маленькая. У нас четверо 
детей, живем вшестером в однокомнатной кварти-
ре. Надежда Васютина, Орловская область 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва):  «Лера 
нуждается в госпитализации для обследования 
и коррекции терапии. Надо добиться длительной 
ремиссии, чтобы проводить полноценную реабили-
тацию и компенсировать отсутствующие навыки».

София Дедова, 4 года, множественный  
кариес, сужение верхней челюсти, требуется 
ортодонтическое и стоматологическое  
лечение. 126 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 165 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 39 тыс. руб.

Год назад у Сони начали разрушаться зубы. Сто-
матолог обнаружила, что верхняя челюсть у доч-
ки недоразвита, ее положение нужно исправлять, 
иначе нормально жевать Соня не сможет. Перед 
тем как начать ортодонтическое лечение, нужно 
вылечить зубы. Но у дочки они так болят, что она 
даже рот открыть боится. Лечить ее можно толь-
ко под наркозом. Оплатить лечение мы не можем, 
в семье двое детей, работает только муж. Помогите 
нам! Оксана  Дедова, Калужская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Сужение верх-
ней челюсти нужно исправить с помощью съемных 
аппаратов. Но сначала — провести стоматологиче-
ское лечение под общим наркозом».

Шахбан Абдулаев, 13 лет, акушерский паралич 
слева, спасут многоэтапные операции.  
322 тыс. руб. 
Внимание! Цена операций 651 тыс. руб.  
Одна московская компания внесет 300 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 29 тыс. руб.

Сын получил тяжелую родовую травму левого пле-
ча, рука безжизненно висела. Лечим Шахбана с рожде-
ния, но до сих пор он может лишь поднять согнутую 
руку до груди и отвести ее в сторону. Кисть подверну-
та, рука в локте не разгибается, плечо опущено, нача-
лось искривление позвоночника. Недавно мы узна-
ли о том, что в ярославской клинике успешно лечат 
подобные травмы. На консультации доктор сказал, 
что восстановить движения руки можно, но потребу-
ется несколько операций. Лечение сложное, дорогое, 
оплату мне не осилить. Я один содержу семью с дву-
мя детьми. Живем в селе в неблагоустроенном доме. 
Прошу вашей помощи. Джамалудин Абдулаев, Дагестан 
Травматолог, врач высшей категории Област-
ной детской клинической больницы Михаил 
Новиков (Ярославль): «Планируется многоэтапная 
реконструкция плечевого сплетения. Лечение по-
зволит восстановить необходимый объем активных 
движений левой руки».

Тимофей Батальцев, полтора года,  врожденный 
порок сердца, спасет эндоваскулярная 
 операция. 238 063 руб. 
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Одна московская компания внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 51 тыс. руб. 

У нас растут двойняшки Тимофей и Макар. На 
первом же плановом медосмотре врачи обнаружи-
ли у Тимоши порок сердца — открытое овальное 
окно. Сказали, что к году оно само закроется, но за 
сердечком надо наблюдать. В год Тимошу направи-
ли в НИИ кардиологии (Томск) для детального об-
следования — и у него нашли дефект межпредсерд-
ной перегородки. Врачи сказали, что правые отделы 
сердца работают с перегрузкой, это опасно, откла-
дывать операцию нельзя. Сын плохо набирает вес, 
быстро устает, часто и подолгу болеет. Операцию го-
товы провести щадяще, без вскрытия груди. Но нам 
ее не оплатить. Муж водит «газель», я соцработник. 
 Людмила Батальцева, Томская область 
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У мальчика развивается ле-
гочная гипертензия, требуется эндоваскулярное за-
крытие дефекта окклюдером. После щадящей опера-
ции мальчик быстро восстановится и будет нормаль-
но развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Заря, сестра Счастья
Девочку из Бурятии спасут дорогие лекарства

Туяне Дамбаевой одиннадцать лет. 
Она живет в городе Улан-Удэ с папой, 
мамой, двумя сестрами и кошкой Ли-
зой. У девочки опасное заболевание — 
острый миелобластный лейкоз.  Туяне 
провели трансплантацию костного 
мозга — пересадили стволовые клет-
ки от старшей сестры. Теперь девочке 
 необходимы лекарства для сопроводи-
тельной терапии. Стоят они больше по-
лутора миллионов рублей — эта сумма 
для семьи Дамбаевых непосильна.

Мама Аксана заходит в комнату к девоч-
кам и на секунду останавливается, слов-
но не понимая, где находится. Это  Туяна 
в очередной раз затеяла перестановку. 
Старшая сестра Жаргалма безропотно по-
могает  Туяне переставлять мебель и пере-
вешивать картины. Туяна не любит, когда 
все долго остается на одном и том же месте. 
И она уже сейчас твердо знает, кем хочет 
стать — дизайнером интерьеров.

— Почему именно дизайнером? — 
спрашиваю я.

— Чтобы людям не было скучно,— отве-
чает Туяна.— Чтобы им нравилось прихо-
дить к себе домой.

Родители Туяны — Батор и Аксана — по-
знакомились 30 лет назад. Оба тогда были 
студентами: он учился в сельскохозяйст-
венном институте, она — в медицинском. 
Спустя три года у них родилась дочь. На-
звали ее бурятским именем Жаргалма, что 
означает «счастье». Когда Жаргалма пошла 
в последний класс школы, родилась  Туяна. 
Имя Туяна означает «заря», «лучи света». 
А спустя еще шесть лет в семье Дамбае-
вых было уже три девочки. Самую млад-
шую назвали русским именем Евгения. 
«Хорошее имя, и многих хороших людей 
так  зовут»,— объясняет Аксана этот выбор. 
Батор, конечно, мечтал о сыне, но уже дав-
но смирился с женским царством в семье.

Когда Туяне было семь лет, она заболе-
ла ангиной. Болела долго, антибиотики не 
помогали. Расширенный анализ крови по-
казал наличие бластов — опухолевых кле-
ток. Туяну привезли в Детскую республи-
канскую клиническую больницу Улан-Удэ 
в тяжелом состоянии — сильно ослабев-
шую, с высокой температурой и носовым 
кровотечением. Сделали пункцию кост-
ного мозга, анализы отправили в Москву, 
откуда вскоре пришел ответ с диагнозом:  
острый лимфобластный лейкоз. В тече-
ние полутора лет Туяне проводили химио- 
и лучевую терапию.

Девочку удалось вывести в ремиссию, 
два с половиной года она чувствовала се-
бя неплохо, но прошлой осенью все повто-
рилось: тяжелая ангина, пункция костно-
го мозга, онкобласты. И новый диагноз:  
острый миелобластный лейкоз.

В этот раз химиотерапию Туяне про-
водили уже в Москве. Девочка перене-
сла ее очень тяжело: возникли ослож-
нения на поджелудочную железу,  Туяна 
не могла есть, больше месяца была на 
внутри венном питании. Московские ме-

дики сказали родителям, что единст-
венный вариант лечения при этом за-
болевании — трансплантация костного 
мозга (ТКМ). Ее провели врачи из петер-
бургского НИИ  детской онкологии, ге-
матологии и трансплантологии имени 
Р.М.Горбачевой в марте этого года. Доно-
ром стала старшая сестра Жаргалма.

Туяна — ребенок тихий и стеснитель-
ный. Совершенно домашний. И все ее иг-

ры так или иначе связаны с домом: ли-
бо устраивает перестановку в комнате, 
либо мастерит домики и мебель для ку-
кол. Местный театр как-то проводил кон-
курс кукол, и Туяна оказалась в числе 
 победителей.

Ходить в школу девочка не может, пре-
подаватели приходят к ней домой. Учит-
ся на пятерки. Но, конечно, общения со 
сверстниками ей не хватает.

— Хочешь пойти в школу? — спраши-
ваю ее.

— Хочу выздороветь,— уточняет Туяна.
Сейчас Туяна с мамой в Петербур-

ге. Они постоянно общаются по скай-
пу с папой и сестрами, и Туяна каждый 
раз требует, чтобы ей показали ее люби-
мицу — кошку Лизу. Врачи вообще-то не 
советовали заводить домашних живот-
ных, но девочка, увидев кошку, пришла 
в такой восторг, что родители не смогли 
ей отказать.

После ТКМ иммунитет крайне осла-
блен. Поэтому сейчас необходимы вы-
сокоэффективные противоинфекцион-
ные и противогрибковые препараты. Но 
госквотой они не покрываются. Денег на 
жизненно необходимые лекарства в семье 
Дамбаевых нет. Батор недавно попал под 
сокращение, сейчас ищет новую работу. 
Аксана сидит с детьми 

Помочь этой большой и крепкой семье 
можем мы с вами. И тогда Туяна вырастет, 
станет дизайнером и сделает так, чтобы 
людям нравилось возвращаться домой.

Артем Костюковский,  
Улан-Удэ — Санкт-Петербург

Из свежей почты

Новая красота
Человек становится другим, только когда становится собой

ПОРТРЕТ ВРАЧА
Похоже, нет ничего милее и нужнее 
для человека, чем его собственное не-
совершенство. Гнутые мысли, кривые 
поступки, да еще и скрутит сколиоз, 
сгорбится все существо, настрадает-
ся, смирится, помудреет. Но что пора-
зительно: если выпрямить его, имен-
но это и будет страшнее всего. Ровное 
покажется искажением, естественное — 
уродством. Из-за этого парадоксаль-
ного свойства людей заведующий от-
делением детской и подростковой 
вертебрологии Новосибирского НИИ 
травматологии и ортопедии профес-
сор Михаил Витальевич  Михайловский 
велел повесить в своем отделении 
зеркало в человеческий рост. Доктор 
долгие годы лечит позвоночники, вы-
прямляет людей и хочет, чтобы по-
сле всех страданий человечество смо-
гло наконец сделать самый сложный 
в своей истории шаг — обрело способ-
ность видеть собственную красоту. 
Вот что говорит о ней сам профессор 
 Михайловский.

О красоте медицины
Я потомственный врач — в пятом поко-
лении. В родне моей все были в основ-
ном окулисты и терапевты. Один мой 
брат — патофизиолог, другой — сосу-
дистый хирург, а я — первый вертебро-
лог. Я сначала думал пойти на биофак, 
в то время очень была модной генети-
ка. Но потом все-таки выбрал мединсти-
тут. В молодости, знаете, всегда хочет-
ся чего-то героического, поэтому и по-
шел в хирургию. Только потом понял, 
что в хирургии нет никакого героизма, 
это просто тяжелая работа. Но я не жа-
лею. На стене института, где я учился, 
вывешена цитата Гиппократа: «Медици-
на поистине есть самое благородное из 
всех искусств». Я не Гиппократ, поэтому 
не стал бы говорить такого рода вещи. 
Я занимаюсь медициной не в силу вро-
жденного благородства, а потому, что это 
просто мое дело, дело моей жизни. Кро-

ме мучений и сомнений медицина дает 
мне одно главное ощущение: я чувствую 
себя на своем месте.

О красоте позвоночника
Деформации позвоночника, которыми 
я занимаюсь, таят в себе много особенно-
стей — психологических, физиологиче-
ских. Вот, допустим, привозят человека 
с прободной язвой. Его не спрашивают, че-
го он хочет. Ему говорят: либо на стол, ли-
бо в могилу. И он это понимает, он же не 
 идиот. А у нас совсем другое. Мы наших 
больных оперируем не по жизненным по-
казаниям. Они живут со всеми этими мер-
зостями. Это именно русская пословица: 
«Горбатого исправит могила». Ни в одной 
стране мира такой пословицы нет. Более 
того, у нас больные со сколиозом до по-
следнего времени не получали даже инва-
лидности. Ты же ходишь — так зачем тебе, 
проваливай. Так что мы в вертебрологии 
технологически отстаем от всего мира — 
у нас нет традиций, опыта, знаний. А в сов-
ременном мире для решения проблем по-
звоночника применяются специальные 

металлоконструкции. Без них деформа-
ции сегодня не устраняются. И таких кон-
струкций в нашей стране нет. Их прихо-
дится покупать, в том числе с помощью 
благотворительных программ Русфонда.

О красоте денег
Бесплатная медицина бывает только 
в раю. Операции, которые мы делаем,— 
очень дорогое удовольствие. Во Франции 
такая операция стоит в среднем €25 тыс. 
У нас в НИИТО это гораздо дешевле, но 
все равно не так уж и мало. Государство 
квотирует наши операции, в этом году — 
285 квот. Это хорошая цифра. 285 человек 
мы прооперируем бесплатно. Но. Осталь-
ным придется платить. И тут огромную 
помощь — особенно детям — оказывают 
благотворительные фонды, Русфонд. Ме-
тоды лечения и диагностики в современ-
ном мире развиваются со страшной ско-
ростью, дороговизна их растет экспонен-
циально. Никакое государство не в состо-
янии все это оплачивать. Так что деньги 
и медицина — сущности неразделимые. 
Как гений и злодейство. 

О красоте ответственности
Врач — человек, который несет ответст-
венность. Не потому, что умеет или хочет. 
Ему велено это свыше. Я говорю так не по-
тому, что считаю врача сакральной фигу-
рой. Вообще sacrum — это «крестец» по ла-
тыни. Стало быть, сакральный — это что-
то такое крестцовое, связанное с задни-
цей, простите. А в приличном обществе, 
знаете, когда-то говорили: так полагает-
ся. Вот врачу и полагается нести ответст-
венность. И не перекладывать ее на дру-
гих — потому что это подло. Все осталь-
ное — суета. Временные  состояния. 

О красоте человека
Люди не меняются, нет. Я наблюдаю их 
давно, но не вижу каких-то особенных пе-
ремен. Может быть, из-за специфики сво-
ей работы. Ведь большинство моих паци-
ентов — девочки, причем в совершенно 
особенном состоянии. Искалеченное тело 
четырнадцатилетней девчонки — это тра-
гедия. Но человек так устроен, что не чувст-
вует себя кривым. Он видит себя кривым, 
знает себя кривым, но физически этого не 
чувствует. И вот когда в ходе операции за 
какие-то два-три часа ему изменяют фор-
му тела, только тогда, проснувшись, он 
чувствует себя кривым. В 100% случаев. По-
этому я велел повесить у себя в отделении 
большое зеркало. Как только девочка смо-
жет встать и ходить, я беру ее за руку и веду 
к этому зеркалу. Я говорю: посмотри на се-
бя новую, повернись, пошевелись, забудь 
себя старую, запомни себя такой. И когда 
она смотрит на себя, удивляется, двигает-
ся — возникает обратная биологическая 
связь. Получается, что не я ее исправил, 
а она сама это сделала. Вот на этом и закан-
чивается реабилитация, начинается новая 
жизнь. Человек становится другим. Он ста-
новится другим только в одном случае — 
когда становится самим собой. 

Сергей Мостовщиков, 
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/doctor

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Т У Я Н Ы  Д А М Б А Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 3 8  1 0 5  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии имени 
Р.М.Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «У Туяны вторичный острый миелобластный 
лейкоз с цитогенетическими поломками. Болезнь опасная, тяжелая. При таком виде лейкоза рекомендуется 
ТКМ, чтобы избежать рецидива болезни. Старшая сестра Туяны подошла в качестве донора, и в начале 
марта мы провели девочке ТКМ в нашем отделении. Она прошла успешно. Сейчас идет приживление транс-
плантата, пока еще снижены показатели крови. Крайне важно избежать инфекций, они особенно опасны 
в этот период. Для профилактики и лечения осложнений необходимы эффективные препараты, которые 
не покрываются госквотой».

Стоимость лекарств 1 533 105 руб. Аудиторско-консалтинговая группа «Созидание и развитие»  
внесла 400 тыс. руб. Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внесет 150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Бурятия» соберут  
45 тыс. руб. Не хватает 938 105 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Туяну Дамбаеву, пусть вас не смущает цена спасения.  
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить  
в Русфонд или на банковский счет мамы Туяны — Аксаны Владимировны Дамбаевой.  
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона 
или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

После трансплантации костного 
мозга Туяне нужны эффективные 
противоинфекционные 
и противогрибковые препараты   
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

Почта за неделю 14.04.17–20.04.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 61 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 57
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4
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АСВ страхуется 
от переплат
Агентство требует от вкладчиков 
вернуть излишне возмещенное

Агентство по страхова-
нию вкладов (АСВ) про-
явило внимание к слу-
чаям «незаконного 
обогащения» вкладчи-
ков. Суды АСВ с гражда-
нами, получившими 
по ошибке агентства 
страховку больше по-
ложенной, обсуждают-
ся вкладчиками на про-
фильных форумах. 
Экономической целе-
сообразности в такой 
практике нет: перепла-
ты составляют всего 
10–30 тыс. руб. Но АСВ 
проявляет принципи-
альность в таких спорах, 
чтобы избежать ненуж-
ных вопросов контроли-
рующих органов.

На форуме banki.ru поя-
вились жалобы вкладчиков, 
которые получили иски от 
АСВ о взыскании сумм нео-
боснованного обогащения, 
процентов за пользование 
чужими деньгами и судеб-
ных расходов. В АСВ 

”
Ъ“ со-

общили, что после отзыва 
лицензии при формирова-
нии реестров обязательств 
перед вкладчиками крайне 
редко, но иногда допускают-
ся технические ошибки. «По-
скольку при выплате стра-

ховых возмещений АСВ ру-
ководствуется сведениями, 
содержащимися в реестре, 
страховые возмещения мо-
гут быть выплачены в том 
числе и в большем, чем поло-
жено, размере,— уточнили в 
АСВ.— После детальной про-
верки сведений, попавших 
изначально в реестры, агент-
ство принимает меры по воз-
врату ошибочно излишне 
выплаченных средств». Если 
вкладчик добровольно не 
возвращает переплату, АСВ 
обращается в суды с исками 
о возврате излишне уплачен-
ных сумм, включая процен-
ты за пользование денеж-
ными средствами (ст. 395 ГК 
РФ), пояснили там.

Такие ошибки возникают 
в трех случаях: при задержке 
отображения трансакций из-
за границы, в случае полного 
совпадения фамилии, име-
ни, отчества и в случае оши-
бок, которые допустил в рее-
стре сам банк. На данный мо-
мент такие случаи единич-
ны, подчеркнули в АСВ. По 
информации 

”
Ъ“, суммы пе-

реплат обычно составляют 
10–30 тыс. руб.

инвестиции  
и финансы — с10

Железные дороги 
спешат в Крым
Подходы к Керченскому мосту 
построят на год раньше

Ускорение строительст-
ва Керченского моста по-
требовало изменения 
сроков ввода подходов 
к нему. По данным 

”
Ъ“, 

программа развития же-
лезнодорожной инфра-
структуры Азово-Черно-
морского бассейна (АЧБ) 
может быть завершена 
на год раньше, в 2019 го-
ду. Но для этого не хвата-
ет 22,6   млрд руб. бюджет-
ных инвестиций, в том 
числе не менее 16   млрд 
руб. в ближайшие два 
года, в то время как са-
ма программа уже подо-
рожала на 11   млрд руб. 
Раньше дополнительные 
средства планировалось 
забрать в Тамань с ветки 
Междуреченск—Тайшет, 
отложив его, но угольщи-
кам удалось отстоять сро-
ки проекта.

Программу развития же-
лезнодорожной инфраструк-
туры Азово-Черноморского 
бассейна (АЧБ) планируют за-
вершить досрочно, в 2019 го-
ду вместо 2020 года,— что ме-
няет структуру ее финансиро-
вания. Это следует из прото-
кола совещания 23 марта у ви-
це-премьера Аркадия Дворко-
вича (есть у 

”
Ъ“). По докумен-

ту, целесообразно «опережа-

ющее финансирование стро-
ительства железнодорожных 
подходов к Керченскому мо-
сту» в объеме не менее 7 мл-
рд руб. в 2017 году и не менее 
9 млрд руб. в 2018 году.

Керченский мост, связы-
вающий Крым с материком, 
строится с февраля 2016 года, 
стоит 228 млрд руб. Начало 
автомобильного движения 
запланировано на декабрь 
2018 года, железнодорожно-
го — на декабрь 2019 года. В 
апреле министр транспор-
та Максим Соколов доклады-
вал Владимиру Путину, что 
работы идут с опережени-
ем графика. Планировалось, 
что проект подходов к портам 
АЧБ будет завершен в 2020 го-
ду, но в марте глава ОАО РЖД 
Олег Белозеров говорил, что 
основной объем планируется 
реализовать к 2019 году. Про-
грамма АЧБ синхронизиро-
вана с вводом моста, и акцент 
в финансировании придет-
ся на более ранние годы, по-
яснил собеседник 

”
Ъ“ в отра-

сли. Однако, следует из мар-
товской презентации ОАО 
РЖД (есть у 

”
Ъ“), для заверше-

ния работ в 2019 году не хва-
тает 22,6 млрд руб. из бюдже-
та (предусмотрено 38 млрд 
руб. в 2017–2019 годах). Вчера 
в ОАО РЖД пояснили, что на-
правили свои предложения в 
Минтранс.

При этом общая стоимость 
программы подходов к пор-
там АЧБ подорожала и оце-
нивается теперь в 166,1 мл-
рд руб. против 155 млрд руб. 
на ноябрь 2016 года, следует 
из презентации ОАО РЖД. Ос-
новной объем удорожания 
пришелся на обход Красно-
дара (стоимость в 2017–2019 
годах 80 млрд руб. против 
65,5 млрд). Проведенный тех-
нологический и ценовой ау-
дит (ТЦА) выявил потенци-
ал экономии средств в объе-
ме 19,4 млрд руб., из которых 
приняты были 7,4 млрд руб.

промышленность — с11

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18430,49 (-1,71)
РТС 1083,35 (+14,8)
FTSE 100 7118,54 (+4,18)

DAX 30 12027,32 (+10,87)
DJIA* 20575,92 (+171,43)
NASDAQ Composite* 5914,649 (+51,615)

*На 19:25.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.04.17
Австралийский доллар 42,4647
Английский фунт 72,3993
Белорусский рубль** 30,0487
Датская крона* 81,6057

Доллар США 56,4165
Евро 60,6139
Индийская рупия*** 87,3016
Казахский тенге*** 18,0559

Канадский доллар 41,8427
Китайский юань* 81,9567
Норвежская крона* 65,9141
СДР 77,0001

Сингапурский доллар 40,3869
Новая турецкая лира 15,4506
Украинская гривна* 21,0824
Шведская крона* 63,1255

Швейцарский франк 56,6772
Японская иена*** 51,7654
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Еще недавно казалось, что в делах об 
изменении или расторжении догово-
ра по причине финансового кризиса 
поставлена точка. Валютные ипотеч-
ники получили отказ, и даже у «Вым-
пелкома» не вышло добиться пере-
счета долларовой ставки аренды по 
старому курсу. Но тема получила не-
ожиданное развитие, причем к ней 
подключилась тяжелая артиллерия. 
С той же ссылкой на ст. 451 Граждан-
ского кодекса (существенное измене-
ние обстоятельств, которое стороны 
не могли предвидеть) договор арен-
ды помещения в Саранске пытается 
расторгнуть ВТБ.

ВТБ арендовал 768 кв. м в столи-
це Мордовии с 2006 года, срок арен-
ды истекал в 2020-м. В июне 2015-го 
банк решил закрыть там операци-
онный офис и предложил арендода-
телю — ИП Луизе Бикмаевой — рас-
торгнуть договор, но получил отказ 
и обратился в суд. Доводы ВТБ строи-
лись на том, что из-за введения в 2014 
году санкций США и ЕС его деятель-
ность стала убыточной, поэтому банк 
вынужден сокращать региональную 
сеть. Арбитражные суды трех инстан-
ций приняли его сторону. Суды со-
гласились, что факт включения бан-
ка в черные списки является «исклю-
чительным и непредвиденным об-
стоятельством», а санкции в виде за-
прета займов у американских банков 
и инвесторов ухудшили финансовое 
состояние ВТБ. Но арендодатель до-
бился передачи дела в экономколле-
гию Верховного суда, оно будет рас-
смотрено в мае.

В определении суда приводятся 
доводы ИП: «Отсутствие финансов, 
невыделение кредитов банками не-
зависимо от причин отсутствия де-
нег не является основанием для не-
выполнения договорных обяза-
тельств». Госпожа Бикмаева указыва-
ет, что «мировой экономический кри-
зис, отсутствие кредитования и тяже-
лое финансовое положение не явля-
ются основанием для досрочного рас-
торжения аренды, даже если аренда-
тор утратил необходимость в исполь-
зовании помещения». Оптимизацию 
ВТБ своей региональной сети, отме-
чает она, нельзя считать непредви-
денным обстоятельством, и контр-
агенты по сделке не должны нести 
риск изменения планов банка. Кро-
ме того, подчеркивает арендодатель, 
санкции негативно повлияли и на 
российских граждан, но они по ана-
логичным основаниям не освобожда-
ются от уплаты кредитных платежей, 
ипотеки, залога, взыскания неустоек.

У меня возникают и другие вопро-
сы: почему Сбербанк, тоже попав-
ший под санкции, об убыточности 
из-за этого не заявлял? Из отчетности 
группы ВТБ по МСФО видно, что при-
чина падения чистой прибыли после 
2013 года состоит в увеличении ад-
министративных расходов (включая 
персонал) и резервов на обесцене-
ние в общей сумме на 200 млрд руб. в 
2014-м и на 100 млрд руб. в 2015-м. Ра-
ди справедливости стоит вспомнить 
и дело в Пушкинском райсуде, когда 
заемщица ВТБ 24 просила пересчи-
тать ее долларовую ипотеку со ссыл-
кой на кризис и тяжелое финансовое 
положение. Но тогда банк занял ту же 
позицию, которую высказывает его 
мордовский арендодатель.

правила  
игры

Верховный суд 
 ре шит, кто больше 
пострадал от фи нан
сового  кризиса 
и санкций — 
 валютные заем
щики или ВТБ

удивляют руководителя  
арбитражной группы

Анну Занину

Либеральное регулиро-
вание оборота спиртно-
го позволит в десять раз 
снизить долю нелегаль-
ного алкоголя на рынке 
и в шесть раз уменьшить 
долю теневой розницы, 
подсчитал Минпромторг. 
Добиться такого эффек-
та можно уже в тече-
ние года—полутора лет. 
Но для этого необходи-
мо, в частности, диффе-
ренцировать стоимость 
лицензии на продажу ал-
коголя, уменьшить ди-
станцию, ограничиваю-
щую продажу спиртного 
рядом со школами, и пе-
рераспределить собира-
емые с производителей 
акцизы.

Минпромторг подсчитал, 
как либерализация правил 
работы алкогольного рынка 
позволит его обелить, следу-
ет из материалов к ближай-
шему заседанию рабочей 
группы по повышению эф-
фективности госрегулирова-
ния и конкуренции на алко-
гольном рынке под руковод-
ством статс-секретаря замми-
нистра экономического раз-
вития Олега Фомичева (есть 
у 

”
Ъ“). По расчетам Минпро-

мторга, за год—полтора мож-
но сократить долю нелегаль-
ных точек розничной прода-
жи алкоголя до 5–8% (вместо 
сегодняшних 30%), а долю не-

легального крепкого алко-
голя и суррогатной продук-
ции — до 5–15% (вместо 50–
70%) от общего объема про-
данного крепкого спиртно-
го. По мнению чиновников, 
необходимо упростить и уде-
шевить лицензирование роз-
ничной продажи спиртного: 
например, дифференциро-
вать размер госпошлины для 
городов федерального значе-
ния (65 тыс. руб. за один объ-
ект в год), других городов 
(26 тыс. руб.) и сел (3,5 тыс. 
руб. в год). Кроме этого, Мин-
промторг предлагает снять 
запрет на интернет-торговлю 
алкоголем, смягчить ограни-
чения по продаже спиртно-
го менее чем в 100 м от школ 
и отказаться от требований 
к рознице иметь в собствен-
ности или аренде стационар-
ный объект не менее 50 кв. м 
в городах.

Минпромторг также уве-
рен, что для легализации ал-
когольного рынка необходи-
мо пересмотреть существую-
щую акцизную политику: пе-
рераспределить сборы от ак-
цизов в пользу региональ-
ных и местных бюджетов ис-
ходя из объемов легальных 
продаж, формируемых ЕГА-
ИС (сегодня это происходит 
на основе данных о произ-
водстве), приблизить цену 
легального крепкого алко-
голя к 110–130 руб. за бутыл-

ку 0,5 л и др. В Минпромтор-
ге подтвердили 

”
Ъ“, что если 

реализовать комплекс мер 
в полном объеме, а не фраг-
ментарно, то ожидается мас-
штабный эффект. В Минэко-
номики сообщили, что сей-
час предложения Минпром-
торга прорабатываются в том 
числе в рамках межведомст-
венного взаимодействия.

Прогнозы по легализации 
алкогольного рынка абсо-
лютно реальны, считает пре-
зидент Союза производите-
лей алкогольной продукции 
(СПАП) Игорь Косарев. По его 
оценке, только введенный в 
прошлом году ЕГАИС в роз-
нице и заработавший закон 
об уничтожении оборудова-
ния при нелегальном произ-
водстве позволят в этом го-
ду примерно на 20% повы-
сить легальность рынка. Что-
бы не потерять темп легали-
зации в 2018 году, важно уве-
личить долю акциза, которую 
получают регионы исходя из 
объемов легальных продаж, 
а не из объемов производст-
ва, уверен эксперт. «Это про-
стимулирует региональные 
власти контролировать ле-
гальность розничных продаж 
алкоголя, а не заниматься се-
паратизмом»,— поясняет он. 
Вице-президент «Опоры Рос-
сии» и основатель Simple 
Максим Каширин заявил, что 
поддерживает предложения 

Минпромторга. При этом, по 
его мнению, сформирован-
ный пакет мер необходимо 
дополнить, например, введе-
нием федерального стандар-
та лицензирования розницы. 
Кроме того, отмечает госпо-
дин Каширин, госпошлину 
за лицензию нужно не толь-
ко дифференцировать, но и 
закрепить ее полный или ча-
стичный возврат при отказе. 
«Также мы считаем неспра-
ведливым разную дистан-
цию для розницы и предпри-
ятий общепита относитель-
но школ, так как последние 
могут продавать алкоголь на 
вынос, вскрыв бутылку. Раз-
умно сделать единую дистан-
цию — 25 м»,— продолжа-
ет он. Максим Каширин счи-
тает, что в целом стоит огра-
ничить число мест, рядом с 
которыми нельзя продавать 
спиртное, оставив только ор-
ганизации, которые регуляр-
но посещают подростки.

Сегодня нелегальный ры-
нок алкоголя составляет око-
ло 1 млрд литров, говорит ди-
ректор отраслевого агентст-
ва ЦИФРРА Вадим Дробиз. Он 
считает, что нелегальный ры-
нок победить регулировани-
ем невозможно: «Водку по 50–
100 руб. употребляет крайне 
бедное население, которое 
никогда не пойдет в легаль-
ную розницу».

Анастасия Дуленкова

Книги поддержат словами
Правительство не одобрило экономические льготы для отрасли

Правительство приня-
ло список мер по поддер-
жке распространения 
книг и печатной прессы. 
Вопреки надеждам участ-
ников рынка, помощь 
окажется во многом но-
минальной. Предлагав-
шиеся ранее экономи-
ческие меры, включая 
обнуление НДС, рост суб-
сидирования и снижение 
почтовых тарифов, в до-
кумент не вошли.

17 апреля премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев 
подписал распоряжение о ме-
рах поддержки книготоргов-
ли и распространения печат-
ных СМИ (копия есть у 

”
Ъ“, ее 

подлинность подтвердили не-
сколько собеседников в отра-
сли). Документ предусматри-
вает отнесение малого и сред-
него бизнеса по торговле кни-
гами и печатными СМИ к со-
циальному предпринима-
тельству, соблюдение норма-

тивов по развитию киоско-
вых сетей в регионах, прове-
дение ряда книжных конкур-
сов и фестивалей. При этом в 
распоряжение не включено 
более половины пунктов, ко-
торые предусматривались в 
проекте, ранее подготовлен-
ном Минкомсвязью. Как со-
общал 

”
Ъ“ в декабре 2016 го-

да, в частности, предлагалось 
обнулить НДС для издателей 
и распространителей, повы-
сить объемы списываемой 
неликвидной продукции и 
субсидирования, снизить по-
чтовые тарифы. В Минком-
связи отказались комменти-
ровать распоряжение до офи-
циального опубликования. 
«Главный результат, который 
предусматривает распоряже-
ние, это подготовка докладов, 
а это не имеет отношения к 
поддержке отрасли»,— сетует 
предправления Ассоциации 
распространителей печат-
ной продукции (АРПП) Алек-

сандр Оськин. Он отмечает 
два положительных момен-
та: наращивание числа кио-
сков прессы в регионах и от-
несение распространителей к 
социальным предпринимате-
лям. Эта мера должна помочь 
книжным магазинам в ма-
лых городах, объяснял ранее 

”
Ъ“ соучредитель «Фалансте-

ра» Борис Куприянов: напри-
мер, так с ними будет сложнее 
расторгнуть договор аренды.

• По данным журнала 
«Книжная индустрия», обо-
рот книжного рынка без 
учета бюджетных про-
даж в 2016 году вырос на 8%, 
до 56   млрд руб. Розничные 
продажи печатных СМИ, 
по данным АРПП, упали 
на 7%, до 43,2   млрд руб.
Отсутствие экономиче-

ской поддержки связано с не-
дооценкой проблем, уверен 
Александр Оськин. По оцен-
ке АРПП, к концу 2017 года в 
России будет 20 тыс. киосков 

прессы, хотя пять лет назад 
было 42 тыс., а подписные ти-
ражи к тому же времени упа-
дут на 45% к 2014 году. Кроме 
того, отрасль страдает от ро-
ста цен на бумагу, а также по-
вторного взимания экологи-
ческого налога на утилиза-
цию бумажной продукции, 
добавляет господин Оськин.

Президент «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков связывает от-
сутствие мер экономической 
поддержки с тем, что прави-
тельство тщательно контр-
олирует бюджетные расхо-
ды. «Распоряжение демон-
стрирует внимание к отра-
сли и моральную поддержку. 
Это важно и помогает рабо-
тать»,— подчеркивает он. 
При этом предусмотренные 
задачи должны будут решать-
ся в основном региональны-
ми властями, для которых эта 
работа займет не один год, от-
мечает господин Новиков.

Елизавета Макарова

ИДЕАЛЬНАЯ СЕЗОНОКОСИЛКА 
СЕРИАЛ СТАЛ ВАЖНЕЙШИМ 
И САМЫМ ДОРОГИМ 
ИЗ ИСКУССТВ
ЖИТЕЛИ ДОМА НА НАБЕРЕЖНОЙ 
НЕ СОГЛАСНЫ С ОЦЕНКОЙ 
ИХ НЕДВИЖИМОСТИ

РЕЙТИНГ БАНКОВ НА 1 АПРЕЛЯ
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ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ  
С 22 АПРЕЛЯ
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Нелегальную водку 
сольют мягко
Минпромторг предпочитает либеральное 
регулирование алкогольного рынка
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Формировать индивидуальный 
пенсионный капитал (ИПК), ко
торый должен прийти на смену 
существующей системе ОПС, бу
дут до четверти трудоспособных 
россиян. Их взносы на негосу
дарственную пенсию в течение 
пяти лет вырастут до 360 млрд 
руб., а общая сумма за 20 лет 
с учетом инвестирования до
стигнет 12 трлн руб. Такие про
гнозы представила вчера Наци
ональная ассоциация негосу
дарственных пенсионных фон
дов (НАПФ). Впрочем, эксперты 
считают эти оценки излишне 
оптимистичными — заявлен
ных для граждан льгот при фор
мировании ИПК, по их оценке, 
недостаточно.

Оценку притока средств в систе-
му негосударственных пенсий по-
сле реформирования нынешней си-
стемы ОПС в ИПК представил вчера 
на форуме «Инвестиции в России» 
первый вице-президент НАПФ Сер-
гей Эрлик. В отличие от пенсион-
ных накоплений ОПС, которые до 
недавнего времени пополнялись за 
счет отчислений работодателей, 
ИПК работникам предстоит форми-
ровать из собственной зарплаты. По 

расчетам НАПФ, с учетом механиз-
ма автоподписки на первоначаль-
ном этапе из 40 млн работающих 
взносы в 1% от зарплаты на форми-
рование ИПК будут направлять 
36 млн человек. В этом случае при-
ток средств в пенсионную систему 
составит 150 млрд руб. С ростом от-
числений (на 1 процентный пункт в 
год, до 6% к 2025 году) общее число 
формирующих ИПК, по оценкам 
НАПФ, сократится до 10 млн чело-
век. Однако ежегодная сумма отчи-
слений вырастет до 360 млрд руб. 
«Отказаться от текущего потребле-
ния в пользу будущей пенсии и от-
числять по 6% могут граждане с зар-
платой не менее чем 50 тыс. руб. Их 
активность также будет зависеть от 
льгот и софинансирования со сторо-
ны государства»,— отметил госпо-
дин Эрлик. С учетом инвестицион-
ного дохода, по оценке НАПФ, сово-
купный приток в систему за 20 лет 
может составить 12 трлн руб.

• По планам Минфина и Банка Рос-
сии, гражданам предстоит форми-
ровать ИПК уже с 2019 года (см. 

”
Ъ“ 

от 17 марта и 6 апреля). При этом 
вводятся определенные льготы. 
В частности, вычет из налогообла-
гаемой базы по НДФЛ (пропорцио-

нально отчислениям, но не выше 6%), 
право на каникулы по отчислению 
взносов, а также на досрочное изъя-
тие средств ИПК в случае тяжелой 
болезни.
Опрошенные 

”
Ъ“ ряд руководи-

телей крупнейших НПФ заявили, 
что представленные расчеты из-
лишне оптимистичны. «На фоне 
бесконечного реформирования 
пенсионной системы, заморозок от-
числений, перерасчета в баллы рас-
считывать на массовое и активное 
участие граждан в новом проекте 
пока не приходится»,— высказал 
довольно распространенное мне-
ние руководитель НПФ из топ-10. 
Директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Юрий Но-
гин считает «в целом расчеты НАПФ 
корректными», но и он отмечает, 
что «участие граждан во многом за-
висит от предоставления дополни-
тельных льгот». Без этого, по его 
мнению, сравнение программы 
ИПК с банковским депозитом будет 
не в пользу отчислений в НПФ. В 
частности, по словам господина Но-
гина, никак не простимулированы 
к участию в формировании работ-
никам ИПК и работодатели. «При 
этом нагрузка на бухгалтерию при 

перечислении взносов в несколько 
НПФ серьезно возрастает»,— добав-
ляет эксперт. «В текущей конфигура-
ции льготы при формировании 
ИПК ничем не отличаются от тех, 
что гражданин уже получает, участ-
вуя в программах негосударствен-
ного пенсионного обеспечения»,— 
отмечает гендиректор Националь-
ного НПФ Светлана Касина. По ее 
мнению, наиболее действенной ме-
рой развития ИПК «было бы софи-
нансирование взносов со стороны 
государства». В начале апреля НАПФ 
предлагал расширить перечень 
льгот за счет софинансирования со 
стороны государства в размере 50% 
от взносов граждан (см. 

”
Ъ“ от 6 

апреля). Однако одобрения Минфи-
на эта идея пока не получила.

Как ожидается, проект закона об 
ИПК будет внесен в Госдуму в весен-
нюю сессию. «Сейчас, по нашей 
оценке, работа над проектом доста-
точно продвинута. И мы прошли не-
сколько кругов и ведомственного, и 
экспертного обсуждения. Я очень 
надеюсь, что эти изменения будут 
приняты»,— отметила вчера на кол-
легии Минфина председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина.

Павел Аксенов

Гражданам рассчитали  
расходы на пенсию
В НПФ ждут 12 трлн руб. пенсионного капитала

С учетом того что по итогам 2016 
года в рамках страхового возмеще-
ния АСВ было выплачено 568,4 млрд 
руб., взыскание таких копеечных 
переплат с вкладчиков удивляет. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с 

ситуацией в АСВ, цель таких исков 
АСВ — обезопасить себя от возмож-
ных претензий относительно пере-
плат вкладчикам на случай различ-
ных проверок. «Формально АСВ 
должно оспаривать такие случаи как 
незаконное обогащение вне зависи-
мости от суммы, хотя экономиче-
ской целесообразности в этих про-
цессах нет,— указывает партнер 
МКА 

”
Ионцев, Ляховский и партне-

ры“ Игорь Дубов.— В этих случаях 
затраты АСВ на взыскание неболь-
ших сумм переплаты будут несоиз-
меримо выше, чем то, что они могут 
взыскать».

По словам собеседника 
”
Ъ“, близ-

кого к агентству, добиться возврата 
переплат удается не всегда, но до-
вольно часто. Впрочем, это как раз 
неудивительно. «Экс-вкладчику про-
ще вернуть лишнюю сумму, иначе 
по отношению к нему могут быть 
применены судебными пристава-
ми-исполнителями такие ограничи-
тельные меры, как запрет на выезд 
за границу или арест имущества за 
долг перед АСВ,— указывает управ-
ляющий партнер Lidings Андрей Зе-

ленин.— Или же вкладчику нужно 
будет доказать, что полученная им 
сумма верная».

Примечательно, что подобную 
принципиальность вне зависимости 
от экономической целесообразности 
АСВ проявляет не всегда. По схожим 
ситуациям с техническими кредита-
ми банков-банкротов АСВ планирует 
отказаться от судебного взыскания 
задолженности ради минимизации 
издержек. Об этом вчера заявила за-
меститель гендиректора АСВ Мария 
Филатова. «К сожалению, получается 
так, что мы тратим на процедуру взы-
скания, оспаривания немногим 
меньше, чем получаем. Активы бан-
ков очень некачественные или выве-
дены, 85% банкротств носит крими-
нальный характер»,— отметила она 
(цитата по «Интерфаксу»). По ее сло-
вам, закон «О банкротстве» обязыва-
ет АСВ «в любом случае идти и су-
диться по каждому кредиту». У нас 
идут дискуссии и обсуждения с ЦБ, 
чтобы хотя бы не судиться по техни-
ческим кредитам, минимизировать 
расходную часть, как-то более эффек-
тивно работать, отметила она.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

АСВ страхуется  
от переплат
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Несмотря на сокращение по
требительского кредитования, 
в 2016 году объем проблемных 
долгов, приобретенных коллек
торами по договорам цессии, 
вырос. Затянувшие пояса в 2015 
году коллекторы поднакопили 
средств на покупку портфелей, 
которые кредиторы активнее 
продают в связи с ростом за
трат на взыскание. Впрочем, 
 такая ситуация продлится не
долго, в последние годы креди
торы были крайне осторожны 
при отборе заемщиков, а ста
рые долги уже практически 
 распроданы.

По данным Первого коллектор-
ского бюро (ПКБ), в 2016 году объем 
рынка цессии составил 579 млрд 
руб. (сделки по продаже долгов бан-
ков, МФО, ЖКХ и др.) против 529 мл-
рд руб. в 2015 году. Количество за-
крытых сделок увеличилось год к го-
ду с 55% до 70%. Средняя стоимость 
портфелей после резкого падения в 
2015 году (с 1,5% до 0,9%) в 2016 году 
выросла до 1,1% от объема портфе-
ля. В зависимости просрочки цена 
 варьируется от 0,5% (по долгам с 
просрочкой более 720 дней) до 5% 
(менее 180 дней).

По данным ПКБ, в структуре про-
даваемых в 2016 году портфелей 
50,9% пришлось на кредиты налич-
ными, 42,6% — на кредитные карты, 
5,5% — POS-кредиты. На остальные 
виды ссуд пришлось около 1% в цес-
сионных портфелях. Примечатель-
но, что, по данным ЦБ, в 2016 году 
объем потребительских кредитов, 
которые и являются основным пред-
метом сделок на рынке цессии, со-
кратился на 3,1%. Причем отрица-
тельная динамика необеспеченного 
розничного кредитования сохраня-
ется второй год подряд — в 2015 году 
сокращение составило 12,4%.

По словам участников рынка, у 
разнонаправленной динамики по-
требительского кредитования и рын-
ка цессии есть объяснение. По сло-
вам гендиректора «Активбизнескол-
лекшн» Дмитрия Теплицкого, агент-
ская схема работы с долгом пережи-
вает серьезный кризис, поскольку в 
рамках процедуры взыскания по ней 
в досудебном порядке резко упал 
процент возвратов, а соответственно, 
и маржинальность коллекторского 
бизнеса. «Заместить падение рента-
бельности можно покупкой цессион-
ных портфелей, с которыми коллек-
тор сможет работать и в досудебном, 
и в судебном порядке»,— резюмиру-
ет он. При этом сами долги помолоде-
ли, так как банкам невыгодно долго 
держать их на балансе. Безусловно, 
чем моложе долг, тем выше его стои-
мость, поэтому на рынке в прошлом 
году был зафиксирован небольшой 
рост цены цессии, отмечает член со-
вета директоров «Секвойя кредит 
консолидейшн» Елена Докучаева.

Кроме того, коллекторы, снизив-
шие цессионную активность в 2015 
году на фоне нехватки средств, в 
2016 году вышли из режима жесткой 
экономии. «В 2015 году после роста 
ключевой ставки ЦБ в банковской 
системе наблюдался недостаток лик-
видности,— отмечает зампред прав-
ления ОТП-банка Сергей Капус-
тин.— В прошлом году спала неопре-
деленность относительно глубины 
кризиса, у потенциальных покупате-
лей появились свободные средства и 
некоторая уверенность в завтраш-
нем дне». Впрочем, в текущем году 
ожидать продолжения роста объе-
мов цессии не стоит, считает он. По 
его словам, старые проблемные дол-
ги уже в основном проданы, а новые 
кредиты выдаются с достаточно хо-
рошим качеством.

Светлана Самусева

Коллекторы 
запаслись долгами
Проблемная задолженность  
снова в цене

Международные инвесторы 
 активно наращивают вложе
ния в золото — суммарные ак
тивы биржевых золотых фон
дов поднялись до максималь
ной отметки с декабря прош
лого года. За последние две 
 недели золотые фонды нара
стили «жирок» более чем на 
20 тонн. Инвесторы скупают 
металл на фоне политической 
неопределенности в связи с по
следними внешнеполитичес
кими шагами США и ослабле
нием доллара.

Последние данные агентства 
Bloom berg свидетельствуют о том, 
что активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, 
поднялись до максимального значе-
ния с начала декабря прошлого года. 
По последним доступным данным 
— итогам торгов среды — они выро-
сли на 1,5 тонны, до 1857,61 тонны. 
Это максимальное значение с 2 дека-
бря 2016 года. Уверенный рост акти-
вов наблюдается шестую неделю 
подряд, и за это время они подня-
лись почти на 50 тонн. При этом це-
ны на золото держатся вблизи полу-
годового максимума — около отмет-
ки $1280 за унцию.

Увеличению инвестиционного 
спроса на драгоценный металл спо-
собствовали недавние внешнеполи-
тические шаги США. За последние 
две недели Вашингтон нанес ракет-
ный удар по сирийской авиабазе 
Шайрат, а также перебросил удар-
ную группировку ВМФ к берегам 
КНДР. Последнее сопровождалось 
заявлениями главы государства о го-
товности к решительным действи-
ям. Непредсказуемость президента 
США ведет к снижению аппетита ин-
весторов к риску и росту спроса на 
безрисковые активы, к которым от-
носится и золото, отмечает пор-
тфельный управляющий группы 
«Тринфико» Фарит Закиров. «Для ин-
весторов драгоценные металлы 

остаются привлекательной идеей 
для диверсификации портфеля, осо-
бенно с учетом вероятности краткос-
рочной коррекции на рынках акций 
из-за пересмотра ожиданий по пово-
ду реализуемости мер Трампа»,— от-
мечает аналитик УК «Альфа-Капи-
тал» Денис Асаинов.

Дополнительную поддержку ко-
тировкам золота и инвестиционно-
му спросу оказывает снижение кур-
са доллара. За последние две недели 
курс американской валюты снизил-
ся к ведущим мировым валютам на 
1,4–1,8%. «Трамп выразил свое недо-
вольство сильным долларом, кото-
рый мешает развитию экономики 
США, отметив, что ему нравится по-
литика низких ставок. Это приводит 

к снижению курса доллара и росту 
котировок золота»,— отмечает млад-
ший портфельный управляющий 
GHP Group Алена Николаева.

В условиях сохраняющейся гео-
политической неопределенности 
спрос на золото, скорее всего, сохра-
нится, считают участники рынка. 
Еще одним фактором поддержки мо-
гут стать выборы президента Фран-
ции, которые намечены на 23 апре-
ля. По результатам опросов ультра-
левый кандидат Жан-Люк Мелан-
шон значительно приблизился к фа-
воритам Эмманюэлю Макрону и Ма-
рин Ле Пен, сравнявшись с Франсуа 
Фийоном. Интрига усиливается, что 
влечет за собой рост рисков. «Учиты-
вая неопределенность, связанную с 
приближающимися президентски-
ми выборами во Франции, мы счита-
ем, что крупная распродажа вряд ли 
произойдет в ближайшие месяцы и 
перспектива снижения цен на золо-
то довольно ограниченна»,— отме-
чает аналитик по сырьевым рынкам 
Julius Baer Карстен Менке. По его 
словам, в текущих условиях глав-
ные риски для золота — это рост 
процентных ставок и укрепление 
доллара США.

Виталий Гайдаев

Фонды озолотились
Инвесторы ищут защиты от ослабления доллара

ЦБ намерен перейти к новой мо
дели использования рейтингов 
в регуляторных целях. С конца 
2017 года в нормативных актах 
регулятора кредитные рейтин
ги эмитента начнут заменять на 
рейтинги финансовых инстру
ментов. В ЦБ считают, что но
вый подход повысить уровень 
прозрачности инвестиций и за
щитит инвестора. Эмитенты 
оценивают новость нейтраль
но, однако начинают подсчиты
вать потенциальные расходы 
на новое регулирование.

Как стало известно 
”
Ъ“, на по-

следнем экспертном совете по во-
просам деятельности кредитных 
рейтинговых агентств при Банке 
России обсуждался новый подход к 
использованию рейтингов в регуля-
торных целях (при инвестировании 
средств НПФ, военной ипотеки, при 
включении бумаг в ломбардный 
список и т.п.). Сейчас в указанных 
случаях принимается кредитный 
рейтинг эмитента, новый подход 
предполагает использование рей-
тингов ценных бумаг.

В ЦБ эти планы подтвердили, со-
общив, что такой подход является 
общераспространенной мировой 
практикой, которая позволяет точ-

нее оценивать риски при инвести-
ровании. По словам главы рейтинго-
вого агентства АКРА Екатерины Тро-
фимовой, корректно использовать 

тип рейтинга, относящийся именно 
к тому типу обязательства, в кото-
рый инвестируются средства. «Иная 
ситуация создает потенциал для за-
нижения уровня риска, ассиметрии 
информации на рынке, рейтингово-
го арбитража», — подчеркнула она. 
По ее словам, конкретизация рей-

тинговых оценок по инструментам 
позволит повысить качество инвес-
тирования и сократить размеры воз-
можных потерь для инвесторов.

Как сообщили 
”

Ъ“ источники, 
близкие к экспертному совету, изме-
нения в регулировании, возможно, 
будут вводиться уже с конца 2017 — 
начала 2018 года. «Поскольку пере-
ход на использование рейтингов вы-
пусков в регулировании потенци-
ально влечет дополнительные расхо-
ды эмитентов, он должен проходить 
не одномоментно, а поэтапно, в том 
числе с учетом тарифной политики 
рейтинговых агентств», — пояснили 
в пресс-службе ЦБ. Увеличение рас-
ходов связано с тем, что у компаний 
и банков число выпусков ценных бу-
маг может доходить до нескольких 
десятков. Кроме того, расходы могут 
зависеть и от объема выпуска цен-
ных бумаг. По словам старшего вице-
президента «Норильского никеля» 
Андрея Бугрова, компания, как один 
из крупнейших эмитентов, к этой 
идее пока относится нейтрально. 
«Мы внимательно следим за ростом 
финансовой нагрузки, вызванной 
регулированием. Нам важно пони-
мать, стоит ли конечный результат 
этих расходов», — подчеркнул госпо-
дин Бугров. Госпожа Трофимова счи-

тает, что дополнительная нагрузка 
на эмитента при присвоении рей-
тинга эмиссии очень ограничена, 
так как рейтинг эмиссии является 
производным от рейтинга эмитента. 
«Выгоды, которые несет повышение 
транспарентности и точности оцен-
ки риска на рынке, значительно пре-
вышают дополнительную нагрузку», 
— пояснила она. Впрочем, как утвер-
ждает президент рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Дмитрий Гри-
шанков, эмитентов больше смущают 
сроки и объем работы, связанные с 
переходом на новые правила, чем 
сумма расходов.

В первую очередь новые правила 
начнут действовать в отношении 
выпусков по сложным инструмен-
там — секьюритизации, структур-
ным облигациям, где выше вероят-
ность того, что рейтинг выпуска бу-
дет значительно отличаться от рей-
тинга эмитента, сообщили в ЦБ. При 
этом, решено проработать вопрос о 
подходах к рейтингованию про-
грамм облигаций в целях сокраще-
ния издержек эмитентов. Эти и дру-
гие детали перехода на новые пра-
вила будут обсуждаться на заседа-
нии следующего экспертного сове-
та, сообщили в пресс-службе.

Мария Сарычева

Эмитентов разберут на инструменты
ЦБ меняет подход к использованию рейтингов

Гарантировать  
кредитный риск эмитента 
не будет никто и никогда, 

это невозможно
— Елена Чайковская,

директор департамента развития  
финансовых рынков ЦБ РФ,  

26 мая 2016 года

Ц И Т А Т А

1600

1680

1760

1840

1920

2000

Котировки золота ($/тр. унция)Активы золотых фондов (тонны)

КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К ЗОЛОТУ   ИСТОЧНИК: REUTERS.

1000

1070

1140

1210

1280

1350

январь

2016 2017

ноябрь декабрь февраль март апрель

АСВ не готово простить 
вкладчикам даже незна
чительное незаконное 
 обогащение за счет 
 страхового возмещения
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Независимые производители 
сортового проката не выдержи
вают конкуренции с крупными 
металлургами. Вслед за Ревя
кинским метзаводом, обанкро
тившимся в 2016 году, со схожи
ми проблемами столкнулась 
 невинномысская «Ставсталь». 
Сбербанк, получивший 51% 
 актива за долги, ищет покупа
телей на него, параллельно 
ини ции ровав банкротство 
 завода. Но интереса к проблем
ному  заводу, по данным 

”
Ъ“, 

в отрас ли нет.
В начале апреля ФАС прекратила 

дело против «Мечела», «Северстали» 
и Evraz, подозревавшихся в завыше-
нии цен на арматуру, отметив, что на 
рынке они не занимают доминиру-
ющего положения. В «Северстали» 
указывали, что есть как минимум 
«десяток российских поставщиков», 
включая новых («Электросталь Тю-
мени» УГМК, «Тэмпо», «Ставсталь»). 
Но, как выяснил 

”
Ъ“, один из них не 

выдержал конкуренции: 19 апреля 
Сбербанк подал в арбитражный суд 
Ставрополья на банкротство ООО 
«Ставсталь» (Невинномысск), следует 
из судебной картотеки.

«Ставсталь» может выпускать 
350 тыс. тонн арматуры в год. Мощно-
сти на сторонней заготовке запуще-
ны в 2014 году, в сентябре 2016 года 
ввели электросталеплавильный цех 
на 500 тыс. тонн заготовки в год. Ин-
вестиции Сбербанка составили 10 мл-
рд руб., с 2015 года 51% «Ставстали» по-
лучили структуры «Сбербанк Капита-
ла» (управляет проблемными актива-
ми банка), 49% осталось у основателя 
компании Гасана Гасанова. Как следу-
ет из данных суда, 16 февраля в отно-
шении господина Гасанова введена 
процедура реструктуризации долгов.

По данным агентства «Металл Экс-
перт», в 2015 году «Ставсталь» выпу-
стила всего 21 тыс. тонн арматуры, в 
2016-м — 50 тыс. тонн. В середине 
апреля агентство NewsTracker со 
ссылкой на власти края сообщало о 

финансовых проблемах завода (в том 
числе из-за роста издержек). Министр 
промышленности региона Виталий 
Хоценко заявлял, что «обсуждается 
привлечение нового инвестора». В 
Сбербанке и краевом минпроме от-
казались от комментариев, телефоны 
«Ставстали» не отвечали, связаться с 
Гасаном Гасановым вчера не удалось.

Собеседники 
”
Ъ“ среди металлур-

гов указывают, что рынок арматуры в 
РФ профицитен и небольшим заво-
дам сложно. По данным «Металл Экс-
перта», арматуру в РФ выпускают 17 
заводов (включая активы Evraz, «Ме-
чела», ММК, НЛМК, «Северстали» и 
УГМК), в 2016 году производство со-
ставило 7,52 млн тонн, продажи в Рос-
сии — 6,3 млн тонн. По обоим показа-
телям наблюдается спад на 11%, а им-
порт арматуры снизился на 31%, до 
287 тыс. тонн. По данным «Металл 
Эксперта», простаивают также мощ-
ности «Сибирьстали», Волжского и 
Кулебакского ЭМЗ.

Сбербанк ищет покупателей на 
«Ставсталь», ее предлагали крупным 

игрокам, говорит собеседник 
”
Ъ“ в 

отрасли, полагающий, что заявле-
ние о банкротстве — защита от кре-
диторов. Крупные металлурги тему 
не комментируют, но трое источни-
ков 

”
Ъ“ в компаниях уверяют, что 

интереса к «Ставстали» нет: мини-за-
воды рассчитаны на региональные 
рынки, часто не могут похвастаться 
хорошей экономикой, их загрузка 
нестабильна. В 2016 году владелец 
НЛМК Владимир Лисин говорил, что 
компания готова была купить бан-
кротившийся Ревякинский метзав-
од (450 тыс. тонн арматуры в год), 
если бы Сбербанк списал долги. 
Банк на это не пошел, и активы заво-
да, как писал 

”
Ъ“, купили структуры 

РГМК, трейдера ИСД (считается, что 
контрольный пакет ИСД держится в 
интересах ВЭБа). Крупные металлур-
ги в 2016 году просили Белый дом 
прекратить господдержку «избыточ-
ных мощностей», источники 

”
Ъ“ го-

ворили, что речь идет о мини-мил-
лах (см. 

”
Ъ“ от 26 февраля и 31 марта 

2016 года). Отметим, что Evraz еще 
не определился с вводом мини-мил-
ла «Южный стан» в Ростовской обла-
сти (450 тыс. тонн, построены зда-
ния, куплено оборудование), но 
структуры, близкие к ПМХ семьи Зу-
бицких, планируют ввести осенью 
«Тулачермет-Сталь» на 1,7 млн тонн 
проката.

За январь—февраль продажи ар-
матуры в РФ упали на 4%, до 845 тыс. 
тонн, потребление могло упасть и 
сильнее, если какие-то объемы за-
купались на склады, говорит Олег 
Петропавловский из БКС. НЛМК со-
общал о падении своих продаж сор-
тового проката в РФ в первом квар-
тале на 24% из-за запасов у потреби-
телей и трейдеров, о запасах гово-
рил вчера и финдиректор «Север-
стали» Алексей Куличенко. «Круп-
ные металлурги могут лавировать 
квартал-два, но у мелких игроков 
таких возможностей нет»,— резю-
мирует господин Петропавловский.

Анатолий Джумайло

Сбербанк гнет арматуру
Он банкротит подконтрольную «Ставсталь»

Край готов дать 1,3 млрд руб. на 
строительство подъездных путей и 
коммуникаций, на Елизово могут 
распространиться налоговые льго-
ты и преференции «свободного 
 порта».

Строить новый аэровокзал реги-
он планирует с 2015 года, когда 
«Красаэропроект» сделал проект 
т р ех э та ж н о го  т ер м и н а л а  н а 
22,6 тыс. кв. м с пропускной способ-
ностью 400 человек в час рядом с 
действующим аэровокзалом. В ию-
не 2016 года господин Илюхин го-
ворил, что строительство планиру-
ется начать до конца года, а осенью 
было заявлено, что конкурс по вы-
бору инвестора будет объявлен в де-
кабре. Пока конкурс не объявлен, 
но губернатор сообщил, что перего-
воры с потенциальным инвесто-
ром ведутся.

По данным 
”
Ъ“, аэропортовым 

холдингам давали информацию об 
условиях сотрудничества по Елизо-
во, этапах строительства и инвести-
циях в октябре 2016 года. Вчера в 
«Аэропортах регионов» (входят в 
«Ренову») заявили 

”
Ъ“, что проект 

развития Елизово интересен и ком-
пания изучает возможность уча-
стия. Но размер инвестиций, сроки 
и прочие параметры зависят от ус-
ловий, которые сформулирует 
край. В «Базэле» 

”
Ъ“ пояснили, что 

Елизово «интересен как авиаузел с 
потенциалом роста за счет турпото-
ка». Проект может требовать кор-
ректировок с учетом прогнозов ро-
ста пассажиропотока и объектив-
ных ограничений аэропорта в воз-
можностях привлечения финанси-

рования, говорят в «Базэле». В ком-
пании добавили, что собственник 
аэропорта «проводит достаточно 
прозрачную политику взаимодей-
ствия с потенциальными инвесто-
рами и адекватно воспринимает их 
оценки». В «Новапорте» Романа Тро-
ценко 

”
Ъ“ не ответили.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспорт-
ной политики НИУ ВШЭ Федор Бо-
рисов отмечает, что проект чреват 
некоторыми рисками: «Строитель-
ство на Камчатке неизбежно повле-
чет за собой высокие транспортно-
логистические издержки». Окупае-

мость проекта, добавил он, напря-
мую зависит от того, как будет раз-
виваться регион, а пока туризм 
здесь отличается высокой сезонно-
стью и недостаточно развитой ин-
фраструктурой. Один из депутатов 
заксобрания края заявил 

”
Ъ“, что 

«такой 
”
золотой“ аэровокзал в не-

транзитном аэропорту никогда не 
окупится и не приблизится к план-
ке рентабельности», «даже если ту-
ризм будет развиваться семимиль-
ными шагами». Он отметил, что сто-
имость терминала «выше, чем в аэ-
ропорту Владивостока, который 
строили к саммиту АТЭС-2012, пра-
ктически не считая денег (в 2009–
2012 годах было вложено 7,5 млрд 
руб.— 

”
Ъ“)».

Гузель Латыпова,  
ПетропавловскКамчатский; 
Елизавета Кузнецова

Инвесторам нашли место 
на Камчатке

Польша официально объявила 
о намерении в полтора раза рас
ширить терминал по приему 
сжиженного газа в Свиноустье, 
который пока загружен только 
на 20%. Этот шаг является ча
стью подготовки польских вла
стей к 2022 году, когда истечет 
контракт с «Газпромом», кото
рый в Варшаве не хотели бы про
длевать. Но на данный момент 
неясно, какие поставщики мо
гли бы на практике заменить 
российский газ, сейчас обеспе
чивающий более половины 
 потребностей Польши.

Польский газотранспортный опе-
ратор Gaz System объявил о намере-
нии расширить мощность терминала 
по приему СПГ в порту Свиноустье на 
50% — до 7,5 млрд кубометров в год. 
Ранее о таких планах говорили пред-
ставители польского правительства. В 
сообщении Gaz System не указывает-
ся срок, к которому будет увеличена 
мощность, но собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке полагают, что это должно быть 
сделано в любом случае до истечения 
текущего долгосрочного контракта с 
«Газпромом» в 2022 году.

Польша, по данным Евростата, в 
2016 году увеличила потребление газа 
на 5%, до 19,1 млрд кубометров, им-
порт вырос до 12,7 млрд кубометров. 
Подавляющую часть поставок обеспе-
чил «Газпром» (11,1 млрд кубометров), 

еще 1 млрд кубометров поступило в 
виде СПГ из Катара, остальной объем 
— трубопроводный газ из Германии 
(0,5 млрд кубометров) и небольшие 
поставки СПГ из Норвегии. Расшире-
ние СПГ-терминала (при загрузке в 
80%) теоретически позволит Польше 
покрыть около половины потребно-
стей в импорте. Более того, власти 
страны хотят построить газопровод 
Baltic Pipe (Норвегия—Дания—Поль-
ша) мощностью до 8 млрд кубометров 
в год, по которому рассчитывают полу-
чать норвежский газ. Предполагается, 
что часть газа будет поступать с нор-
вежских активов польской госкомпа-
нии PGNiG (20 лицензий, в том числе 
два уже функционирующих проекта), 
которая рассчитывает увеличить свою 
добычу там с текущих 0,5 млрд кубо-
метров в год до 2,5 млрд кубометров до 
2022 года. Впрочем, Gaz System на фо-
не серьезных сомнений в экономиче-
ской эффективности Baltic Pipe рас-
сматривает в качестве запасного вари-
анта создание второй точки по приему 
СПГ на базе FSRU (плавучий терминал) 
в районе Гданьска мощностью 2,5–
3 млрд кубометров в год.

Все эти действия направлены на 
то, чтобы у PGNiG была возможность 
не продлевать контракт с «Газпромом» 
после 2022 года. Но если планы по со-
зданию инфраструктуры (во всяком 
случае, по приему СПГ) понятны, то с 
точки зрения источников поставок 

ясности пока нет. У PGNiG есть кон-
тракт с катарской Qatargas до 2034 го-
да на поставку 1,1 млн тонн СПГ 
(1,4 млрд кубометров) в год, в марте 
компании объявили об увеличении 
объемов до 2 млн тонн с 2018 года. 
Также PGNiG создала офис в Лондоне, 
который должен заниматься глобаль-
ным трейдингом СПГ, в том числе, ви-
димо, закупать его для польского 
рынка на споте. Но сейчас твердых 
контрактов по СПГ в масштабах, кото-
рые могли бы заменить поставки «Газ-
прома», не заключено, загрузка тер-
минала в Свиноустье составила в 2016 
году около 20%.

Вариант, который собеседники 
”
Ъ“ 

на российском рынке считают более 
вероятным, связан с поставками в 
Польшу из Германии по виртуально-
му реверсу по газопроводу Ямал—Ев-
ропа. Объем таких поставок сейчас те-
оретически может составлять до 
5,4 млрд кубометров в год, но в по-
следние два года спред между газовы-
ми ценами в Германии и Польше су-
зился, что сделало реверс невыгод-
ным. Помимо этого Варшава может 
получать до 1,5 млрд кубометров в год 
физического газа из Германии через 
пункт Лазов. Совокупно эти объемы 
при одновременной закупке не ме-
нее 5 млн тонн СПГ в год позволят 
Польше формально не закупать газ у 
«Газпрома».

Юрий Барсуков

Польша расширяет Свиноустье
Чтобы иметь возможность забыть о «Газпроме»

Сейм Литвы декларировал 
 готовность запретить импорт 
в страну электроэнергии «не
безопасных АЭС». В первую 
 очередь ограничения затронут 
строящуюся Белорусскую АЭС, 
которую Вильнюс считает «гео
политическим проектом Рос
сии, направленным против 
Литвы». Но энергосистемы 
Прибалтики, Белоруссии и РФ 
пока работают синхронно, 
и выделить выработку АЭС 
из общего потока импорта пра
ктически невозможно. Реально 
блокировать поставки можно 
лишь после отсоединения Лит
вы от единой энергосистемы, 
что Вильнюс хочет сделать 
к 2020 году.

Вчера Сейм (парламент) Литвы 
принял закон о защите националь-
ного энергорынка от электроэнер-
гии «небезопасных АЭС третьих 
стран». Так Вильнюс, как и плани-
ровал, намерен предотвратить за-
купку электроэнергии со строя-
щейся в Островце Белорусской АЭС 
(БелАЭС).

Строящаяся по российскому про-
екту БелАЭС расположена в 20 км от 
границы с Литвой и в 50 км от Виль-
нюса, два блока по 1,2 ГВт должны 
быть запущены в 2018–2020 годах. 
Литва активно критикует строи-
тельство: например, президент 
страны Даля Грибаускайте в февра-
ле назвала БелАЭС геополитиче-
ским проектом России, направлен-
ным против республики, и требова-
ла всеми способами остановить про-
ект и «защитить свой рынок элек-
троэнергии». Сейм счел «небезопас-
ными» все АЭС ближе 100 км от ли-

товской границы (в эту зону также 
попадает проект строительства Бал-
тийской АЭС в Калининградской 
области), а также те, при проектиро-
вании, строительстве или эксплуа-
тации которых не соблюдались тре-
бования охраны природы, ядерной 
и радиационной безопасности, на-
рушались международные догово-
ренности и конвенции. В законе 
прописаны требования проведения 
стресс-тестов АЭС в соответствии с 
требованиями МАГАТЭ, Еврокомис-
сии и ряда других регуляторов.

Новый закон требует сейчас при-
менить «технические средства», по-
зволяющие уменьшить объем по-
ставок в Литву электроэнергии не-
безопасных АЭС. А к 2020 году, ког-
да, как сказано в документе, литов-
ская энергосистема будет синхро-
низирована с энергосистемой Евро-
пы, такие поставки вообще будут 
прекращены. К этому же сроку 
Вильнюс намерен отказаться от по-
ставок электроэнергии через энер-
гокольцо БРЭЛЛ (Белоруссия, РФ, Эс-
тония, Латвия, Литва), по которому 
сейчас идут перетоки между страна-
ми. БРЭЛЛ дает возможность экс-
порта электроэнергии из РФ в При-
балтику (в том числе через Белорус-
сию) и транзит в Калининградскую 
область, «Интер РАО» поставляет 
Вильнюсу около 3 млрд кВт•ч в год. 
Но страны Балтии в последние годы 
заявляли о желании выйти из БР-
ЭЛЛ (пока есть только кабель LitPol 
между Литвой и Польшей и энерго-
мосты в Швецию и Финляндию). Не 
ясно, как технологически в рамках 
пока действующего БРЭЛЛ может 
происходить ограничение на пере-
токи энергии с небезопасных АЭС. 

Сейчас «Интер РАО» закупает объе-
мы для экспорта на оптовом энерго-
рынке РФ, где киловатт-часы обез-
личены, в случае ожидаемого созда-
ния единого энергорынка Белорус-
сии и России выработка БелАЭС так-
же будет неотличима от «неатом-
ной» электроэнергии.

В Минэнерго РФ и Белоруссии на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили, в «Интер 

РАО» 
”
Ъ“ переадресовали в «Систем-

ный оператор ЕЭС» (СО, там отказа-
лись от комментариев) и к белорус-
ской стороне. В «Росатоме» не ком-
ментируют политические решения 
соседних государств. В госкорпора-
ции отметили, что российские АЭС 
прошли стресс-тесты по междуна-
родной методике на основе реко-
мендаций МАГАТЭ. Строящиеся 
сейчас АЭС, в том числе Балтийская, 
Ленинградская АЭС-2, БелАЭС, из-
начально строятся с учетом «постфу-
кусимских» требований по безопас-
ности МАГАТЭ, добавили в «Росато-
ме». Проведение стресс-тестов в Ев-
ропе шло после аварии на АЭС «Фу-
кусима-1» в 2011 году.

Глава независимого издания 
AtomInfo.Ru Александр Уваров от-
мечает, что Минск ранее заявлял о 
намерении провести стресс-тесты 
БелАЭС в соответствии с междуна-
родными нормами, с результатами 
которых «предстоит ознакомиться 
литовской стороне». По его мне-
нию, ограничить поставки с «небез-
опасных АЭС» возможно лишь при 
условии, что «Литва и Белоруссия 

”
разобьют“ энергосистемы, по-

скольку в общем потоке отличить 
происхождение электроэнергии 
невозможно».

Татьяна Дятел

Литва запретила  
атомную энергию
Вильнюс защитился от небезопасного импорта  
пока на словах

На совещании решено увеличить 
инвестпрограмму ОАО РЖД на 2017 
год на АЧБ на 5 млрд руб., следует из 
протокола. Как рассказывает собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с ходом обсу-

ждения, предлагалось перебросить 
эти 5 млрд руб. с проекта развития 
участка Междуреченск—Тайшет 
(развитие БАМа и Транссиба) со сдви-
жением его сроков за рубеж 2020 го-
да. Но, заверил другой источник в от-
расли, от этого решения отказались. 
«Междуреченск—Тайшет — узкое 

место, ограничивающее движение 
грузов между Востоком и Западом,— 
говорит он.— Уже сейчас участок за-
гружен на 100%, хотя его легче разви-
вать, чем более сложные Иркутск—
Слюдянка или Западный БАМ. Более 
того, исторически недооценивался 
потенциал грузов из Кузбасса». Идея 
о переброске средств просущество-
вала недолго и была вызвана отста-
ванием по срокам ввода линии Кы-
зыл—Курагино, добавляет собесед-
ник 

”
Ъ“, однако потом правительст-

во удалось убедить, что грузовая база 
и так достаточна. В итоге в протокол 

вошло поручение о сохранении не-
изменными сроков ввода участка 
Междуреченск—Тайшет.

Где в таком случае будут изысканы 
необходимые средства, пока неясно: 
в протоколе Минтрансу, Минфину и 
ОАО РЖД дано поручение предста-
вить предложения по источникам 
финансирования. Незначительную 
сумму (1,15 млрд руб.), уточнил собе-
седник 

”
Ъ“ в отрасли, планируют пе-

ребросить на АЧБ с программы раз-
вития железных дорог Северо-Запа-
да и ряда других программ.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги спешат в Крым
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Перспективы аэропорта 
Елизово сильно зависят 
от того, сколько туристов 
захотят посмотреть  
на знаменитые вулканы 
Камчатки ФОТО РИА НОВОСТИ

Последнюю четверть века 
такие предприятия 

закрывались, открывались 
на их месте магазины, 
создавалась жилищная 
застройка. Сегодня мы 

открываем крупное 
производство, здесь 

работают 700 человек
— Владимир Владимиров,

губернатор Ставропольского края,  
на открытии завода «Ставсталь»,  

5 сентября 2016 года

Ц И Т А Т А
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Один из крупнейших произво
дителей кондитерских изделий 
в стране «КДВ Групп» приобре
ла более 60 тыс. га в Орловской 
области. Сделка, стоимость ко
торой оценивается до 1,6 млрд 
руб., позволит компании лучше 
контролировать качество сырья 
и полностью покроет потреб
ность КДВ в муке. Общий земель
ный банк группы на  данный мо
мент почти достиг 80 тыс. га.

Как следует из данных ЕГРЮЛ, го-
ловная структура «КДВ Групп» «Конди-
терус Ком» стала владельцем ООО «Ор-
ловский лидер», ООО «Орелагроин-
вест» и ООО «МТС-Фрегат». Ранее эти 
компании входили в группу «Белый 
фрегат» Анатолия Буторина. «Орлов-
ский лидер» и «Орелагроинвест» обра-
батывают почти 40 тыс. га земли и 
включают фермы примерно на 1 тыс. 
голов дойного стада в Орловской об-
ласти, рассказали 

”
Ъ“ местный чинов-

ник и собеседник в одной из компа-
ний. После смены собственника хо-
зяйства будут сосредоточены на выра-
щивании сахарной свеклы и пшени-
цы твердых сортов для кондитерского 
производства, говорит собеседник 

”
Ъ“. По его словам, КДВ также догово-

рилась о покупке у «Белого фрегата» 
хозяйств «Орловские черноземы» и 
«Кромские черноземы», общий зе-
мельный банк которых превышает 
20 тыс. га. Совладелец КДВ Денис 
Штенгелов вчера отказался от ком-
ментариев.

Томская «КДВ Групп» — один из 
крупнейших российских производи-
телей снеков и кондитерских изде-
лий. Объединяет более десяти фа-
брик, на которых выпускает свыше 
300 видов продукции под брендами 

«3 корочки», «Кириешки», «Бабкины 
семечки», «Яшкино», «Бонди» и пр. 
Мощность производства, по собствен-
ным данным, превышает 400 тыс. 
тонн продукции в год. Объем произ-
водства кондитерских изделий — бо-
лее 120 тыс. тонн в год. Выручка в 2015 
году, по оценкам Forbes, составляет 
80,9 млрд руб.

Аналитический центр «Совэкон» 
оценивает среднюю стоимость сель-
скохозяйственных земель в Орлов-
ской области в 28 тыс. руб. за 1 га. Та-
ким образом, за 100 тыс. га КДВ могла 
заплатить почти 2,8 млрд руб. Регион 
— средний по урожайности в стране, 
сбор зерновых здесь составляет око-
ло 3,5 тонн с 1 га, говорит директор 
«Совэкона» Андрей Сизов. В марте 
2017 года КДВ также приобрела 
18 тыс. га в Алтайском крае, сообщал 
тогда 

”
Ъ“. Таким образом, общий зе-

мельный банк группы сейчас может 
достигать почти 80 тыс. га. По мне-
нию исполнительного директора 
Центра исследований кондитерско-
го рынка (ЦИКР) Елизаветы Никити-
ной, собственная пашня позволит 
КДВ лучше контролировать качество 
сырья, выращивать приоритетные 
для производства культуры и будет 
служить страховкой от ценовых ко-
лебаний на рынке. Имеющийся зе-

мельный банк должен полностью по-
крыть потребности КДВ в муке для 
кондитерского производства, пола-
гает госпожа Никитина. По ее подсче-
там, на муку в производстве конди-
терских изделий приходится 7–12% 
всех расходов, но, учитывая доста-
точно высокую стоимость производ-
ства, переработки и хранения сырья, 
КДВ вряд ли сможет серьезно сокра-
тить издержки. По всей видимости, 
следующий шаг для КДВ — собствен-
ная розница, отмечает собеседник 

”
Ъ“ в отрасли.

Среди конкурентов КДВ относи-
тельно крупный агропромышлен-
ный кластер есть только у холдинга 
«Объединенные кондитеры» (входит 
в группу «Гута» Юрия Гущина, вклю-
чает 19 фабрик, в том числе «Крас-
ный Октябрь», «Кондитерский кон-
церн Бабаевский» и «Рот Фронт»). Кла-
стер, по собственным данным, управ-
ляет 40 тыс. га земли в Курской и Смо-
ленской областях. Ежегодный объем 

производства — более 400 тыс. тонн 
сахарной свеклы и свыше 100 тыс. 
тонн зерновых.

С февраля 2016 года по март 2017 
года продажи кондитерских изде-
лий в России сократились на 1,5% в 
натуральном и выросли на 5% в де-
нежном выражении, подсчитала ди-
ректор по работе с глобальными 
компаниями Nielsen Марина Лапен-
кова. ЦИКР оценивает объем продаж 
кондитерских изделий в 2016 году в 
3,55 млн тонн, или 979 млрд руб. 

«КДВ Групп» в последнее время 
стала одним из самых активных иг-
роков на российском кондитерском 
рынке. В ноябре 2016 года группа до-
говорилась о покупке комбината 
«Озерский сувенир» в Подмосковье. 
В марте 2017 года стало известно о 
приобретении группой кондитер-
ской фабрики «Гранъ». Тогда экспер-
ты оценивали стоимость сделок при-
мерно в 2,5 млрд руб.

Анатолий Костырев

КДВ подсластили землей 
Группа купила более 60 тыс. га 

Крупный производитель мяса 
бройлеров «Белая птица» братьев 
Дмитрия и Алексея Ананьевых 
может приобрести недостроен
ную Сергиевскую птицефабрику 
в Самарской области. В заверше
ние объекта требуется вложить 
еще 5,8 млрд руб., актив позво
лит компании увеличить теку
щее производство почти на 55%.

О том, что холдинг «Белая птица» 
намерен стать инвестором Сергиев-
ской птицефабрики в Самарской об-
ласти, заявил губернатор Николай 
Меркушкин в эфире телеканала «Рос-
сия-24 — Самара». В пресс-службе 
Минсельхозпрода региона 

”
Ъ“ уточ-

нили, что сейчас компания изучает 
возможность инвестирования в про-
ект. После полного изучения всех де-
талей проекта будет подписано соот-
ветствующее соглашение, сроки за-
ключения документа не установле-
ны, добавил представитель регио-
нального министерства.

• По данным Росстата, в январе- 
феврале 2017 года производство мяса 
птицы в стране выросло на 2,8%, 
до 726 тыс. тонн, по итогам 2016 
 года — также на 2,8%, до 4,5 млн 
тонн. По данным группы «Черки-
зово», потребление мяса птицы 
в  России в 2016 году выросло на 1%, 
до 4,7 млн тонн.
Строительством Сергиевской пти-

цефабрики занимается Корпорация 
развития Самарской области с 2013 
года. Оператор проекта — дочерняя 
компания корпорации «Евробио-
тех». Проектная мощность фабрики 
составляет 120 тыс. тонн мяса птицы 

в год. В Минсельхозпроде области го-
ворят, что в проект уже вложено 
4,2 млрд руб. из средств Корпорации 
развития и регионального бюджета. 
Построен ряд объектов инженерной 
инфраструктуры, а элеватор и ком-
бикормовый завод находятся в высо-
кой степени строительной готовно-
сти, уточнили в министерстве. Об-
щий объем инвестиций в строитель-
ство оценивается в 10 млрд руб. Пред-
полагалось, что участвовать в финан-
сировании будет ВЭБ, где вчера не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

«Белая птица» — один из крупней-
ших производителей мяса бройле-
ров в стране, в 2016 году выпустил 
около 220 тыс. тонн готовой продук-
ции, сообщал ранее отраслевой жур-
нал «Агроинвестор». Основные пред-
приятия холдинга расположены в 
Белгородской области. Компания 
также владеет фабриками по произ-
водству яиц в Ростовской области. Бе-
нефициарами «Белой птицы» счита-
ются владельцы Промсвязьбанка 
Дмитрий и Алексей Ананьевы. Та-
ким образом, вывод Сергиевской 
птицефабрики на проектную мощ-
ность позволит «Белой птице» нара-
стить объем производства на 54,5%.

Промсвязьбанк изучает несколько 
проектов, в том числе в Самарской 
области, на предмет инвестиций, от-
носительно Сергиевской птицефа-
брики никаких соглашений нет, го-
ворит представитель банка. В «Белой 
птице» отказались от комментариев. 
В Корпорации развития Самарской 
области не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

«Белая птица»  
летит к Самаре
Холдинг может достроить 
Сергиевскую птицефабрику

Объем табачного рынка России, 
по оценке Philip Morris Interna
tional (PMI, марки Marlboro, Par
liament), в первом квартале упал 
на 7,9% — это самое заметное со
кращение с начала 2015 года. 
Оно могло быть вызвано тем, 
что в конце прошлого года про
изводители делали запасы, гото
вясь к изменениям в законода
тельстве: в этом году сигареты, 
произведенные сверх прошло
годних объемов, будут облагать
ся дополнительным акцизом. 
По итогам всего 2017 года PMI 
ожидает падения рынка до 5–6%. 

Рынок сигарет в России в первом 
квартале 2017 года составил 54,7 мл-
рд штук, что на 7,9% ниже аналогич-
ного периода прошлого года, сказа-
но в отчетности PMI. В пресс-службе 
табачного производителя пояснили, 
что данный показатель отражает 
продажи продукции от дистрибуто-
ров в розничное звено. Из материа-
лов компании следует, что более 
сильное падение рынка ранее было 
отмечено в первом квартале 2015 го-
да (тогда оно составило 9,3%). Спад в 
начале этого года PMI объяснила по-
вышением акциза и последовавшим 
за этим ростом цен. С 1 января спе-
цифическая часть акциза увеличи-
лась до 1562 руб. за 1 тыс. сигарет, 
адвалорная (процент от розничной 
цены) — до 14,5%.

Собственные отгрузки PMI по ито-
гам первого квартала упали на 16,7%, 
до 14,8 млрд сигарет. Без учета изме-
нения товарных запасов у дистрибу-
тора, которые пополнялись в пер-
вом квартале 2016 года, отгрузки в 
январе—марте этого года снизились 

только на 7,5%, отметила компания. 
Доля PMI в России в первом квартале 
сократилась на 0,4 п. п., до 27,4%. 
Компания связала это с тем, что про-

дукция конкурентов с повышенны-
ми ценами медленнее доходила до 
конечного потребителя. Также PMI 
отметила, что, хотя с июля 2016 года 
в России табачным компаниям за-
претили производить сигареты в 
пачках больших форматов (более 20 
сигарет), остатки такой продукции 
остаются в торговой цепочке. По сло-
вам директора по работе с глобаль-
ными компаниями Nielsen Марины 
Лапенковой, потребление сигарет в 
больших упаковках в первом кварта-
ле 2017 года снизилось более чем на 
60%. Эксперт считает, что именно за-
прет таких упаковок стал основной 
причиной, повлиявшей на сниже-

ние объемов продаж на табачном 
рынке России в начале этого года. 

Отрицательная динамика рынка в 
первом квартале может быть связана 
и с тем, что в конце прошлого года та-
бачные компании создавали боль-
шие стоки, полагает главный редак-
тор отраслевой медиагруппы «Рус-
ский табак» Максим Королев. «Они 
всегда создают запасы продукции со 
старым акцизом в четвертом кварта-
ле, но в этот раз могли делать их еще 
больше из-за новых требований зако-
нодательства»,— говорит он. Речь 
идет об изменениях в Налоговом ко-
дексе: в соответствии с ними табачни-
ки должны платить дополнительный 
акциз по коэффициенту 1,3 с того объ-
ема продукции, который реализуется 
в любой из месяцев в период с 1 сен-
тября по 31 декабря сверх среднеме-
сячного объема прошлого календар-
ного года. Минфин, предложивший 
эту меру, считает, что она позволит из-
бежать «многолетней практики, ког-
да налогоплательщики, зная о пред-
стоящем с очередного года повыше-
нии ставок акциза, формируют в кон-
це года значительные запасы подак-
цизной продукции, при производст-
ве которой акциз уплачивается по 
ставкам текущего года». 

В 2016 году, по данным PMI, объем 
табачного рынка в России снизился 
на 4,6%, до 280,7 млрд штук. По ито-
гам текущего года компания ожида-
ет более существенного сокращения 
— до 5–6%. Основные конкуренты 
PMI, JTI (марки Winston, Sobranie) и 
«БАТ Россия» (Kent, Alliance), не пре-
доставили своих прогнозов по дина-
мике рынка в этом году. 

Олег Трутнев

Табачный рынок тлеет
Темпы его падения ускорились в начале года

Перед нами стоит задача, 
чтобы население меньше 

курило, чтобы дети больше 
не курили. Докуривают 

пусть те, кто уже сейчас 
курит, чтобы не было 
новых пользователей

— Вероника Скворцова,
глава Минздрава, в мае 2016 года

Ц И Т А Т А

«КДВ Групп», производя-
щая «Бабкины семечки», 
скупает сельхозугодья, 
чтобы обеспечить себе 
 сырьевую независимость   
ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « С И С Т Е М А »  Р А З Л И В А Е Т  М О Л О К О

Власти Самарской области намерены подписать соглашение с АФК «Система» Вла-
димира Евтушенкова на строительство в регионе до десяти молочных комплексов, 
сообщил губернатор Николай Меркушкин в эфире телеканала «Россия 24 — Сама-
ра». В АФК «Система» отказались от комментариев. 
Сегодня сельскохозяйственный актив корпорации — агрохолдинг «Степь» — произ-
водит около 35 тыс. тонн молока в год в Краснодарском крае. В марте 2016 года 
 совет директоров АФК одобрил стратегию, предполагающую увеличение выпуска 
молока до 200 тыс. тонн к 2022 году. Так, «Степь» планирует в течение шести лет по-
строить до 14 ферм в Ростовской области на 22,4 тыс. голов дойного стада, вложив 
в проект 9 млрд руб. В 2016 году «Степь» увеличила выручку почти в четыре раза, 
до 8,3 млрд руб. Анатолий Костырев
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Владелец холдинга InMedia Евге-
ний Жуланов стал участником 
раунда инвестиций на $1,7 млн 
в стартап Mishiko, разработав-
ший «умные» ошейники для 
 собак. Ежегодные траты на до-
машних животных в РФ в сред-
нем составляют 15 тыс. руб., 
но высокотехнологичные аксес-
суары для них готова покупать 
лишь небольшая часть владель-
цев, констатируют эксперты.

Стартап Mishiko получил $1,7 млн, 
рассказали 

”
Ъ“ в компании. Участ

никами сделки стали основатель 
inMedia Евгений Жуланов и фонд 
Clarsian Investments, сообщил 

”
Ъ“ 

господин Жуланов и подтвердила со
основатель Mishiko Екатерина Седи
нина, также поучаствовавшая в ин
вестраунде. Финансирование пой
дет на экспансию в Европе и разра
ботку платформы Mishiko IoT DevKit. 
В 2015 году проект привлек $2 млн 
от Sitno Holding и частных инвесто
ров из РФ.

Первым продуктом Mishiko стал 
ошейник для собак, на котором за
креплен трекер. Он использует сото
вую связь для передачи данных, поэ
тому для его работы требуется опла
та услуг сотового оператора. Устрой
ство без подписки стоит 9 тыс. руб. 
для российского рынка или €119 — 
для европейского; с безлимитной 
подпиской — 11,9 тыс. руб. или €169. 
Подписка на подключение устройст
ва обойдется в 350 руб. или €4,9 в ме
сяц. Продажи этих ошейников нача
лись в сентябре 2016 года в России, 
Словакии и Чехии. В РФ они прода
ются на Ozon.ru, в Европе — в сетях 
Reedog и Agora, говорит Екатерина 
Сединина. На рынки Чехии и Слова
кии приходится уже около 60% всех 
проданных устройств, а всего прода
ются «сотни трекеров каждый ме
сяц». «Сейчас мы работаем над запу
ском проекта в Великобритании, где 
уже зарегистрирована компания»,— 
добавила она.

Сделка с Mishiko стала первой ин
вестицией Clarsian Investments. 
Фонд основан в декабре 2016 года ме
неджерами холдинга InMedia во гла
ве с его гендиректором Евгением 
Львовым. В состав InMedia входят ма
жоритарные доли в восьми компани
ях, в том числе агрегаторе прав на ки
нофильмы и провайдере цифрового 
ТВ ООО «Брэдбери Лаб», среди его 
совладельцев кинорежиссер Никита 
Михалков, а также ООО «Фрэшсторе 

Сервис», разрабатывавшее ПО для иг
ровой платформы «Ростелекома». 
InMedia управляет собственными 
компаниями, поэтому родилась идея 
создать отдельный фонд, который ра
ботал бы с внешними инвесторами, 
говорит господин Львов. По его сло
вам, объем Clarsian Investments «со
ставляет около $10 млн».

Вицепрезидент по технологиям 
Sistema VC Дмитрий Филатов не ви
дит в Mishiko «технологического про
рыва». «Ошейникам, отслеживаю
щим перемещение собаки и ее ак
тивность, около десяти лет. Это, ско
рее, обычный бизнес»,— констатиру
ет он. При этом рынок для таких 

устройств есть, и он немаленький: 
владельцы собак традиционно мно
го тратят на аксессуары для живот
ных, признает господин Филатов. В 
РФ на домашних питомцев в среднем 
тратят около 15 тыс. руб. в год, уточ
няет инвестиционный менеджер 
ФРИИ Никита Юрьев. «Если продукту 
удастся завоевать хотя бы 10% рынка, 
реализовав около 40 тыс. устройств, 
то это принесет около 500 млн руб. 
выручки»,— оценивает эксперт. При 
этом высокая цена Mishiko ограни
чивает число потенциальных поку
пателей в РФ, по оценке Никиты 
Юрьева, устройство доступно макси
мум 1% от общего количества россий
ских домохозяйств (545 тыс.). Однако 
продукт, по его словам, может быть 
успешен в Европе и Азии.

Роман Рожков

Ошейник  
для инвесторов
Стартап Mishiko привлек $1,7 млн

Из документа, с которым ознако
мился 

”
Ъ“, следует, что компании 

предлагают вводить плату в 5 млн 
руб. только для иностранных филь
мов с кассовыми сборами не менее 
300 млн руб. Для остальных картин 
стоимость прокатного удостовере
ния предлагается привязать к бокс
офису: с фильмов с кассой до 50 млн 
руб. не взимать ничего, с кассой 50–
100 млн руб.— 0,5% сборов, 100–
200 млн руб.— 1%, 200–300 млн 
руб.— 1,5%.

Окончательное решение по схеме 
повышения платы еще не принято, с 
отраслью ведутся консультации, со
общил вчера 

”
Ъ“ Вячеслав Тельнов. 

По его словам, нулевые сборы с 
фильмов до 150 копий — лишь одна 
из идей, которая анализируется, как 
и предложения дистрибуторов. «С 
крупных проектов может быть до
полнительная пошлина. Мы пытаем
ся определить критерии, чтобы обез
опасить тех, кто занимается фести
вальным и артхаусным кино. Ни в 
коем случае их ущемлять не будем. 
Если не будет нормального алгорит

ма, то от идеи такой откажемся»,— 
заверяет он. В любом случае для по
вышения пока не созданы правовые 
основания, уточняет чиновник. Но
вый размер сбора за прокат ино
странных фильмов должен опирать
ся на изменения в налоговом зако
нодательстве. Минкульт, по словам 
господина Тельнова, еще не обсу
ждал эту идею с Минфином и Мин
экономики.

В России работает около 25 кино
прокатных компаний, включая фи
лиалы голливудских мейджоров, за
нимающие 66% рынка, «Централ 
Партнершип» (21,5%), «Наше кино» и 
Bazelevs (вместе — около 7,5%), при
водят прокатчики данные «Бюллете
ня кинопрокатчика»; все остальные 
20 независимых компаний занима
ют всего около 5% рынка. Для них 
введение платы даже в 1 млн руб. 
убивает бизнес, уверен Михаил Дод
зин. «Из 20 картин, которые мы про
катываем в год, прибыль приносят 
пять, которые позволяют покрыть 
убытки от остальных. Бизнес очень 
рискованный. Иногда покупаешь на 
стадии бумажки, например, новый 
фильм Дэвида Кроненберга, а потом 

смотришь его на фестивале и седе
ешь»,— рассказывает он.

Закупочная цена крупных автор
ских картин (более $100 тыс.) подра
зумевает, что эту сумму плюс расхо
ды на продвижение невозможно 
вернуть при росписи менее 300–350 
кинотеатров, указывают опрошен
ные 

”
Ъ“ прокатчики. Но заранее 

предсказать успех фильма невоз
можно. К примеру, недавний фильм 
«Она» Пола Верхувена в России шел 
270 копиями и собрал 16 млн руб., из 
которых около 7 млн руб. получил 
дистрибутор. Стоимость прав на 
фильм составляла 6 млн руб.; таким 
образом, компания не смогла бы за
платить ни 5 млн руб., ни даже 1 млн 
руб. за прокатное удостоверение, 
приводит пример один из собесед
ников 

”
Ъ“. А корейская «Служанка», 

собравшая в России 15 млн руб., при
несла прокатчику 6 млн руб., из кото
рых 4 млн руб. стоили права на по
каз; при этом компания несла расхо
ды на продвижение и дубляж. В це
лом убыточными становятся филь
мы с кассой до 50 млн руб., отмечают 
дистрибуторы.

Анна Афанасьева

Артхаус вернется в нулевые

Инвесторы поверили 
в рынок, ориентиро ван
ный на собак  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Интернет-компании, похоже, сумели 
убедить власти в необходимости дора-
ботки законопроекта о товарных агре-
гаторах, крупнейшим из которых яв-
ляется «Яндекс.Маркет». После того 
как участники рынка, эксперты пра-
вительства и НИУ ВШЭ нашли наруше-
ния при согласовании документа, 
в Госдуме пообещали учесть мнение 
 отрасли, желающей исключить из по-
правок регулирование услуг и ограни-
чить ответственность агрегаторов.

Правительственный законопроект о то
варных агрегаторах, внесенный в Госдуму в 
марте, будет доработан, сообщил 

”
Ъ“ вчера 

глава комитета по информполитике Госду
мы Леонид Левин по итогам круглого стола с 
участием экспертов и представителей ком
паний. «Было решено, что законопроект ну
жен, он актуален, но сейчас он сырой, и нас 
попросили прислать свои правки и замеча
ния»,— сообщил один из участников меро
приятия, ссылаясь также на поручение вице
премьера Ольги Голодец. Текущая версия 
проекта, разработанного Роспотребнадзо
ром, вводит понятие агрегатора как инфор

мпосредника. Он вступает с потребителями 
в возмездные отношения, не заключает 
сделки по куплепродаже, но позволяет 
предварительно оплатить товар или услугу.

Участники рынка сходятся во мнении, что 
необходимо исключить из документа услуги 
и что имеющихся механизмов саморегули
рования вполне хватает. Гендиректор eBay в 

России и на развивающихся рынках Европы 
и Африки Илья Кретов рассказал 

”
Ъ“, что у 

компании было лишь одно дело по защите 
прав потребителей, которое решилось в до
судебном порядке в пользу потребителя.

По данным Роспотребнадзора, в 2016 году 
в интернете россияне сделали 385 млн поку
пок, но потребители пожаловались лишь 
8765 раз. «Жалоб на работу агрегаторов не за
фиксировано»,— сказал президент Нацио
нальной ассоциации дистанционной тор

говли Александр Иванов. По его словам, гла
ва Роспотребнадзора Анна Попова говорила 
на заседании о том, что люди не жалуются на 
магазины в сети, поскольку думают, что им 
никто не поможет и они сами виноваты. «Во
обще, это подмена понятий: речь в проекте 
не о магазинах, а об агрегаторах»,— возму
щается один из участников заседания.

Агрегаторы как информпосредники обес
печивают около 50% покупок в онлайнтор
говле, оценивает Александр Иванов. «Издер
жки, которые возникнут у бизнеса, по тради
ции оплатит потребитель»,— считает он.

Законопроект о регулировании товарных 
агрегаторов разрабатывается с 2015 года, в 
Госдуму была внесена третья версия попра
вок. Участники рынка, в том числе «Яндекс», 
владеющий крупнейшим агрегатором «Ян
декс.Маркет», говорили, что с ними ее не со

гласовали. По их словам, бизнессообщест
вом и рабочей группой с участием Роспотреб
надзора обсуждался и был согласован минув
шим летом другой документ. Чиновники 
Минэкономразвития и Минкомсвязи на кру
глом столе заявили также, что выдавали поло
жительное заключение по регулирующему 
воздействию на другую версию законопроек
та, сообщили 

”
Ъ“ два участника заседания.

«Существенные изменения» в итоговой 
версии законопроекта по сравнению с полу
чившей положительные заключения регуля
торов и согласованной с участниками рынка 
заметили и в НИУ ВШЭ, а также члены рабо
чей группы «Связь и IT» экспертного совета 
при правительстве. Как говорится в заключе
нии рабочей группы, из документа исчезли 
положения об ограничении ответственности 
для агрегаторов. Изначально предполага
лось, что они отвечают только за предоставле
ние заведомо недостоверной информации. В 
текущей версии на агрегатора возлагается от
ветственность за все случаи предоставления 
недостоверной информации вне зависимо
сти от того, был заключен договор покупате
ля с продавцом (исполнителем) на сайте агре

гатора или нет. Таким образом, внесенный в 
Госдуму проект, по сути, уравнивает продав
ца и агрегатора, следует из выводов НИУ ВШЭ 
и рабочей группы. Это положение «создает 
риски оппортунистического поведения по
требителей», которые могут претендовать на 
возмещение убытков и от магазина, и от агре
гатора, предупреждают эксперты.

В последней версии поправок появились 
нововведения, описывающие исполнение аг
регатором требований о возврате предопла
ты: на это отводится десять дней. Это приве
дет к возникновению новых издержек агрега
торов по проверке фактов несвоевременно
сти поставки товара, и времени на это будет 
недостаточно, отмечается в аналитической 
записке НИУ ВШЭ. Роспотребнадзор должен 
был отозвать законопроект, в который были 
внесены положения, имеющие высокую сте
пень регулирующего воздействия, считают 
там. Однако в Роспотребнадзоре 

”
Ъ“ вчера за

явили, что служба выполнила «все необходи
мые процедуры, в том числе при доработке 
проекта с учетом юридической техники и со
блюдения всех необходимых процедур».

Роман Рожков

Агрегаторы пошли на поправку
Законопроект об интернетпосредниках может быть скорректирован

с1

1,15 триллиона рублей
составит объем российского рынка интернет-
торговли в 2017 году, прогнозирует АКИТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент 
Российского еврейского конгресса 
Юрий Каннер:
— Михаил Маратович Фридман — 
человек, у которого всегда есть чет
кий план, продуманная система и 
непоколебимая принципиальность. 
Нужно видеть, как он печет мацу, 

когда участвует в паломничествах 
Российского еврейского конгресса 
по пустыне: пока пласт теста не бу
дет идеально круглым и тонким, на 
огонь его не кладет. Так же во всем: 
джазовый фестиваль во Львове, 
фонд «Подари жизнь», еврейская 
благотворительность — всегда мощ

но, достойно и красиво. Я хочу от 
всего сердца поблагодарить его за 
участие в работе нашей организа
ции, пожелать крепкого здоровья, 
успехов и личного счастья. Мазл тов 
и до 120!

Рубрику ведет группа 
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года 
председателю наблюдательного совета 
консорциума «Альфагрупп»  
Михаилу Фридману

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н И  В У Д И  А Л Л Е Н ,  Н И  Б Р А Т Ь Я  К О Э Н  Н Е  С М О Г У Т  В Ы Х О Д И Т Ь  В  П Р О К А Т »

Гендиректор сети кинотеатров 
«Пионер» Мэри Назари рассказала 

”Ъ“ о рисках повышения стоимости 
прокатных удостоверений для неза
висимого кино.

— Как вы оцениваете идею повыше
ния стоимости прокатного удосто
верения для иностранных фильмов 
до 5 млн руб.?
— Оцениваю, как и вся разумная часть 
рынка — прокатчики, большие киносети 
и  небольшие кинотеатры вроде «Пионера»: 
это будет иметь довольно тяжелые последст-
вия, потому что на самом деле это ограниче-
ние в доступе к культуре. Такая мера звучит 
привлекательно и благостно с точки зрения 
пиара — «заберем деньги у Голливуда 
и передадим отечественному кино». Но это 
поверхностное впечатление. В реальности 
инициатива очень непродуманна, и нужно ли 
ее продумывать в предвыборный год? Это 
все приведет к сильному снижению посе-
щаемости кинотеатров, потому что не будет 
фильмов среднего звена, арт-мейнстрима, 
который выходит в кинотеатральный прокат 
на 200–300 копиях.
— Какие, например, это фильмы?
— Ни Вуди Аллен, ни братья Коэн, ни Пол 
Верхувен, ни Педро Альмодовар не смогут 
выходить в прокат. Они, конечно, выходят 
разным количеством экранов, но большая 
часть их картин идет нешироким прокатом, 
бокс-офис таких фильмов — 10–40 млн руб., 
из которых половину забирают кинотеатры. 
Дистрибутор в лучшем случае получает 
миллионов 20, из них большую часть платит 

за права производителям фильма, тратит 
деньги на рекламу. Если еще 5 млн руб. бу-
дет стоить прокатное удостоверение, смысл 
этого бизнеса для дистрибуторов просто 
потерян. Так мы создаем проблему зрителю 
и ухудшаем сложившуюся среду, ограни-
чиваем жителей городов в выборе досуга 
и интеллектуальных развлечений. В больших 
городах у людей есть привычка смотреть 
новинки, даже у людей старше 30 лет, и если 
новые прокатки будут введены, таких филь-
мов просто не будет.
— С кем из индустрии чиновники 
 обсуждают это повышение, вовле
чены ли кинотеатры?
— Обсуждают пока только с небольшими 
дистрибуторами, звучит идея освободить от 
платы фильмы, выходящие ограниченным 
прокатом, менее 120–150 копий. Но и эти 

дистрибуторы основные деньги зарабаты-
вают, выпуская фильмы на 350–400 копиях. 
И это очень рискованный, непредсказуемый 
бизнес: прокатчик может думать, что ему 
надо выходить с новой картиной на 500 
экранах, а в итоге получает минимальный 
бокс-офис, если он ошибся. Число экранов 
не может быть критерием успешности 
картины.
— Какой процент независимых 
западных фильмов в «Пионере»?
— В «Пионере» и подобных кинотеатрах 
идет около 70% фильмов независимых 
прокатчиков. Это не только иностранные 
фильмы, но и авторские фильмы российских 
режиссеров, часть из которых снята на день-
ги Минкульта,— их обычно и прокатывают 
независимые дистрибуторские компании, 
которые при введении платы в 5 млн руб. 
за прокатное удостоверение просто не 
смогут существовать. Поэтому остается во-
прос — а кто же будет прокатывать русское 
кино? Не блокбастеры вроде «Легенды №17» 
или «Сталинграда» — их-то с удовольствием 
всегда прокатывают мейджоры, а небольшие 
фильмы вроде «Тряпичного союза», «Страны 
Оз» и «Ледокола»?
— Успешно ли такие независимые 
картины идут в прокате, долгий ли 
у них прокат?
— Да, крайне успешно. Фильмы Вуди Аллена, 
например, идут у нас до полугода, и мы 
получаем невероятную наработку на копию, 
которой делимся с прокатчиком в соотноше-
нии 50% на 50%.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева
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В Новой Третьяковке открылась выставка  
«Джорджо де Кирико. Метафизические прозрения»

ПРЕМИЯ ТЕАТР

В тон черно-белому
Вручены «Золотые маски»

На сцене Музыкального театра 
имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко прошла цере-
мония вручения национальной 
театральной премии «Золотая 
маска». Рассказывает  Сергей 
Ходнев.

еред началом цере-
монии над сценой висели три ог-
ромных белых диска с анимиро-
ванными рожицами, которые, по-
куда рассаживались зрители, вели 
между собой нескончаемый разго-
вор. «А нельзя просто сделать хоро-
ший спектакль, без мата, без задниц, 
с красивыми костюмами? — брюз-
жала одна из них.— Я в театр при-
хожу отдыхать». Вторая кипятилась: 
«Театр должен обновляться! Театр 
нельзя цензур ировать!» Третья уста-
ло призывала будущих лауреатов го-
ворить покороче и процедуру не за-
тягивать.

Можно было подумать, что этот 
пролог сулит и в ходе церемонии 
какой-то разговор — может, серь-

езный, а может, такой же шуточ-
ный — на предмет уж как мини-
мум взаимоотношений театра и об-
щества. В конце концов, устрои-
ли же кинематографисты на своей 
«Нике» совершенно неожиданный 
каскад фрондерских высказыва-
ний — а вокруг театра в последнее 
время тоже происходило много бу-
доражащего.

Однако на поверку церемония, 
поставленная Ниной Чусовой, ока-
залась зрелищем совершенно дру-
гого рода. Никакого капустника, 
никаких настойчивых увеселений 
в духе некоторых прошлых цере-
моний, когда вручение «Маски» об-
ставлялось то как цирк с клоуна-
ми, то как спортивное состязание, 
то как малоудачная инсценировка 

«Мастера и Маргариты». Но и ника-
кой злобы дня тоже. Чистое искусст-
во, ничего больше.

Весь визуальный ряд художни-
ца Ксения Перетрухина выдержала 
в строгой черно-белой гамме: и за-
ставку на огромном круглом экране, 
и сценический антураж, и костюмы 
задействованных в церемонии ар-
тистов, музыкантов и ведущих (пар-
ный конферанс достался актерам Ан-
не Чиповской и Сергею Епишеву). 
Лаконичность преобладала не толь-
ко в спичах лауреатов и репликах 
ведущих, но и в художественно-зре-
лищной части: между тематически-
ми блоками номинаций артисты те-
атра «Новый балет» исполняли ком-
пактные пластические этюды (тоже 
в черно-белых тонах), а музыканты 
Московского ансамбля современной 
музыки — минималистские пьесы. 
Впрочем, это была лаконичность на 
редкость хорошего тона, недешевая 
и тщательно рассчитанная.

Спору нет, изящество, динамич-
ность, отсутствие помпы и лишней 
глянцевитости наградному вече-
ру «Маски» невероятно к лицу. Дру-
гое дело, что по настроению в этом 
образцово красивом и причесанном 

зрелище все-таки недоставало спон-
танности и экспромта. Неотрепети-
рованных и неожиданных момен-
тов, благодаря которым премиаль-
ные церемонии, что греха таить, ча-
ще всего и запоминаются, была су-
щая щепотка. Так, вручать премии 
в оперных номинациях пригласи-
ли вместе с сопрано Венерой Гима-
диевой режиссера Михаила Кисля-
рова, который как раз в эти дни на-
ходится в громком конфликте с Ка-
мерным музыкальным театром име-
ни Покровского и его музыкальным 
руководителем Геннадием Рождест-
венским. В таком контексте сардони-
ческие остроты господина Кисляро-
ва о взаимоотношениях режиссеров 
и дирижеров в оперном театре (а так-
же его фраза: «Лучшим дирижером 

для меня был и остается Геннадий 
Николаевич Рождественский») на-
чинали звучать совершенно вразрез 
с общим «благорастворением возду-
хов». Кое-кто из «вручантов» все-та-
ки умудрялся в отведенный краткий 
хронометраж аккуратно втиснуть 
разряжающий эстетскую атмосферу 
экспромт — как режиссер Марат Га-
цалов и хореограф Владимир Варна-
ва, разыгравшие абсурдистский ми-
ни-скетч перед вручением премии 
в номинации «Эксперимент».

Наконец, нельзя сказать, что обо-
шлось совсем уж без фронды — толь-
ко нужна была известная способ-
ность улавливать намеки и флюиды, 
чтобы распознать критические вы-
сказывания в адрес государственной 
культурной политики. Например, 
директор «Золотой маски» Мария Ре-
вякина, призывая почтить память 
многолетнего президента фестиваля 
Георгия Тараторкина, невзначай упо-
мянула среди прочего: «Он говорил, 
как губительно некомпетентное вме-
шательство в искусство». А худрук Те-
атра наций Евгений Миронов, вру-
чавший премии в категории «Дра-
ма», обмолвился, что снимается сей-
час в роли Ленина — и что совершен-
но случайно ему вспомнилась сейчас 
цитата из вождя мирового пролета-
риата об «изумительной, нечеловече-
ской музыке»: «Часто слушать не мо-
гу, действует на нервы, хочется ми-
лые глупости говорить и гладить по 
головкам людей, которые могут со-
здавать такую красоту. А сегодня гла-
дить по головке никого нельзя — ру-
ку откусят, и надобно бить по голов-
кам, бить безжалостно…» (При этом 
актер как бы оговорился, указав, что 
так Ленин высказывался о вагнеров-
ском «Тангейзере», а не о бетховен-
ской «Аппассионате», как было на са-
мом деле.) И зал взорвался аплодис-
ментами, будто услышав зажигатель-
ное прямое высказывание. Оставляя 
в стороне собственно премиальные 
итоги «Маски», приходится констати-
ровать, что умение ловко и красиво 
пользоваться эзоповым языком, оче-
видно, снова становится актуальным 
искусством.

Церемония «Маски» обо-
шлась без ярких красок и 
почти без ярких высказы-
ваний (на фото слева на-
право: актер Евгений Ми-
ронов, режиссер Николай 
Рощин и актриса Александ-
ра Урсуляк)  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

КАКИЕ ТЕАТРЫ ПОЛУЧИЛИ БОЛЬШЕ ВСЕГО «МАСОК»

Александринский театр (Санкт-Петербург)

Театр оперы и балета имени Чайковского (Пермь)

«Лучшая работа 
художника в драмати
ческом театре» 
 (Николай Рощин, «Ворон»).
«Лучшая женская 
роль второго плана 
в драме» (Елена 
 Нем зер, «Ворон»).
Специальная премия 
жюри драматическо
го театра и театра 
кукол (Игорь Волков, 
Виталий Коваленко, Елена 
Вожакина, «По ту сторону 
занавеса»).

Театр имени Маяковского (Москва)

«Лучший спектакль 
в драме. Большая 
форма» («Русский 
роман», режиссер 
 Миндаугас Карбаускис).
«Лучшая женская 
роль в драме» (Евгения 
Симонова, «Русский 
роман»).
«Лучшая работа 
драматурга» (Марюс 
Ивашкявичюс, «Русский 
роман»).

«Лучшая работа 
дирижера в опере» 
(Теодор Курентзис, 
«Травиата»).
«Лучшая женская 
роль в опере» 
 (Надежда Павлова, 
«Травиата»).
«Лучшая работа 
художника по свету 
в музыкальном 
театре» (Роберт Уилсон, 
«Травиата»).

«Ворон»

«Русский роман»

«Травиата»

П

Спору нет, изящество, динамичность, 
отсутствие помпы и лишней глянцеви-
тости наградному вечеру «Маски» неве-
роятно к лицу. Другое дело, что по на-
строению в этом образцово красивом 
и причесанном зрелище все-таки недо-
ставало спонтанности и экспромта
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Результаты в драматических 
номинациях ставят под сом-
нение профессиональный 
вес премии, считает Роман 
 Должанский.

 Нелишне напомнить, что ны-
нешний конкурс «Маски» в драмати-
ческом театре не задался с самого на-
чала. Полтора года назад при форми-
ровании экспертного совета один из 
учредителей — Министерство куль-
туры навязало дирекции премии не-
сколько одиозных отборщиков. Кое-
как сформировать совет все же уда-
лось, но два важнейших режиссера 
среднего поколения Константин Бо-
гомолов и Кирилл Серебренников 
в знак протеста отказались участво-
вать в соревновании.

Без их спектаклей конкурс был 
заранее обречен на хромоту. Прав-
да, экспертному совету все-таки уда-
лось создать интересную и предста-
вительную афишу. Да, номинации 
получились перегруженными — 
жюри под руководством художест-
венного руководителя РАМТа Алек-
сея Бородина пришлось посмотреть 
около 40 спектаклей, а в режиссер-
ском конкурсе было 28 человек,— 
но соревнование обещало быть на-
пряженным. Большинство главных 
спектаклей из столиц и провинции 
все-таки были на месте.

К сожалению, финальный вердикт 
премии, которая является (или долж-
на быть) главной профессиональной 
наградой страны, больше походит на 
дилетантскую проделку. Не во всех 
номинациях, разумеется. Но в глав-
ных именно так и случилось.

Самой плотной, без заведомых 
статистов, была номинация «Экспе-
римент». У каждого из спектаклей 
были законные права на победу 
и, соответственно, многочисленные 
болельщики. И у «Поля» Дмитрия 
Волкострелова, и у триптиха «Моло-
дая гвардия» петербургской «Мастер-
ской», и у новой работы ветеранов 
номинации, театра АХЕ, и у инклю-
зивного «Языка птиц» Бориса Павло-
вича, и у спектакля Хайнера Геббель-
са в Электротеатре, и у спектакля-
променада «Разговоры беженцев». 
Победила же «Снегурочка» новоси-
бирского театра «Старый дом» — те-
атр этот смело строит свой по преи-
муществу экспериментальный ре-
пертуар и, разумеется, достоин на-
грады. Тут следует, как говорится, 
склонить голову: так уж легли кар-
ты, такое вышло мнение.

Но про главные номинации вести 
разговор в координатах, заданных 
максимами «сколько людей, столько 
и мнений», «решениями жюри всег-
да все недовольны», «так уж выпало», 
не получится. Профессиональное ре-
шение, которое может быть сколь 
угодно спорным, должно быть при 

этом сбалансированным. У нынеш-
ней «Маски» получилось так: почти 
каждое конкретное решение в от-
дельности защищаемо (например, 
«Маска» Андрею Могучему за лучшую 
режиссуру — спектакль БДТ «Гроза»), 
а вот общий список отмечен каким-
то неприемлемым — выберу самое 
мягкое слово — легкомыслием.

Взять, скажем, номинацию «Боль-
шая форма». Допускаю, что ярост-
ный, острый, опровергающий все 
клише и никак не вяжущийся со 
статусом мэтра-ветерана «Гамлет» 
Льва Додина может вызвать поляр-
ные мнения и положительное мо-
жет проиграть. Но вычленить из это-
го спектакля актерскую работу Да-
нилы Козловского как единствен-
ное, что достойно победы,— значит 
проявить непонимание сути этого 
театрального произведения. Награ-
дить режиссера Николая Рощина за 
сценографию его спектакля «Ворон» 
(Александринский театр), где сцено-

графия просто помогает режиссуре, 
да еще притом что рядом в номина-
ции выдающиеся сценографические 
работы художников,— значит проя-
вить примерно то же самое качество.

И когда уже принято решение, по-
смотреть бы на него судьям со сторо-
ны и переспросить себя: а точно ли 
«Русский роман» Театра имени Ма-
яковского столь бесспорно возвы-
шающаяся над всем прошлым сезо-
ном Джомолунгма, что именно этот 
спектакль должен был одарен целы-
ми тремя важнейшими наградами, 
включая «Лучший спектакль боль-
шой формы»?

Многие, в том числе и автор этих 
строк, высоко ценят Юрия Погреб-

ничко и его ни на кого не похожий 
и трудно живущий театр «Около до-
ма Станиславского». И его спек-
такль «Магадан / Кабаре», выиграв-
ший «Малую форму», тоже пришел-
ся по душе многим, хотя и не являет-
ся он для режиссера ни самым важ-
ным, ни этапным. С другой стороны, 
в той же номинации присутствовал 
спектакль, про который еще до его 
выдвижения куда-либо было ясно: 
он войдет в историю русского теа-
тра. И это чеховские «Три сестры» ре-
жиссера Тимофея Кулябина в ново-
сибирском театре «Красный факел».

Спецпризы жюри обычно при-
званы сгладить неловкости основ-
ного вердикта. На сей раз их только 
усугубили — решили утешить «Крас-
ный факел» премией за ансамбль ак-
теров. Чем, кроме как легкомысли-
ем, можно объяснить такое отноше-
ние к спектаклю, где именно визио-

нерское режиссерское решение яв-
ляется определяющим? (Примерно 
так же странно поступили с Андри-
ем Жолдаком, в спектакле которого 
«По ту сторону занавеса», поразив-
шем именно новаторской работой 
режиссера, оказалось спецпремиро-
вано только актерское трио.)

Новосибирский спектакль был 
тем редким случаем, когда победа бы-
ла так же неминуема, как падение на 
землю камня, выпущенного из рук. 
Но жюри умудрилось отправить «Зо-
лотую маску» в невесомость. То есть ту-
да, где у этой некогда действительно 
важнейшей профессиональной пре-
мии вес устремился к нулю. В отличие 
от самого всероссийского фестиваля-
смотра «Золотая маска», который в сгу-
щающихся социально-культурных су-
мерках становится все более важным 
и незаменимым для зрителей и теа-
трального сообщества событием.

ПРЕМИЯ ТЕАТР

Полегчавшее золото
Просчеты драматического конкурса

В оперном разделе конкур-
са «Золотой маски» сенсаций 
не произошло, считает Юлия 
 Бедерова.

 По большинству прогнозов, 
лучшим спектаклем должен был 
стать один из двух: «Роделинда» Ген-
деля в постановке Ричарда Джон-
са—Кристофера Мулдса в Большом 
театре или «Травиата» Роберта Уил-
сона—Теодора Курентзиса в Перм-
ском театре оперы и балета. Выиг-
рал Гендель, «Роделинде» же доста-
лась и режиссерская «Маска». В свою 
очередь, «Травиата» превзошла удач-
ливую конкурентку по количеству 
наград: у нее «Маска» за работу дири-
жера, приз за лучшую женскую роль 
(Надежда Павлова) и, пожалуй, един-
ственно острое, даже игривое реше-
ние жюри оперного конкурса — «Ма-
ска» Роберту Уилсону за лучшую ра-
боту художника по свету. После по-
беды Джонса в режиссерской номи-
нации и Этель Иошпы в номинации 
«Лучшая работа художника» («Сало-
мея» в театре «Новая опера») ничего 
другого американскому мастеру уже 
не оставалось.

Победа легендарного драмати-
ческого и оперного режиссера Ро-

берта Уилсона в «световой» номи-
нации хотя и звучит курьезом, но 
точна и справедлива. Свет в «Тра-
виате», ставшей не только художе-
ственным, но также медийным и 
едва ли не общественно-полити-
ческим событием сезона, делает 
огромный объем работы. Из него 
главным образом сотканы сцениче-
ская архитектура и декорации, сши-
та эмоциональная партитура, в нем 
концентрируется смысл «Травиа-
ты» как спектакля о хрупкости ин-
дивидуальных чувств в оковах со-
циальной ритуальности (и буржу-
азного театра как ее точного вопло-
щения). Без виртуозно выстроенной 
цепи световых событий, подчерки-
вающих, в какой космически траги-
ческой пустоте живут герои роман-
тической оперы и как они похожи 
на китайских болванчиков, фарфо-
ровых пастушек и трубочистов од-
новременно, тех, кому никогда не 
обнять друг друга на каминной пол-
ке, не стал бы возможен утончен-
ный диалог театрального и музы-
кального текстов, сделавший перм-
скую «Травиату» выдающейся поста-
новкой. Прихотливый и одновре-
менно строгий по динамике и арти-
куляции курентзисовский оркестр 
представил Верди сухим и прозрач-
ным, как будто отжатым, ажурным 

и в то же время непривычно мно-
гоплановым. А раскрытые купюры 
заставили по-новому, без инерции 
услышать подробно-номерной вер-
диевский текст как напряженно-ти-
хую камерную драму.

В то же время у Курентзиса с «Тра-
виатой» в конкурсе были сильные 
конкуренты. И если единственный 
мариинский спектакль в списке но-
минантов — неординарный по му-
зыкальному качеству «Симон Бок-
канегра» — из-за нежелания театра 
согласовывать сроки показов к фи-
налу выбыл из конкурса (впрочем, 
сам Гергиев все равно давно отказал-
ся номинироваться на «Маску»), то 
чуткость и тонкость работы дириже-
ра Кристофера Мулдса в триумфаль-
ной «Роделинде» сделала для мос-
ковского Генделя едва ли не больше, 
чем точность Курентзиса для перм-
ской «Травиаты». Но тут, увы, у жюри 
уже не было запасного маневра, по-
добного «осветительскому» призу Ро-
берту Уилсону.

Еще одной потерей из-за слетев-
шего с конкурса «Симона Бокканег-
ры» стало неучастие Владислава Су-
лимского в состязании за лучшую 
мужскую роль. Так что еще до ре-
шения жюри стало понятно, что Су-
лимский с одной из самых важных 
и сильных мужских партий сезона 
не сможет конкурировать с восходя-
щей звездой Театра Станиславского 
и Немировича-Данченко Липаритом 
Аветисяном, вошедшим в номинант-
ский список с ролью де Грие в деко-
ративно-обаятельной «Манон» Анд-
рейса Жагарса.

Зато полный состав сильных со-
перниц, включая Ксению Дудни-

кову (заглавная партия в екатерин-
бургской «Кармен»), Надю Михаэль 
(Катерина Измайлова Большого те-
атра), Диляру Идрисову (Иола в «Ге-
ракле» Башкирского оперного теа-
тра), участвовал в соревновании с 
открытием пермской «Травиаты» — 
Надеждой Павловой. Последней, по 
мнению жюри, равных так и не на-
шлось, и победа певицы, сделавшей 
партию с удивительной вокальной 
и актерской смелостью, точностью 
и экспрессией, по всем признакам 
честна и непринужденна.

Традиционная дипломатия спец-
призов жюри музыкального театра 
в этот раз коснулась еще одного ре-
гионального и уже потому героиче-
ского Генделя — уфимского «Герак-
ла». А не менее традиционно драма-
тичная коллизия композиторской 
номинации после всей острой по-
лемики, вызванной решениями по-

следних сезонов, разрешилась пред-
сказуемо статуарным выбором Эду-
арда Артемьева за партитуру мюзи-
кла «Преступление и наказание». 
В то время как партитура Алексан-
дра Маноцкова, сочинившего дра-
матургический каркас, ритм, звук, 
временную структуру и интонаци-
онную ткань новосибирской «Сне-
гурочки» (в спектакле—триумфато-
ре номинации «Эксперимент» слож-
но услышать черты традиционного 
оперного жанра; к тому же, соглас-
но универсальной формуле одного 
из членов жюри прошлых лет, «опе-
ра — это там, где поют»), путь к сер-
дцу жюри нынешнего конкурса не 
нашла. Судя по всему, время оцени-
вать непривычный репертуар или 
небывалый свет сегодня уже при-
шло, а вот время замечать новую му-
зыку с ее прорывами и свободой — 
еще не настало.

ПРЕМИЯ ОПЕРА

Свет в конце сезона
Баланс интересов в оперных итогах «Маски»

Балетные итоги «Золотой ма-
ски» комментирует Татьяна 
 Кузнецова.

 На балеты год был неурожай-
ным. А если судить о нем только по 
победителям «Маски», картина выхо-
дит совсем печальная. Лучшим спек-
таклем признаны «Ромео и Джульет-
та» Екатеринбургского театра оперы 
и балета в постановке Вячеслава Са-
модурова (номинирована в восьми 
категориях, получила две, в том чи-
сле главную). Екатеринбургскую по-
беду 

”
Ъ“ предсказал, как только спек-

такль показали в Москве (см. номер 
от 20 февраля). Было ясно, что мощ-
ный балет Прокофьева, фонтаниру-
ющий энергией артистов, с эффект-
ными декорациями, одетый в за-
лихватские «современные» костю-
мы, подавит более сдержанных со-
перников, несмотря на все режис-
серские нелепости и инфантиль-
ность хореографии. У екатеринбур-
жцев было всего два достойных кон-
курента — одноактные «малые гол-
ландцы» Большого театра: неоклас-
сические, интеллигентные «Вариа-
ции на тему Франка Бриджа» Ханса 
ван Манена и психоделическая кло-
унада «Совсем недолго вместе» Пола 
Лайтфута и Соль Леон. Но балет Боль-
шого побеждал оба последних года, 
и легко было предположить, что на 
сей раз ему дадут отдохнуть.

Совсем нежданным оказался по-
бедитель в категории «Лучшая ра-
бота балетмейстера» — Антон Пи-
монов из Мариинского театра с од-
ноактным «Скрипичным концер-
том №2». Этот 30-минутный опус 
прошел мимо обозревателя 

”
Ъ“: 

Мариинский театр в Москву его не 
привозил, обнадеживающие слу-
хи не циркулировали, а предыду-
щие работы хореографа по ожив-
лению школьной классики форсай-
товскими загибонами и баланчин-
скими синкопами не навевали мыс-
ли о грядущем прорыве. Но объяс-
нить победу петербуржца Пимоно-
ва можно: хиреющий в репертуар-
ном безвременье балет Мариинско-
го театра давно не получал «Масок». 
Кроме того, в балетном отсеке жю-
ри четыре судьи либо имели непо-
средственное отношение, либо ис-
пытывали непреодолимую склон-
ность к «дому Петипа». «Маски» для 
робкого Пимонова не жаль. Но пре-
стиж награды пострадал, посколь-
ку среди конкурентов петербур-
жца, показавших премьеры в сезо-
не-2015/16 (а в номинацию хорео-

графов эксперты зачислили всех 
постановщиков современного тан-
ца), был бесспорный лидер — Ан-
дрей Кайдановский, заставивший 
говорить о себе весь сезон.

Солист Венской оперы, он по-
ставил в Музтеатре Станиславско-
го 20-минутную новеллу «Чай или 
кофе?» в рамках «Мастерской моло-
дых хореографов» (см. 

”
Ъ“ от 4 мар-

та 2016 года). 20-минутный траги-
комический гротеск (выдвинутый 
в номинации «Современный та-
нец») произвел сенсацию. Выясни-
лось, что у юного хореографа зре-
лая и не заемная лексика и незау-
рядный режиссерский дар. Вообще-
то «Маска» Кайдановскому не нуж-
на: сразу после «Чая или кофе?» муз-
театр предложил ему постановку 
на основной сцене, в Венской опе-
ре он скоро выпускает «Жар-птицу» 
Стравинского, будущее расплани-
ровано на годы вперед. Но все же 
конфуз: трудно объяснить, как ком-
петентное жюри умудрилось не за-
метить ни хореографа, ни его поста-
новку. В номинации «Лучший спек-
такль современного танца» побе-

дил «Балет Москва» с работой Карин 
Понтьес «Все пути ведут на север» 
(см. Ъ от 5 июня 2016 года): семь мо-
лодых парней танцуют с истовой 
страстью и неистовым удальством, 
зал взрывается, как пороховой по-
греб. Вероятно, загорелись и члены 
жюри, не в первый раз продемон-
стрировав, что в оценке современ-
ного танца специалисты мало чем 
отличаются от обычных зрителей.

Среди рекордных девяти сов-
ременных работ (с лихвой хвати-
ло бы и шести) внимания заслу-
живает спектакль Казанского ТЮ-
За «Из глубины…» по мотивам ран-
них картин Ван Гога. Обозрева-
тель 

”
Ъ“ — противник участия дра-

матических актеров в танцеваль-
ном конкурсе: получается этакий 
«Ледниковый период», когда прыг-
нувших выше головы непрофес-
сионалов все равно нельзя оцени-
вать по гамбургскому счету. Но се-
рьезная, очень качественная рабо-
та казанцев, освоивших азы япон-
ского танца буто под эгидой компе-
тентной Анны Гарафеевой, заслу-

живает если не «Золотой маски», то 
хотя бы похвального абзаца.

В этом году бесспорна только 
одна награда: «Маску» за лучшую 
мужскую роль получил екатерин-
бургский солист Игорь Булыцын, 
станцевавший Меркуцио в «Ромео 
и Джульетте» с таким актерским 
и техническим блеском, что, каза-
лось, после смерти его героя погиб 
и весь спектакль. «Маску» за луч-
шую женскую роль выиграла пе-
тербурженка Виктория Терешкина 
за главную партию в «Скрипичном 
концерте №2», явно не главную в ее 
послужном списке. Здесь победила 
высшая справедливость: лучшую 
балерину Мариинки неоднократно 
номинировали за действительно 
выдающиеся роли, но ни разу она 
не выигрывала конкурс. Будем счи-
тать, что сейчас Терешкиной верну-
ли долг за все ее заслуги.

Забавно сложилась коллизия 
в конкурсе балетных дирижеров: 

единственный номинант Павел 
Клиничев был представлен к наг-
раде за три разных спектакля. По-
бедил тот Клиничев, который про-
дирижировал в Большом «Унди-
ной» Хенце.

Последняя танцевальная «Ма-
ска» (спецприз жюри) досталась 
прогремевшему спектаклю «The 
Marusya», сделанному в жанре 
«нетанец», единственной испол-
нительницей которого являет-
ся  PR-директор костромской ком-
пании «Диалог Данс» (см. 

”
Ъ“ от 4 

апреля). Получая награду, Мару-
ся Сокольникова снова продемон-
стрировала высокий профессио-
нализм, успев пропиарить в бла-
годарственной речи и постанов-
щика своего спектакля Александ-
ра Андрияшкина (уже в качестве 
хореографа церемонии награжде-
ния), и родную компанию, напом-
нив, что это уже третья «Маска» ко-
стромичей.

ПРЕМИЯ БАЛЕТ

Лицо без «Маски»
Главный ньюсмейкер остался без награды

Лауреат «Маски» Игорь 
 Булыцын (слева) — главное  
актерское оружие победи-
теля «Маски-2017» — ека-
теринбургских «Ромео 
и Джульетты» 
ФОТО ЕЛЕНЫ ЛЕХОВОЙ / ПРЕСС-

СЛУЖБА  ФЕСТИВАЛЯ «ЗОЛОТАЯ 

МАСКА»

Объяснить победу петербуржца  
Пимонова можно: хиреющий  
в репертуарном безвременье балет 
 Мариинского театра давно не получал 
«Масок»

Финальный вердикт премии,  
которая является (или должна быть) 
главной профессиональной наградой 
страны, больше походит на дилетант-
скую проделку. По крайней мере 
в главных номинациях

Пожалуй, единственное острое,  
даже игривое решение жюри оперного  
конкурса — «Маска» Роберту Уилсону 
за лучшую работу художника по свету

«Роделинда», первая 
 генделевская постановка 
в постсоветском Большом, 
премирована дважды, 
включая «Маску» за лучший 
спектакль  
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/ 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

«Магадан/Кабаре» театра 
«Около дома Станислав-
ского» жюри назвало луч-
шим драматическим спек-
таклем малой формы 
ФОТО МИХАИЛА ГУТЕРМАНА
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ЦСКА в матче 24-го тура чемпионата России  
встречается в гостях с «Уфой»
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Княжество года сего
«Монако» — самый интересный полуфиналист розыгрыша

В четверку лучших клубов нынеш-
него розыгрыша Лиги чемпионов 
вместе с «Атлетико» и «Реалом» 
проникли «Ювентус» и «Мона-
ко». Итальянский клуб в ответном 
матче против «Барселоны» не дал 
слабины и, сыграв с испанским 
клубом — 0:0, удержал добытое 
неделю назад разгромом сопер-
ников в домашней встрече колос-
сальное преимущество, а фран-
цузский — во второй раз одолел 
«Боруссию», теперь со счетом 
3:1. Именно взлет «Монако», при-
надлежащего российскому пред-
принимателю Дмитрию Рыбо-
ловлеву, пожалуй, нужно считать 
главным пока событием этого 
турнира.

етвертьфинальная ста-
дия Лиги чемпионов завершилась 
двумя матчами, в которых коман-
ды, получившие серьезный перевес 
в первых встречах на прошлой неде-
ле, по сути, должны были лишь не 
опростоволоситься по полной про-
грамме. Обе с задачей справились. 
«Ювентус» с домашними 3:0 в бага-
же не позволил «Барселоне» провер-
нуть тот трюк, что она провернула в 
1/8 финала против ПСЖ, выкрутив-
шись из ситуации посложнее (пари-
жанам она проиграла в гостях — 0:4), 
а «Монако», выиграв у «Боруссии» в 
Дортмунде — 3:2, одолел ее еще раз-
ок чуть поубедительнее. И выбрать 
из этих двух матчей более значимый 
для составления, что ли, общей кар-
тины сезона непросто. Вылет «Барсе-
лоны» — событие, конечно, громкое. 
Прежде всего, из-за грандиозных, 
как обычно, котировок на нее, но, 
пожалуй, именно взлет «Монако» тя-
нет на наиболее неожиданный и яр-
кий момент розыгрыша.

Существует стереотип, согласно 
которому Лига чемпионов, или, точ-
нее, ее заключительная часть, прев-
ратилась в закрытую наглухо тусов-
ку. Он одновременно и соответству-
ет, и не соответствует реальности. С 
одной стороны, если взять преды-
дущие десять сезонов, то список ко-
манд, которым в этот период уда-
лось добраться до полуфинала, по-
лучится не таким уж и коротким — 
их полтора десятка. С другой, значи-
тельная часть из добравшихся, боль-
ше половины,— это, скажем так, по-
стоянные «клиенты», те, кто редко 
падает с верхушки. И влиться к ним 
в компанию — уже колоссальное до-
стижение, гарантировать которое на 

практике не в состоянии даже колос-
сальные вливания. Например, без-
умно богатому сейчас ПСЖ они не 
помогли до сих пор.

Три полуфиналиста нынешнего 
розыгрыша — «Реал», «Ювентус» и 
«Атлетико» — это как раз «постоян-
ные члены» элитной тусовки. А «Мо-
нако», который не бывал в полуфи-
налах Лиги чемпионов с 2004 года, с 
той эпохи, когда стереотип насчет за-
крытости еще не сформировался,— 
ее новичок, привлекающий внима-
ние даже не столько самим фактом 
появления в четверке, сколько неор-
динарностью своего прорыва.

Способ, которым он осуществ-
лен, формально не уникален. В 2011 
году основным акционером «Мо-
нако» стал миллиардер из России 
Дмитрий Рыболовлев, потративший 
на усиление состава значительные 
суммы, только в 2013 году — около 
€150 млн. Команда поднималась, 

поднималась — и вот поднялась вы-
соко-высоко. Похожие истории в 
этом веке уже случались — скажем, 
их пережили английские «Челси» 
и «Манчестер Сити». Но некоторые 
нюансы историю с «Монако» дела-
ют чуточку любопытнее и красивее.

Нюанс — это и расстояние, про-
деланное им, чтобы внедриться в 
тусовку. Нужно знать, что в 2011-
м «Монако» выступал во втором по 
рангу французском дивизионе. Бо-
лее того, когда Дмитрий Рыболов-
лев приобретал клуб, он и в нем был 
аутсайдером, в то время как русские 
и арабские деньги «Челси» и «Ман-
честер Сити» доставались во време-
на все же не кризисные, а более или 
менее спокойные.

Нюанс — путь «Монако» в этой 
конкретной Лиге чемпионов. Нуж-
но знать, что он начался гораздо 
раньше, чем у остальных полуфина-
листов — не с группового этапа, да-
же не с последнего раунда квалифи-
кации, а с предпоследнего. Причем 

в двух отборочных «стыках» «Мона-
ко» противостояли крепкие оппо-
ненты — турецкий «Фенербахче» 
и испанский «Вильярреал». В исто-
рии Лиги был единственный ана-
лог столь успешного марафона — с 
того же раунда стартовало в 1998 го-
ду киевское «Динамо», весной 1999-
го игравшее в полуфинале. И то ана-
лог отнюдь не полный. Тогда фор-
мат Лиги чемпионов был иным и из 
группы выходили не в 1/8 финала, а 

сразу в четвертьфинал. То есть у «Мо-
нако» было на барьер больше, а этим 
лишним барьером стал, между про-
чим, «Манчестер Сити».

Нюанс — это некоторые наиболее 
заметные герои его рывка. И это не 
купленные за огромные деньги су-
перзвезды. А, к примеру, Радамель 
Фалькао, который, как казалось еще 
недавно, когда его отдавали мучить-
ся в аренде в «Манчестер Юнайтед» 
и «Челси», со своим больным коле-
ном уже уехал с ярмарки и который, 
вернувшись в «Монако», вдруг сно-
ва расцвел и отметился в сезоне без 
малого тремя десятками голов. Или 
18-летний Килиан Мбаппе, затерро-
ризировавший «Боруссию» и забив-
ший уже пять мячей в play-off. За все 
время существования Лиги чемпио-
нов такой результативностью в куб-
ковых матчах не отличался ни один 
игрок моложе него.

Нюанс — это стиль игры «Мона-
ко». Идеально о нем рассказывает 
цифра 141 — столько мячей, по 2,6 в 
среднем за игру, в текущем сезоне в 
активе команды, которая атакует так 
свежо и задорно, как, возможно, ни-

какая другая в Европе, несмотря на 
то что ее статус вроде бы предпола-
гал, по крайней мере в Лиге чемпио-
нов, ставку на осторожность. Но тре-
нер Леонарду Жардим о том, насколь-
ко велика вероятность того, что «Мо-
нако» когда-нибудь к ней обратится, 
исчерпывающе высказался после от-
ветного матча с «Боруссией»: «Атаку-
ющий футбол — он в нашей ДНК».

Нюанс — это и амбиции «Мона-
ко», который, помимо того, что вы-
шел в полуфинал Лиги чемпионов, 
достиг такой же стадии в Кубке стра-
ны и лидирует перед финишным от-
резком национального чемпионата, 
опережая выглядевшего в предстар-
товых раскладах «железным» фаво-
ритом ПСЖ, и, судя по заявлениям 
Жардима, не прочь попробовать вы-
играть все три соревнования. Ну да 
— все три, включая то, где сегодняш-
няя жеребьевка определит, с кем из 
постоянных членов самой закры-
той и элитарной футбольной тусов-
ки ему предстоит биться за право вы-
ступить в решающем матче главного 
клубного турнира.

Алексей Доспехов

18-летний форвард  
«Монако» Килиан Мбаппе 
(в центре) в четырех матчах 
play-off Лиги чемпионов 
забил пять мячей     ФОТО AFP

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Армейцы взяли курс на Испанию
ЦСКА повел 2:0 в серии против «Басконии»

Московский ЦСКА обыграл «Ба-
сконию» и во втором матче чет-
вертьфинальной серии play-off 
Евролиги — 84:82. Теперь про-
тивостояние переместится в Ис-
панию, и армейцы имеют все 
шансы оформить выход в чет-
вертьфинал главного клубного 
турнира Европы уже 25 апреля.

аскония» оказалась для 
ЦСКА куда более сложным соперни-
ком, чем можно было бы предполо-
жить исходя из выступления испан-
ской команды в регулярном пер-
венстве, в котором она заняла седь-
мое место, в то время как армейцы 
финишировали вторыми. Уже пер-
вый матч серии, который действую-
щие чемпионы Евролиги вытащили 
только в концовке, показал, что лег-
кой прогулки у ЦСКА не будет и подо-
печным Димитриса Итудиса придет-
ся играть с полной отдачей. Вчераш-
ний матч это подтвердил.

«Баскония» не стала принципи-
ально менять тактику на игру, по-
прежнему делая ставку в защите на 
как можно более плотное блокиро-
вание Милоша Теодосича и Нандо де 
Коло. Что касается атаки, то тут, как 

и в первой игре, все сводилось к то-
му, чтобы по возможности как мож-
но быстрее доставить мяч Родригу 
Бобуа или Шейну Ларкину. Ну и, ко-
нечно, подстерегать ошибки ЦСКА.

А таковых было в избытке. Го-
стям удавались и быстрые атаки, 
проходили у них и вроде бы легко 
читаемые, но тем не менее стано-
вившиеся сюрпризами для игроков 
ЦСКА забросы мяча в трехсекунд-
ную зону. В результате, к неудоволь-
ствию болельщиков, которых на 
этот раз на трибунах собралось явно 
больше, чем те семь тысяч, что при-
шли на первый матч (Димитрис Иту-

дис после игры высказал по этому 
поводу вполне обоснованное недо-
вольство), ЦСКА с большим трудом 
держался вровень с соперником. 
Ничего удивительного, если учесть, 
что и де Коло, и Теодосич результа-
тивностью не блистали, а тот же Бо-
буа, напротив, забивал исправно. 

Такая нервная, насыщенная 
ошибками игра шла до конца вто-
рой четверти, когда ЦСКА наконец 
удалось более или менее наладить 
атаку, что моментально вылилось 
в небольшой рывок (7:2), позволив-
ший армейцам уйти на большой пе-
рерыв, имея в запасе пять очков пре-
имущества. А уже в начале третьей 
четверти, после двух точных атак Те-
одосича да удачных попаданий Ви-
талия Фридзона и Аарона Джексона, 
отрыв ЦСКА стал исчисляться двуз-
начными числами. Такой момент 
был и в первой встрече, и тогда го-
сти вполне успешно сумели ликви-
дировать отставание. Вчера «Баско-
нии» снова удалось сделать это.

К финальной четверти ЦСКА по-
дошел, имея отрыв в 11 очков. Впол-
не вроде бы достаточно, чтобы спо-
койно вести игру. Но прессинг, на 
который снова сделала ставку «Ба-
скония», ставил игроков ЦСКА в ту-
пик. Какое-то время армейцы, прав-

да, держались на старых запасах, но 
за пару минут до финальной сирены 
ситуация стала по-настоящему тре-
вожной. После того как Шейн Лар-
кин забил с фолом, от отрыва ЦСКА 
осталось всего четыре очка. Мало то-
го, фолил на Ларкине де Коло, и это 

было уже пятое нарушение францу-
за, после которого он сел на лавку.

За минуту до конца «Баскония» 
сократила отставание до трех оч-
ков. А за 14 секунд до сирены тре-
хочковый в исполнении Бобуа по-
зволил гостям сравнять счет, после 
чего овертайм был, казалось, не-
избежен. Но, к счастью для армей-
цев, обошлось без него. Фол на Кай-
ле Хайнце на последней секунде по-
зволил ЦСКА добыть труднейшую 
победу — 84:82.

Следующий матч, в котором мо-
жет решиться судьба путевки в «Фи-
нал четырех», состоится 25 апреля в 
Испании.

Арнольд Кабанов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP серии Masters 1000  
в Монте-Карло.  
Призовой фонд — €4,6 млн
Третий круг. Марин Чилич (Хорватия, 5)—То-
маш Бердых (Чехия, 9) 6:2, 7:6 (7:0). Альберт Ра-
мос (Испания, 15)—Энди Маррей (Великобрита-
ния, 1) 2:6, 6:2, 7:5. Пабло Куэвас (Уругвай, 16)—
Станислас Вавринка (Швейцария, 3) 6:4, 6:4. Лю-
ка Пуй (Франция, 11)—Адриан Маннарино (Фран-
ция) 3:0, отказ. Давид Гоффен (Бельгия, 10)—До-
миник Тим (Австрия, 6) 7:6 (7:4), 4:6, 6:3. Рафа-
эль Надаль (Испания, 4)—Александр Зверев (Гер-

мания, 14) 6:1, 6:1. Диего Шварцман (Аргентина)—
Ян-Леннард Штруфф (Германия) 6:3, 6:0. Новак 
Джокович (Сербия, 2)—Пабло Карреньо Буста (Ис-
пания, 13) 6:2, 4:6, 6:4.

Хоккей
Play-off чемпионата НХЛ
1/8 финала  
Серии до четырех побед
«Торонто»—«Вашингтон» 4:5 (Овечкин 1+0, Орлов 
(оба — «Вашингтон») 0+1. Счет в серии 2:2.
«Бостон»—«Оттава» 0:1. 1:3.
«Сент-Луис»—«Миннесота» 0:2. Счет в серии 3:1. 
«Калгари»—«Анахайм» 1:3. Счет в серии 0:4. 
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1/4 финала.  
Серии до трех побед
Первые матчи. «Олимпиакос» (Греция)—«Анадолу 
Эфес» (Турция) 87:72. «Реал» (Испания)—
«Дарюшшафака» (Турция) 83:75.
Вторые матчи серий пройдут сегодня на площадках 
команд, указанных в парах первыми.
Второй матч. ЦСКА (Россия)—«Баскония (Испания) 
84:82.
Счет в серии 2:0. Третий матч пройдет 25 апреля  
на площадке «Басконии».

1/4 финала.  
Ответные матчи
«Монако» (Франция)—«Боруссия» (Германия, 
Дортмунд) 3:1
Мбаппе, 3; Фалькао,17; Жермен, 81 — Ройс, 48.  
Первый матч 3:2. 
«Барселона» (Испания)—«Ювентус» (Италия) 0:0.  
Первый матч 0:3. 
В 1/2 финала вышли «Монако», «Ювентус»,  
«Атлетико» и «Реал» (обе команды — Испания). 
Жеребьевка 1/2 финала пройдет сегодня.

Ч

«Монако» атакует так свежо и задорно, 
как, возможно, никто другой в Европе, 
несмотря на то что его статус вроде бы 
предполагал, по крайней мере в Лиге 
чемпионов, ставку на осторожность

Баскетболисты ЦСКА  
только на последней  
секунде сумели вырвать 
победу у «Басконии».  
На фото: в атаке форвард 
армейцев Никита Курбанов     

«Б
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